
PB conquista cinco medalhas 
nos Jogos da Juventude 2018
PB encerra 2o dia dos Jogos Escolares da Juventude acumulando 
5 medalhas: prata e dois bronzes na natação; e dois 
bronzes no vôlei de praia e na ginástica rítimica. Página 22
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Veículo transportava produtos de limpeza e tombou na pista ao tentar realizar o contorno localizado na entrada do bairro Costa e Silva, na altura do Km 89 da rodovia. Página 6

Carreta tomba e congestiona tráfego na BR-101
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Trânsito: JP registra 8,5 
mil vítimas em 10 meses
Números do Hospital de Trauma da capital revelam que por dia são atendidos cerca de 30 pacientes acidentados. Página 6

Lojas antecipam promoções, 
mas consumidor desconfia

Educação: secretaria oferece 
500 mil vagas na Paraíba

Black Friday, o dia de grandes promoções em lojas, 
supermercados e magazines, foi criado pela cultura 
consumista norte-americana e copiado no Brasil. Página 7

Período de renovação de matrícula na rede Estadual 
de Ensino para alunos veteranos começa na próxima 
quarta-feira e vai até o dia 30 de novembro. Página 5

ParaíbaFoto: Edson Matos

Esportes

Banda mineira Pato Fu se apresenta gratuitamente 
em João Pessoa neste final de semana, com o show 
‘Música de Brinquedo 2’, dentro da programação 
do ‘Sesi Bonecos do Mundo’. Página 9

Apresentação 
do Pato Fu será 
hoje e amanhã

Brasil registra 40% 
dos feminicídios da 
América Latina

Comércio de tendas 
para festas de fim 
de ano tem início

Segunda etapa do 
Revalida ocorrerá 
para 900 médicos 

A cada dez feminicídios cometidos em 
23 países da América Latina e Caribe 
em 2017, quatro ocorrreram no Brasil, 
com 1.133 assassinatos.   Página 3

Comerciantes dizem que procura por 
tendas para festejos de fim de ano ainda 
está razoável e que o movimento tende 
a crescer em dezembro.  Página 17

Provas do Exame Nacional de revalida-
ção de Diplomas Médicos Expedidos por 
Instituições de Educação Superior Estran-
geira serão hoje e amanhã.  Página 18
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Na sessão da última quarta-feira, o 
plenário do Supremo Tribunal Federal 
decidiu validar um artigo do Código de 
Trânsito Brasileiro que até então vinha 
sendo considerado inconstitucional, 
sobretudo por advogados contratados 
para defender motoristas que, após 
causar acidentes na ruas do país, costu-
mam fugir do local, tentando livrar-se 
das punições cabíveis. Por sete votos a 
quatro, os ministros do STF concluíram 
que a permanência do motorista no lo-
cal do acidente não contraria o texto 
constitucional. Vale dizer que o julga-
mento tem repercussão geral, ou seja, a 
decisão vale para todos semelhantes em 
todas as instâncias do país. 

O relator do caso, ministro Luiz Fux, 
foi certeiro no seu argumento. Obser-
vou em seu voto que o direito à não au-
toincriminação e ao silêncio, previstos 
no Artigo 5° da Constituição Federal, 
não deve ser interpretado como direito 
do suspeito, acusado ou réu, de não par-
ticipar de medidas de cunho probatório. 
“O princípio da proporcionalidade pro-
pugna pela defesa dos direitos funda-
mentais sempre. E a responsabilização 
penal de quem foge do local do acidente 
no Código de Trânsito tem apoio consti-
tucional”, disse.

Na verdade, a decisão do STF seguiu 
o mesmo entendimento da procurado-
ra-geral da República, Raquel Dodge. 
Ela se manifestou a favor da constitu-
cionalidade da regra durante a sessão 
do STF e defendeu que o artigo do CTB 
não representa autoincriminação por 
parte do condutor do veículo envolvido 
em um acidente. “Esta atitude de per-
manência no local do acidente, em nada 
contrasta com a garantia constitucio-
nal de não autoincriminação, pois não 

obriga que ele produza prova contra si 
próprio, muito menos que preste, obri-
gatoriamente, declarações a qualquer 
autoridade que chegue à cena do aciden-
te”, disse durante sua sustentação oral.

A procuradora, ao embasar o pare-
cer, citou dados do Ministério da Saúde, 
referentes a 2014, dando conta de que 
naquele ano o país registrou mais de 
37 mortes no trânsito. Sabemos hoje, 
quatro anos depois, que alguns levan-
tamentos falam em números bem mais 
graves: algo em torno de sessenta mil. 
A meta estabelecida pelas autoridades 
aponta para uma redução de número 
de mortes em acidentes da ordem de 19 
mil. Não fossem tantos outros argumen-
tos, este por si só já seria suficiente para 
que a Suprema Corte demonstrasse sen-
sibilidade e desse sua contribuição para 
a redução da impunidade neste tipo de 
crime. 

A locomoção de pessoas e o trânsito 
louco das ruas são mesmo um proble-
ma mundial, mas no Brasil a situação 
tem extrapolado todos os limites. Não 
foi por outro motivo que, em março de 
2010, a Assembleia-Geral das Nações 
Unidas editou uma resolução definindo 
o período de 2011 a 2020 como a déca-
da de ações para a segurança no trân-
sito.  A intenção da ONU com a “Década 
de Ação para a Segurança no Trânsito” 
é poupar, por meio de planos nacionais, 
regionais e mundial, cinco milhões de 
vidas até 2020. Ao criminalizar a con-
duta do motorista que foge, o legisla-
dor quis sinalizar que o condutor tem 
responsabilidade solidária na cena do 
acidente para socorrer as vítimas, para 
não desfazer a cena do acidente, para 
estar ali na chegada da autoridade de 
trânsito ou de saúde.
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Acidentes sem fuga

A eleição de João Aze-
vêdo resultou num assen-
timento bem conformado 
da maioria que não havia 
votado nele. É de boa de-
mocracia a resignação ao 
resultado adverso. Mas em 
seu caso, a transparência 
do mérito, ainda que não 
muito velada (pois a con-
corrência nunca se deu bem 
com a modéstia), concorreu 
para a rendição tácita de opostos ao vere-
dicto das urnas.

Na verdade, pela primeira vez nestes 
setenta anos, assisto à eleição direta de um 
militante exclusivo da atividade técnica ao 
cargo que mais exige vivência e exposição 
na hoste política. Houve, ao final do gover-
no Agripino, a eleição de Juarez Farias para 
o mandato tampão que se abria à falta de 
vice-governador, cassado que fora, pelo 
TSE, o vice Severino Cabral. Mas a circuns-
tância era outra, por mais merecimento 
público do nome de Juarez, primeiro a ser 
convocado por Celso Furtado para compor 
a equipe da Sudene. 

O próprio Celso Furtado, que pensava 
para os técnicos do mundo inteiro, particu-
larmente os da área continental da Cepal, 
teve a sugestão de seu nome prontamente 
refugada quando um grupo do MDB, Ro-
nald e Octacílio de Queiroz à frente, cogi-
tou de o indicar à sucessão de Burity. Fiz 
parte, num terraço de casa parede-meia da 
Pedro II, onde Celso se hospedara, da con-
versa ou da ideia que lhe era levada. E não 
o vi totalmente descrente diante do que 
seus amigos cogitavam. Auxiliar de Burity, 

passei-lhe a conversa. Já 
ralado no jogo político, foi 
sua reação: “Quem não 
vai querer é o MDB, não 
porque doutor Celso não 
seja capaz de reunir as 
homenagens da Paraíba, 
mas por uma razão mui-
to simples: as decisões 
do seu governo não serão 
partilhadas, não entrarão 
em conchavo. E os parti-

dos não querem isso.” Dito e feito. O pre-
sidente do partido, dr. José Fernandes de 
Lima, foi taxativo: “Isso é utopia”. 

Pois bem, me pareceu utopia, por mais 
vivas que se deem ao trabalho do dr. Ricar-
do, apostar na candidatura de um técnico 
de pureza militante, ainda que o mais in-
formado, consciente e integrado aos pro-
blemas da Paraíba. Mas à medida que es-
ses problemas foram expostos a debate, a 
crença em João foi se firmando. O governa-
dor não estava só e o tempo de confronto 
na mídia foi mostrando que à sua determi-
nação de governante, à sua vontade políti-
ca não faltou a boa companhia. 

Vendo um ex-seminarista atravessar, 
isento, o Ponto de Cem Réis o cabelo ain-
da de coroinha, vinte anos depois aprendi 
com o governador Burity a não subesti-
mar o futuro dos seminaristas. Vendo João 
Azevêdo Lins eleito governador, voltei a 
aprender que não se deve subestimar um 
recém-chegado de engenharia à prancheta 
de uma divisão qualquer de repartição. A 
de João foi no Ipep, fim dos anos 70, quan-
do Burity já começava a assinar decretos e 
nomeações. Nunca se sabe.

Nunca se sabe
Vendo João Azevêdo 

Lins eleito governador, 
voltei a aprender que não 

se deve subestimar um 
recém-chegado de 

engenharia à prancheta de 
uma divisão qualquer de 

repartição   
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UN Informe

A 4ª Vara da Justiça Federal na Paraíba 
(JFPB)  suspendeu as transferências de ver-
bas federais para o município de Queimadas. 
O município descumpriu uma sentença transi-
tada em julgado, que determina a construção 
de um aterro sanitário em substituição a um 
lixão a céu aberto existente na localidade “Sí-
tio Zé Velho”,  mas não fez.

A Pró-Reitoria de Graduação 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) prorrogou, até 
o dia 20 de novembro, o prazo 
para solicitação de reingresso 
de curso referente o período 
letivo 2018/2. As inscrições para 
os estudantes interessados em 
fazer a solicitação estão sendo 
realizadas através do endereço 
https://cpcon.uepb.edu.br/forms/
responderFormulario/182.

A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) se reúne 
na próxima terça-feira (20) para debater a evolu-
ção do quadro fiscal brasileiro e analisar variáveis 
econômicas relevantes como as receitas, despesas e 
a tendência da dívida pública. Os membros da co-
missão vão ouvir o presidente da Instituição Fiscal 
Independente (IFI) do Senado Federal, Felipe Salto.

na câmara federal

prograd uepb

global

na ItálIa  lançamento

eleIção da mesa dIretora da assembleIa

O Procurador Marcílio Franca, 
corregedor do Ministério Público 
de Contas da Paraíba, foi rece-
bido esta semana por Giancarlo 
Astegiano, procurador regional 
do Ministério Público de Contas 
da Itália em Turim, região do Pie-
monte. Os dois trocaram de expe-
riências para o aperfeiçoamento 
do combate à corrupção no Brasil 
e na Itália e o trataram de meca-
nismos de cooperação. 

O delegado da Polícia Fede-
ral da Paraíba, o paraibano 
Fabiano Emídio, vai lançar 
no próximo dia 27 deste 
mês seu livro “Lavagem de 
Dinheiro e Paraísos Fiscais – 
A captura da economia pelo 
crime organizado”, na hall 
do Pleno do TJ-PB, às 17h. 
O livro será apresentado por 
Octávio Paulo Neto, coorde-
nador do GAECO/PB. 

A Semana Global de Empreendedorismo e a coordenação do curso de Administração do Iesp em parceira com 
o Sebrae Paraíba se uniram e promoveram várias atividades para disseminação da cultura empreendedora 
nas cidades de João Pessoa e Cabedelo. Oficinas e palestra sobre diversos temas para o empreendedor pa-
raibano, como Excel avançado para negócios; Como falar em público; Instrumentos de gestão da qualidade; 
Práticas de recrutamento e seleção por competência e palestra sobre Transformação Digital nos Negócios.

queImadas

Se existia alguma dúvida sobre o entendimento do goverrnador eleito João Azevêdo, PSB, sobre sua 
posição em relação aos seus aliados na Casa Epitácio Pessoa essa dúvida acabou. Ele retornou das 
“férias” e em entrevista se disse perfeitamente antenado com o governador Ricardo Coutinho, PSB, 
sobre o mote. “Nós vamos começar essa discussão agora. Passei um período fora, mas estou de volta 
e já conversei com governador Ricardo Coutinho e nós estamos discutindo nomes. É um trabalho 
que está sendo feito e que ainda tem tempo. Afinal de contas, esta Mesa vai ser eleita somente em 
fevereiro”, disse. Segundo ele, houve um início de discussão a respeito da eleição, mas agora as 
coisas já estão nos seus devidos lugares. “Talvez tenha se dado pela ansiedade de alguns, mas agora 
vão ter que aguardar um pouco o processo”, disse. Já em relação a PEC que acaba com a reeleição 
de presidentes e antecipação da eleição da Mesa Diretora, que causou polêmica e dividiu a própria 
base governista, João Azevêdo afirmou que é o próprio Poder Legislativo que tem que resolver se a 
tramitação atendeu ou não ao que é previsto no Regimento Interno.

José Napoleão Ângelo (interino)
uniaogovpb@gmail.com
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Ao menos 2.795 mulheres foram assassinadas na região no ano passado e 1.133 desses casos ocorreram em estados brasileiros

A cada dez feminicídios 
cometidos em 23 países da 
América Latina e Caribe em 
2017, quatro ocorreram no 
Brasil. Segundo informações 
da Comissão Econômica para 
a América Latina e o Caribe 
(Cepal), vinculada à Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), ao menos 2.795 mu-
lheres foram assassinadas na 
região, no ano passado, em 
razão de sua identidade de 
gênero. Desse total, 1.133 fo-
ram registrados no Brasil. 

O levantamento também 
ranqueia os países a partir 
de um cálculo de proporção. 
Nessa perspectiva, quem li-
dera a lista é El Salvador, que 
apresenta uma taxa de 10,2 
ocorrências a cada 100 mil 
mulheres, destacada pela 
Cepal como "sem paralelo" 
na comparação com o índice 
dos demais países da região. 

Em seguida aparecem 
Honduras (5,8), Guatema-
la (2,6) e República Domi-
nicana (2,2) e, nas últimas 
posições, exibindo as me-
lhores taxas, Panamá (0,9), 

Venezuela (0,8) - também 
com uma base de 2016, e 
Peru (0,7). Colômbia (0,6) 
e Chile (0,5) também apre-
sentam índices baixos, mas 
têm uma peculiaridade, 
que é o fato de contabili-
zarem somente os casos de 
feminicídio perpetrado por 
parceiros ou ex-parceiros 
das vítimas, chamado de 
feminicídio íntimo. 

Totalizando um índice 
de 1,1 feminicídios a cada 
100 mil mulheres, o Brasil 
encontra-se empatado com a 
Argentina e a Costa Rica. 

Da Agência Brasil

Brasil concentrou 40% dos 
feminicídios da AL em 2017

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Ao divulgar relatório, 
a Cepal ressaltou 

que a gravidade do 
feminicídio já fez com 
que 18 países latino-
americanos tenham 
modificado suas leis 

para que o crime seja 
assim tipificado

Adequação das leis 
Ao divulgar relatório, a Cepal ressaltou que 

a gravidade do feminicídio já fez com que 18 
países latino-americanos tenham modificado suas 
leis para que o crime seja assim tipificado, o que 
implica no agravamento da pena.

Os países que já promoveram essa alteração 
em sua legislação foram os seguintes: Costa Rica 
(2007), Guatemala (2008), Chile (2010), El Salva-
dor (2010), Argentina, México (2012), Nicarágua 
(2012), Bolívia (2013), Honduras (2013), Panamá 
(2013), Peru (2013), Equador (2014), República 
Dominicana (2014), Venezuela (2014), Paraguay 
(2016) e Uruguai (2017). No Brasil, a caracteriza-
ção desse tipo de crime foi detalhada em 2015, 
com a Lei 13.104, que classificou o feminicídio 
como crime hediondo. 

Veiculado a poucos dias do Dia Internacional 
pela Eliminação da Violência contra a Mulher, o 
comunicado da Cepal também assinala como um 
dos principais desafios para se abordar correta-
mente o tema a compreensão de que todas as 
formas de violência que afetam as mulheres estão 
determinadas, para além de sua condição sexual 
e de gênero, por diferenças econômicas, etárias, 
raciais, culturais, de religião e de outros tipos.

Na avaliação da comissão, esse discernimento 
permitiria que as políticas públicas considerassem a 
diversidade das mulheres e as diversas formas de 
violência direcionada a essa parcela da população. 

Segundo o Instituto Patrícia Galvão, as di-
retrizes que norteiam as classificações aplicadas 
na América Latina para se tratar de feminicídio 
abarcam a diversidade de contextos dessas mor-
tes. Embora distintas, as 13 linhas revelam que 
o desprezo ou a discriminação da vítima devido 
à sua “condição de mulher” são componentes 
constantes em todas ocorrências.

São relacionados, por exemplo, além do femi-
nicídio íntimo, o feminicídio sexual sistêmico, em 
que a vítima também é sequestrada e estuprada, 
e o feminicídio lesbofóbico ou bifóbico, configu-
rado quando a vítima é bissexual ou lésbica e é 
assassinada porque o agressor entende que deve 
puni-la por sua orientação sexual.

Totalizando um índice de 1,1 feminicídios a 
cada 100 mil mulheres, o Brasil encontra-se 

empatado com a Argentina e a Costa Rica

Foto:  Marcos Santos/USP

Inventário cultural

Seminário inicia comemorações dos 
55 anos de emancipação de Conde

Dando início às come-
morações dos 55 anos de 
emancipação política do mu-
nicípio, Prefeitura de Conde, 
por meio da Secretaria de 
Educação, Cultura e Espor-
tes, realizou nessa quarta-
feira (14), no Centro de Cria-
tividade Professor Iveraldo 
Lucena (Núcleo de Cultura), 
o I Seminário de Educação 
Patrimonial e Inventário Cul-
tural de Conde. Durante todo 
o dia, cerca de 200 alunos de 
oito escolas do município, 
apresentaram seus trabalhos 
de pesquisas iniciados junto 
com as ações do Inventário 
Cultural municipal, que tem 
como objetivo, catalogar os 
agentes culturais do municí-
pio e preservar a diversida-
de artística e cultural que o 
Conde tem. A prefeita márcia 
Lucena participou da aber-
tura do evento e destacou a 
importância de não deixar a 
cultura local adormecer.

“Estou muito emocio-
nada em presenciar tantos 
trabalhos interessantes e 
com conteúdos maravilho-
sos, nossos alunos e alunas 

do Ensino fundamental II 
e da Educação de Jovens 
Adultos (EJA), mergulha-
ram neste universo cultural, 
numa busca que enriquece 
o conhecimento sobre o ter-
ritório. O Inventário Cultu-
ral é inédito em Conde e em 
tão pouco já mostra sinais 
de que foi aceito por todos 
e todas. Precisamos manter 
viva a nossa cultura local, 
que vai desde as danças, até 
os contos, as rezadeiras e 
benzedeiras, tudo isso é cul-
tura. São 55 anos de muita 
história e cultura e este se-
minário fortalece o apren-
dizado não só dos alunos, 
mas de todos que estão aqui 
participando deste momen-
to de nossa cidade”, disse a 
prefeita márcia Lucena na 
abertura do seminário.

O Iº Seminário de Edu-
cação Patrimonial e Inventá-
rio Cultural de Conde é uma 
das culminâncias do trabalho 
que vem sendo realizado na 
pesquisa e catalogação dos 
agentes culturais da cidade. 
“Estamos diante do resulta-
do de um trabalho que traz 

a perspectiva de fomento à 
identidade territorial da po-
pulação condense. O Inven-
tário é um trabalho onde se 
vê a riqueza das expressões 
culturais da cidade ganhan-
do força pelo reconhecimen-
to de alunos e professores 
das escolas da rede munici-
pal de ensino. É uma ativi-
dade linda, com resultados 
surpreendentes, todos os 
alunos, alunas, professores 
e professoras estão de para-
béns”, comemorou a assesso-
ra cultural e idealizadora do 
projeto, Rejane Nóbrega.

O Inventário Cultural é 
um instrumento de preser-
vação, que busca identificar 
as diversas manifestações 
culturais e bens de interesse 
de preservação da natureza 
material e imaterial de uma 
localidade. Também parti-
ciparam das apresentações, 
representantes do Iphan, 
estudantes da Universida-
de federal da Paraíba e di-
versos representantes da 
cultura local, como mestres, 
rezadeiras e artesãos.

“Participar desta pes-

quisa foi bem interessante. 
Pesquisamos mais sobre a 
cultura da cidade e descobri-
mos agentes que nem sabía-
mos que existiam por aqui. 
Hoje, eu posso dizer que o 
Conde tem uma cultura mui-
to rica e cabe a nós, estudan-
tes, preservá-la e mostrar 
a todas as pessoas a valori-
zação dos bens culturais da 
nossa cidade”, destacou a 
aluna Estefani Barbosa.

O evento marcou as co-
memorações dos 55 anos 
de emancipação política de 
Conde. Neste sábado (17), a 
partir das 16h, na Praça Pe-
dro Alves, tem início a parte 
festiva, com feira de artesa-
nato e gastronomia, entre-
ga de obras, apresentações 
culturais e shows musicais, 
com Dj Patrick, Ana Vitória 
e Odair José. No domingo 
(18), dia do aniversário da 
cidade, acontece a inaugu-
ração da escultura instalada 
na entrada de Conde, a en-
trega da reforma e amplia-
ção da UBS Centro e a quar-
ta edição do evento religioso 
“Louva Conde”.

A aplicação da fer-
ramenta de Qualidade 5S 
no fórum maximiano fi-
gueiredo, de João Pessoa 
resultou na retirada de 
800 quilos de produtos 
inservíveis que serão des-
tinados para o descarte e 
a reciclagem. A ação foi 
promovida pela Assesso-
ria de Gestão Estratégi-
ca (AGE) do Tribunal do 
Trabalho da Paraíba (13ª 
Região) com o objetivo de 
promover organização em 
todo o material físico que 
será levado para o novo 
prédio do fórum, que tem 
inauguração prevista para 
o dia 14 do próximo mês 
de dezembro.

Entre material de con-
sumo e permanente foram 
descartados 1.018 itens. 
Para reaproveitamento em 
outros setores ou para re-
ciclagem foram 580 itens 
de material de consumo, 
como resmas de papel, 
grampeadores, perfurado-
res, envelopes, caixas de 
som, livros de frequência, 
tonners de impressoras, 
manuais, pastas e revistas. 
Como material permanen-
te, o descarte atingiu mais 
de 430 itens, como equi-
pamentos de informática, 
livros, calculadoras, apa-
relhos de ar-condiciona-
dos e de telefone, móveis 
e estabilizadores.

TRT-PB elimina 800 
quilos de inservíveis

Ferramenta
De acordo com o assessor de Gestão Estraté-

gica, Max Frederico Guedes Pereira, a aplicação 
da ferramenta foi bastante positiva no que diz 
respeito a material de consumo e permanente.

Magistrados e servidores participaram da 
ação e se empenharam no trabalho de avalia-
ção e separação dos bens que foram retirados 
das Varas do Trabalho e das demais unidades 
administrativas do fórum.
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Dados estão no Relatório de Garantias Honradas pela União em operações de crédito, divulgado pela Secretaria do Tesouro Nacional

Ao longo do mês de outu-
bro, a União  pagou R$ 301,37 
milhões em dívidas garanti-
das de estados e municípios. 
Desse total, R$ 291,88 mi-
lhões são relativos a ina-
dimplências do estado do 
Rio de Janeiro e R$ 9,49 
milhões de Roraima. No 
ano, o total pago chegou 
a R$ 3,575 bilhões. Os da-
dos estão no Relatório de 
Garantias Honradas pela 
União em operações de 
crédito, divulgado ontem 
pela Secretaria do Tesouro 
Nacional.

Como garantidora 
de operações de crédito 
de entes subnacionais, a 
União, representada pelo 
Tesouro Nacional, é comu-
nicada pelos credores de 
que o estado ou o municí-
pio não realizou a quitação 
de determinada parcela do 
contrato. Caso o ente não 
cumpra suas obrigações no 
prazo estipulado, a União 
paga os valores.

em 2016 e 2017, o Te-

souro pagou, respectiva-
mente, R$ 2,377 bilhões e 
R$ 4,059 bilhões em dívi-
das de estados e municí-
pios.

As garantias honradas 
pelo Tesouro são desconta-
das dos repasses da União 
aos entes federados - como 
receitas dos fundos de par-
ticipação, Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), dentre 
outros. Sobre as obrigações 
em atraso incidem juros, 
mora e outros custos ope-
racionais referentes ao pe-
ríodo entre o vencimento 
da dívida e a efetiva honra 
dos valores pela União.

Ao longo do ano passa-
do, no entanto, decisões do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) impediram a execu-
ção das contragarantias do 
estado do Rio de Janeiro, 
que chegou a atrasar salá-
rios dos servidores e pa-
gamentos a fornecedores. 
Com a adesão do estado 
do Rio de Janeiro ao paco-
te de recuperação fiscal, no 
fim do ano passado, o es-
tado pode contratar novas 

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

União já pagou R$ 3,5 bilhões 
em dívidas dos estados em 2018

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

operações de crédito com 
garantia da União, mesmo 
estando inadimplente.

O estado de Minas Ge-
rais está impedido de con-
trair financiamentos ga-

rantidos pelo Tesouro até 8 
de agosto de 2019; Goiás, 
até 11 de setembro; Ro-
raima, até 15 de outubro; 
e o Piauí, até 13 de setem-
bro. A Prefeitura de Natal 

está impedida de contrair 
crédito até 23 de maio de 
2019.

Outros entes federati-
vos, como os estados do Rio 
Grande do Norte e do Ama-

pá, além das prefeituras de 
Chapecó (SC) e Cachoeiri-
nha (RS), também têm res-
trições de crédito com a 
União por causa do atraso 
no pagamento de débitos.

Foto: Reprodução/Internet

Sobre as obrigações em atraso incidem juros, mora e outros custos operacionais referentes ao período entre o vencimento da dívida e a efetiva honra dos valores pela União

Começam no próximo 
dia 26 as inscrições para o 
processo seletivo de admis-
são de novos alunos para 
o Colégio da Polícia Militar 
da Paraíba “estudante Re-
beca Cristina Alves Simões” 
(CPM). Ao todo, são ofereci-
das 150 vagas para diversas 
séries do ensino Fundamen-
tal e Médio, atendendo o pú-
blico em geral, filhos de poli-
ciais militares, e pessoas com 
deficiência.

O edital foi publicado 
no Diário Oficial do Estado 
(DOe), na última quarta-fei-
ra (14), e o processo seletivo 
destina-se ao preenchimento 
das vagas referentes ao pe-
ríodo letivo de 2019. São dis-
ponibilizadas vagas para ma-
trícula na 1ª Série do ensino 
Médio Integrado (50), 9º ano 
do ensino Fundamental II 
(6), 8º ano (31) e 6º ano (63). 
As 150 vagas deverão obede-
cer a proporção de 60% delas 
para filho de policiais, e 40% 
para ampla concorrência. 
Neste total, 5% serão para 
pessoas com deficiência.

“Quando o número de 
inscritos for maior que o de 
vagas, a seleção se dará me-
diante sorteio público, ob-
servando alguns requisitos, 
como data de nascimento e 
a proporção entre as vagas”, 
explicou o capitão Leonardo 
Neves, diretor do colégio. O 
sorteio deverá acontecer no 
dia 20 de dezembro, às 9h, 
no auditório do Centro de 
educação da PMPB. 

Documentos
As inscrições irão co-

meçar no próximo dia 26 de 
novembro e seguem até o dia 
14 de dezembro, devendo 
ser efetuadas na secretaria 
do CPM. No ato da inscrição, 
pais ou responsáveis devem 
apresentar os documentos: 
declaração original da esco-

la de origem, constando o 
ano/série que o interessa-
do está cursando em 2018, 
devidamente assinada pelo 
gestor ou secretário escolar; 
apresentação do documento 
original e cópia de identida-
de do responsável legal pelo 
candidato; apresentação da 
Certidão de Nascimento ori-
ginal do candidato e a respec-
tiva fotocópia. 

Além disso, também será 
solicitado o requerimento 
de inscrição devidamente 
preenchido, sem lacunas, 
emendas e/ou rasuras (re-
querimento disponibilizado 
na secretaria do CPM). Candi-
datos que optarem pela cota 
para pessoas com deficiência 
deverão apresentar o laudo 
médico original atualizado 
(expedido a partir do ano de 
2015), observando o que está 
especificado no DOE.

Para os candidatos fi-
lhos de policiais militares da 
PMPB, será exigida a apre-
sentação da carteira de iden-
tidade funcional do pai/mãe 
militar estadual original e a 
respectiva fotocópia. Já para 
os candidatos dependentes de 
policiais militares da PMPB, 
que não sejam filhos biológi-
cos, será exigido o compro-
vante legal de dependência 
oriundo do Poder Judiciário. 

Curso técnico
Para as vagas oferecidas 

para a 1ª Série do ensino 
Médio, no ato da inscrição, 
o candidato deverá assinalar 
entre as opções de cursos 
técnicos oferecidos de Infor-
mática para Internet ou Pro-
gramação em Jogos Digitais. 
“esse é um dos diferenciais 
do CPM, que durante o ensi-
no Médio capacita o estudan-
te com qualificação técnica, 
aumentando suas chances no 
mercado de trabalho ao fim 
dos estudos”, disse o diretor.

Colégio da Polícia 
Militar tem 150 vagas

16 Dias de Ativismo

Governo discute empreendedorismo 
de mulheres em Campina Grande

Nos preparativos para 
os “16 dias de Ativismo 
pelo Fim da Violência con-
tra as Mulheres”, o Gover-
no do estado promove 
uma roda de conversa so-
bre empreendedorismo, 
autonomia e empodera-
mento nesta segunda-feira 
(19), das 14h às 17h, no 
Cine São José, em Campi-
na Grande. O evento é uma 
realização da Secretaria 
de estado da Mulher e da 
Diversidade Humana, em 
parceria com o Centro de 
Apoio à Criança e ao Ado-
lescente (Cendac).

A campanha dos 16 
dias de ativismo acontece 
em escala mundial de 25 
de novembro, Dia Inter-
nacional da Não Violência 
contra a Mulher, a 10 de 
dezembro, data em que foi 
proclamada a Declaração 
Universal dos Direitos Hu-
manos. As ações também 
têm o objetivo de propor 
medidas de prevenção e 
combate à violência, além 

de ampliar os espaços de 
debate com a sociedade. 

A roda de conversa 
em Campina Grande será 
com a delegada da Mulher 
de Campina Grande, Maíra 
Carneiro, a coordenadora 
do Centro estadual de Re-
ferência da Mulher Fátima 
Lopes, Isânia Monteiro, e a 
coordenadora do Cendac, 
Valquíria Alencar.

A secretária executiva 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Ana Cláudia Vital, 
abre o diálogo que reuni-
rá mulheres beneficiadas 
pelo Cendac e Secretaria 
da Mulher. Segundo ela, o 
momento é de união para 
encontrarmos saídas de en-
frentamento das violências, 
por meio do fortalecimento 
de ações empreendedoras.

16 dias de ativismo
Considerando a dupla 

vulnerabilidade da mulher 
negra, a campanha dos 16 
dias de ativismo começa 
na Paraíba no dia 20 de 

novembro, Dia Nacional 
da Consciência Negra, e 
se estende até o dia 10 de 
dezembro, passando pelo 
6 de dezembro, Dia Nacio-
nal de Mobilização dos Ho-
mens pelo Fim da Violência 
contra as Mulheres.

No Dia da Consciên-
cia Negra, o evento será 
concentrado no Ponto de 
Cem Réis, em João Pessoa. 
Durante o dia inteiro, o go-
verno promove uma feira 
de serviços com oficinas, 
espaço para denúncias 
e atendimento de saúde, 
numa ação da Secretaria 
de Desenvolvimento Hu-
mano e outras secretarias 
e entidades do movimento 
social. À noite, às 20h, será 
apresentado o espetáculo 
Auto dos Orixás, do Ateliê 
Multicultural elioenai Go-
mes, marcando a data de 
enfretamento ao racismo e 
pela igualdade racial. 

No dia 23, durante o I 
Congresso Brasileiro eles-
porelas, no espaço Cul-

tural, em João Pessoa, o 
governador Ricardo Cou-
tinho, a reitora da UFPB, 
Margareth Formiga, e a 
médica Nadine Gasman, 
representante do escritó-
rio da ONU Mulheres no 
Brasil, assinarão o decre-
to que institui o Grupo de 
Trabalho Interinstitucio-
nal para investigar, proces-
sar e julgar, com perspec-
tiva de gênero, as mortes 
violentas de mulheres (fe-
minicídios), ocorridas no 
estado.

O evento é uma rea-
lização da UFPB e Gover-
no do estado, por meio 
da Secretaria estadual da 
Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh). Com o 
tema “empoderamento 
de Mulheres e Masculini-
dades não Violentas:  O 
papel de Universidades, 
Poder Público e Movimen-
tos Sociais”, as inscrições 
gratuitas já estão abertas 
pelo link: https://goo.gl/
TbXhie

Secretaria promove oficinas sobre 
preparação para a aposentadoria

A Secretaria de estado 
da Saúde (SeS) promove no 
dia 27 deste mês o evento 
“Viver o Presente, Olhar no 
Futuro”, às 8h, no auditório 
do Hospital Psiquiátrico 
Juliano Moreira, em João 
Pessoa. Várias oficinas 
estão programadas com 
o objetivo de estimular a 
reflexão sobre as possibi-
lidades de vivenciar novas 
experiências e se preparar 

para chegar à aposentado-
ria com saúde.

O público-alvo é forma-
do por servidores públicos 
que estejam a menos de 
cinco anos de se aposen-
tar e demais servidores 
interessados na elabora-
ção de um projeto de vida 
para aposentadoria, além 
dos gestores de recursos 
humanos das unidades de 
saúde, gerentes regionais e 

gerentes executivos da SeS. 
As oficinas são: Auriculo-
puntura e Ventosaterapia; 
Jardins e Hortas (plantas 
ornamentais e medicinais); 
Biodança.

“Nossa missão é con-
tribuir no entendimento do 
processo de transição do 
servidor em atividade para a 
inatividade no setor público 
da saúde, oferecendo oportu-
nidades de refletir sobre essa 

etapa da vida, sua importân-
cia e formas de manter e me-
lhorar a qualidade de vida”, 
comentou a subgerente de 
Recursos Humanos da SeS, 
Vivian Correira Arruda.

As inscrições podem 
ser feitas gratuitamente até 
o dia 26 de novembro por 
meio do site www.evem3.
com.br/ofppasespb ou pelo 
telefone 3218-7437. As va-
gas são limitadas.
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Acidentes
Por dia, dão entrada no Hospital de Trauma, em João Pessoa, cerca de 30 
pacientes vítimas de acidentes de trânsito, o que representa mais de um 
paciente por hora, e boa parte fica com sequelas após o acidente. Página 6
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Renovação da matrícula começa na próxima quarta-feira e segue até o dia 30 deste mês; aulas começam em fevereiro

A Secretaria de Estado 
da Educação está ofertan-
do 500 mil vagas para o ano 
letivo 2019 para todos os 
níveis de ensino. O período 
de renovação da matrícula 
na Rede Estadual de Ensino 
para alunos veteranos come-
ça na próxima quarta-feira 
(21) e vai até 30 de novem-
bro. A matrícula para os no-
vatos inicia no próximo dia 
(3) e encerra no dia 21 de 
dezembro. As aulas estão 
previstas para iniciar no dia 
5 de fevereiro.

Para os alunos vetera-
nos, os pais devem se dirigir 
à secretaria das escolas para 
atualizar os dados da matrí-
cula por meio do sistema Sa-
ber. Os responsáveis devem 
levar RG e CPF e assinar o 
comprovante de matrícula.

Para os alunos novatos, 
os pais devem procurar a se-
cretaria da escola com docu-
mento de encaminhamento 
da escola anterior ( declara-
ção ou transferência) e a có-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Rede Estadual de Ensino vai 
ter 500 mil vagas para 2019

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Para os alunos veteranos, os pais devem se dirigir à secretaria da escola para atualizar os dados da matrícula 

As aulas estão previstas para iniciar no dia 5 de fevereiro de 2019

pia dos documentos pessoais 
do aluno: Certidão de nasci-
mento, RG, CPF, comprovan-
te de residência, reservista 
(sexo masculino maior de 
18 anos), título eleitoral (a 
partir de 16 anos), Carteira 
de trabalho (caso possua), 
cartão de programas sociais 
e uma foto 3x4.

A secretaria conta com 

um sistema de preenchi-
mento de dados online que 
agiliza o processo. Essa fer-
ramenta reúne informações 
dos alunos e o perfil de todas 
as escolas da rede. O sistema 
foi desenvolvido não só para 
tornar o processo de matrí-
culas mais ágil, mas também 
para reunir dados importan-
tes dos alunos e das unidades 

A matrícula para 
os novatos inicia 

no próximo 
dia 3 e se 
encerra no 

dia 21 de dezembro

Foto: Reprodução/Internet

Salão de Artesanato

390 artesãos vão 
expor trabalhos 

Pelo menos 390 ar-
tesãos paraibanos vão 
expor seus trabalhos no 
I Salão Internacional do 
Artesanato e da Arte Po-
pular, que será realizado 
durante a Feira Interna-
cional de Economia Cria-
tiva, no complexo Estação 
Cabo Branco – Ciência, 
Cultura e Artes, em João 
Pessoa, de 19 a 25 deste 
mês. O objetivo do salão 
é abrir novos mercados 
para o artesanato de re-
ferência cultural, além de 
posicionar a capital parai-
bana como polo de escoa-
mento da produção local 
no segmento.

Cooperação
Além disso, o salão 

tem o propósito de esti-
mular a cooperação técni-
ca entre as cidades criati-
vas da Unesco e, também, 
gerar maior demanda e 
renda para os artistas 
e produtores locais. De 
acordo com a gestora do 
Programa de Artesana-
to da Paraíba (PAP), Lu 
Maia, que também coor-
dena o Salão do Artesana-
to e da arte popular, pelo 
menos 15 municípios se-
rão representados na ex-
posição, com a presença 
de associações, artesãos 
e microempreendedores 
individuais (MEI) que 
atuam no segmento.

“Pela característica 
do PAP, que representa o 
artesanato em todo o Es-
tado, realizamos a sele-
ção, curadoria e organiza-
ção do salão”, afirmou. 

Dentre as tipologias 
presentes no salão, se-
rão encontrados traba-
lhos em cerâmica, couro, 
fibra, arte indígena, es-
cama de peixe, madeira, 
metal, renda renascença, 
brinquedos populares, 
tecelagem, algodão colo-
rido, bordado, labirinto, 
crochê, patchwork, filé, 
macramê, capitonê, osso, 
xilogravura e cordel.

Economia criativa
Por seu turno, a ges-

tora de turismo e Econo-
mia Criativa do Sebrae 
Paraíba, Regina Amorim, 
destaca que a economia 
criativa é tendência mun-
dial e contribui para ne-
gócios criativos, inclusão 
social, sustentabilidade 
do planeta e competiti-
vidade. “João Pessoa é 
cidade criativa da Unesco 
e, por isso, a feira é rele-
vante neste momento de 
fortalecimento da econo-
mia criativa local. tere-
mos uma programação 
com diversas mesas-re-
dondas, oficinas criativas 
e muito conhecimento 
para todos os negócios 
que queiram ser criati-
vos”, frisou. 

A Feira Internacio-
nal de Economia Criativa 
contará com mais quatro 
salões: Gastronomia, Mú-
sica, Artesanato e Cinema. 
Além disso, a programa-
ção conta com oficinas, 
workshops, shows musi-
cais, mesas redondas, exi-
bição de filmes nacionais 
e estrangeiros. 

Juízes e servidores do 
tribunal de Justiça da Pa-
raíba participaram do X 
Fórum nacional de Juízas 
e Juízes de Violência Do-
méstica e Familiar Contra a 
Mulher (Fonavid), em Reci-
fe (PE), que tem como tema 
“Violências machistas: de-
safios do sistema de Justi-
ça”. O encontro, promovido 
pelo tribunal de Justiça de 
Pernambuco, teve início na 
segunda-feira (12) e termi-
nou na quinta-feira (15).

O Fonavid tem como 

proposta garantir a efeti-
vidade nacional da Lei nº 
11.340/2006,  promovendo 
ações que resultem na pre-
venção e no combate eficaz 
à violência doméstica e fa-
miliar contra a mulher, por 
meio do aperfeiçoamento 
e da troca de experiências 
entre os magistrados que o 
compõem. O fórum busca, 
ainda, a participação ativa 
dos juízes junto aos órgãos 
responsáveis pelas políticas 
públicas que dizem respeito 
ao tema.

Da Paraíba, participa-
ram os juízes Antônio Gon-
çalves Ribeiro Júnior, Gra-
ziela Queiroga Gadelha de 
Sousa, Érica Virgínia da Silva 
Pontes e Rita de Cássia Mar-
tins Andrade, além das técni-
cas judiciárias Márcia Barros 
e Andréa Diniz.

De acordo com a juíza 
Graziela Gadelha, uma das 
gestoras da Coordenadoria 
da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica e Fa-
miliar do tJPB, o Fonavid 
proporciona a capacitação 

de magistrados e servido-
res do Judiciário através de 
palestras, debates e oficinas 
práticas. 

“A partir desses encon-
tros, o Fonavid visa orientar 
os procedimentos dos ope-
radores do Direito, subsidiar 
decisões e entendimentos de 
juízes de varas especializa-
das e, especialmente, de juí-
zes criminais que não lidam, 
exclusivamente, com o tema. 
É realmente um encontro 
de formação para todos nós 
magistrados”, afirmou.

Representantes do Tribunal de Justiça 
da PB participam do Fonavid no Recife

O X Fórum Nacional de Juízas e Juízes de Violência Doméstica e Familiar Contra a Mulher (Fonavid) aconteceu esta semana em Recife-PE 

Foto: Divulgação

Foto: Marcos Russo
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Levantamento feito nos últimos dez meses revela que em setembro ocorreram mais acidentes, com 983 atendimentos

Por dia, dão entrada no 
Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, cerca de 30 pacien-
tes vítimas de acidentes de 
trânsitos, o que represen-
ta mais de um paciente por 
hora, e boa parte fica com se-
quelas após o acidente. Nes-
te domingo (18) é realizado 
o Dia Mundial em Memória 
às Vítimas de Trânsito, data 
lembrada em todo o mundo, 
no terceiro domingo de no-
vembro. 

Para Lydhia Almeida, 
que perdeu o irmão em um 
acidente de automóvel, a dor 
é muito grande. “É uma dor 
inexplicável, meu irmão esta-
va voltando do trabalho com 
um amigo quando sobrou 
numa curva, provavelmen-
te por estar cansado. Devi-
do à gravidade do acidente, 
ele ainda foi socorrido para 
o Hospital de Trauma, mas, 
por causa do traumatismo 
craniano e das múltiplas fra-
turas não resistiu. O apelo 
que faço para os cidadãos é 
que prestem muita atenção 
no trânsito, é uma arma, diri-

Trauma de JP atende mais de 
oito mil vítimas de trânsito

Cenário internacional: desafios do novo governo
“O Brasil é o Brasil”. Com essa 

frase, o presidente do Chile, Sebastião 
Piñera, resumiu o interesse nas elei-
ções no Brasil e, em particular, pelo 
presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL). 
Um dos primeiros diálogos internacio-
nais de Bolsonaro foi com o presidente 
chileno, e se concentrou em priorizar 
os corredores bioceânicos (os que 
excluem a Bolívia). Na conversa tele-
fônica, discutiram a possível visita de 
Bolsonaro ao Chile como presidente 
eleito, que seria o primeiro compro-
misso internacional, com viagem aos 
Estados Unidos na sequência.

A eventual aprovação do Tratado 
Transatlântico (TCL) entre os dois paí-
ses é uma questão estratégica: priorizar 
a construção de um corredor bioceâni-
co entre o porto de Santos, no Atlântico, 

e o litoral chileno, no Pacífico. Trata-se 
de um caminho fundamental para as 
rotas comerciais globais, com redução 
de tempo de viagem estimado no trans-
porte comercial entre a Ásia e o Brasil 
em até três semanas. Além do Brasil e 
do Chile, passaria através do território 
paraguaio e argentino.

Outro sinal ligou alarmes na Ar-
gentina, quando Paulo Guedes, homem 
forte de Bolsonaro, questionou o bloco 
econômico do Mercosul: “O Mercosul 
é muito restrito ao que estamos pen-
sando quando foi criado, totalmente 
ideológico, o Brasil era um prisioneiro 
de alianças ideológicas, e isso é ruim 
para a economia ... O Mercosul não é 
uma prioridade’’. O chanceler argen-
tino Jorge Faurie disse: “Não importa 
para onde vai, mas o grau de integra-

ção e diálogo que os governos têm”. O 
embaixador argentino no Brasil, Carlos 
Magariños, relativizou as declarações 
de Paulo Guedes: “Acho que temos que 
colocar a relação entre Argentina e 
Brasil em perspectiva. A relação bila-
teral é anterior ao Mercosul e perma-
necerá dentro do Mercosul e além dos 
ajustes propostos por qualquer um dos 
integrantes”, e concluiu: “Não imagino 
o fim do Mercosul de maneira alguma”.

Por outro lado, Trump afirma que 
os EUA irão colaborar estreitamente 
em questões “comerciais e milita-
res” com Bolsonaro, o que mostra 
uma abertura importante do governo 
americano, onde as relações serão 
intensificadas na área comercial, 
possivelmente com um futuro TCL. O 
mais importante deste contato está 

na área bélica, onde o Brasil vai po-
der modernizar o atual poder militar, 
fator importante para enfrentar os 
riscos geopolíticos na América Latina, 
como o terrorismo e o narcotráfico. A 
nova política liberal econômica a ser 
implementada será um horizonte por 
onde a política externa vai atuar, pois 
uma política econômica de abertura 
comercial precisa de uma diplomacia 
comercial intensa dentro das comple-
xidades apresentadas pela geopolítica 
de interesses comerciais e militares ao 
nível global.

(René Berardi é professor do Isae 
Escola de Negócios, doutor em Socio-
logia (UFPR), com experiências como 
executivo e consultor na OEA, Petro-
bras, Hewlett Packard, Sebrae e AGA 
Gases).

René Berardi 
isabelle@irrcomunicacao.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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ja com prudência”, ressaltou. 
De acordo com o setor 

de estatística da unidade de 
saúde de janeiro a outubro 

deram entrada no hospital 
8.486 pacientes envolvidos 
em acidentes de trânsitos, 
são eles: moto (6.361), carro 

(759), atropelamento (864), 
acidente de bicicleta (481) e 
ônibus (21).  Desses pacien-
tes 88 foram a óbito. 

Ainda segundo a estatís-
tica, mais de 60% dos aciden-
tados são adultos (de 18 a 60 
anos) e do sexo masculino. A 

O Hospital de Trauma de João Pessoa é apontado como referência no atendimento de vítimas de acidentes, tanto da Paraíba como de outros estados

Foto: Divulgação

Na BR-101-Sul

Carreta tomba na pista ao tentar entrar em contorno

Uma carreta da empresa 
pernambucana Apg transpor-
tes e logísticas tombou na pis-
ta por falta de atenção e habi-
lidade do motorista dentro do 
contorno na BR-101-Sul (Km 
89), próximo ao acesso para 
o Bairro do Costa e Silva, em 
João Pessoa. O acidente acon-
teceu por volta das 8 horas, da 
manhã de ontem. 

Até o fim da tarde o veí-
culo ainda se encontrava no 
local, chamando a atenção de 
curiosos. O trânsito no contor-
no não foi prejudicado, tendo 
o motorista colocado cones 

para advertir os motoristas. 
Apesar do acidente ninguém 
ficou ferido.

O trânsito ficou conges-
tionado até a chegada dos 
agentes da Polícia Rodoviária 
Federal e normalizar o tráfego 
no local. A carreta era do tipo 
container e transportava pro-
dutos de limpeza. A empresa 
é do Jaboatão dos Guararapes 
(PE), um centro logístico que 
atende a necessidade de di-
versos ramos do mercado.  O 
técnico da empresa que estava 
no local não quis se pronun-
ciar.

O motorista, que não se 
identificou, permaneceu no 
local aguardando a chegada 

dos policiais rodoviários fede-
rais, como também o supervi-
sor da empresa. Ele não infor-
mou os motivos que provocou 
o tombamento da carreta.

A Polícia Rodoviária 
Federal esteve no 

local com o objetivo 
de controlar o tráfego 
de veículos, por causa 

principalmente 
dos curiosos

diretora geral da instituição, 
Sabrina Bernardes, alerta 
para os números que cres-
cem a cada ano. “Os acidenta-
dos no trânsito apresentam 
um grande impacto na saúde 
pública, pois em sua maio-
ria são pacientes com vários 
traumas, com recuperação 
lenta e com alto custo no 
tratamento que passam por 
múltiplos procedimentos. 
Por isso, realizamos na uni-
dade de saúde campanhas 
internas para sensibilizar as 
vítimas que usam a institui-
ção e são observados vários 
pacientes com reincidência 
de internação, principalmen-
te de motocicleta”, frisou.  

Os números também 
revelaram que no mês de 
setembro foi quando ocor-
reram mais acidentes, em 
um total de 983.  Para Sabri-
na Bernardes, é importante 
ressaltar que o trânsito é um 
problema de saúde pública 
ocupando nesta unidade inú-
meros leitos, e leva sequelas 
muitas vezes permanentes, 
com altos índices de perda 
de capacidade laboral e até 
se aposentar por invalidez. 

A carreta estava com 
uma carga de produtos 
de limpeza e vinha de 
Pernambuco

Foto: Edson Matos

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com
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Várias lojas estão expondos produtos nas calçadas e com cartazes anunciando as promoções para sexta-feira, 23

O famoso - ou Sexta-feira 
Negra - dia de grandes pro-
moções em lojas, supermer-
cados e magazines - criado 
nos Estados Unidos e copiado 
pelo comércio brasileiro, deve 
atrair milhões de pessoas às 
compras na próxima sexta-fei-
ra (23). Para o presidente da 
Fecomércio-PB, Marconi Me-
deiros, “as promoções da Black 
Friday já são esperadas pelos 
consumidores e pelo comércio. 
A Fecomércio Paraíba estima 
que a data, em constante cres-
cimento, já se equipare ao Dia 
das Mães no volume de vendas 
e a expectativa é que as vendas 
cresçam em torno de 6% em 
relação ao do ano passado.”

Segundo o presidente da 
Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas da Região Metropolitana de 
João Pessoa, Nivaldo Vilar, a ex-
pectativa de vendas para este 
dia são as melhores possíveis. 
Por outro lado, os Procons re-
comendam pesquisas e cautela 
antes das compras durante o 
Black Friday e os consumido-
res se mostram atentos a pos-
síveis falsas promoções.

“Após implantação do 
Black Friday no Brasil, a data 
gradativamente vem provo-
cando uma redução nas com-
pras do mês de dezembro 
porque na Sexta-feira Negra, 
os consumidores começam a 
antecipar as compras natalí-
cias em razão das significativas 
promoções”, revelou Nivaldo 
Vilar, informando que as gran-
des redes de supermercados e 
até o comércio de veículos está 
aderindo às promoções. 

Em meio as grandes pro-
moções o Procon-PB orienta 
que os consumidores façam 
pesquisas antes de comprar, 
inclusive, em lojas físicas, pois 
podem ser encontrados pre-
ços e condições de pagamento 
mais atraentes. É importante 
também que antes de efetuar a 
compra o consumidor avalie se 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Comércio da capital antecipa 
Black Friday e atrai clientes

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Um bom negócio

Sebrae promove seminários sobre compras governamentais
Um mercado que, se-

gundo dados da Organiza-
ção para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico 
(OCDE), corresponde a uma 
média de 13% do Produto In-
terno Bruto (PIB) brasileiro, 
as compras governamentais 
podem ser uma ótima opor-
tunidade de negócio para mi-
cro e pequenas empresas.

Com o objetivo de con-
tribuir com a capacitação de 
agentes públicos e orientar 
empreendedores sobre como 
participar dos processos lici-
tatórios, o Sebrae Paraíba está 
promovendo durante os me-
ses de novembro e dezembro 
seminários gratuitos em cinco 
municípios do Estado, aproxi-
mando empresários e o setor 
público, contribuindo, assim, 
para o desenvolvimento re-
gional sustentável.

Na última quarta-fei-
ra (14), o seminário “O Uso 
do Poder de Compras como 

Oportunidade para as Micro 
e Pequenas Empresas Locais” 
ocorreu na cidade de Montei-
ro, no Cariri do Estado. Rea-
lizado no Clube Municipal, o 
evento reuniu empresários, 
técnicos do Sebrae e agentes 
do poder público.

Segundo a gerente re-
gional do Sebrae, Maria Ma-
dalena Arruda, o evento foi 
uma ótima oportunidade para 
aproximar os empreendedo-
res do Cariri do mercado go-
vernamental, para que estes 
tenham a oportunidade e os 
conhecimentos necessários 
para se tornarem fornecedo-
res do poder público.

A intenção, segundo 
ela, é contribuir para o for-
talecimento dos pequenos 
negócios, que podem suprir 
a demanda por alimentos 
através da agricultura fami-
liar; fornecer insumos para 
limpeza; atender demandas 
da área de saúde e realizar 

SERVIÇO 
Seminário “O Uso do Poder de Compras como 
Oportunidade para as Micro e Pequenas Empre-
sas Locais”

Datas e locais:
n Caaporã – 21 de novembro (Sede do Senai)
n Pombal – 22 de novembro (Centro de Educação)
n Arara – 27 de novembro (Escola Estadual Anésio 
Deodônio Moreno)
n João Pessoa – 7 de dezembro (Centro de Educa-
ção Empreendedora do Sebrae)
Mais informações e inscrições: 0800 570 0800

outros serviços, seja para o 
poder público municipal, es-
tadual ou para as universida-
des públicas da região.

Na próxima semana, 
segundo o cronograma, o 
evento será realizado em 
Caaporã, município da Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, na quarta-feira (21), 
e em Pombal, no Sertão pa-
raibano, na quinta-feira (22). 
Já no dia 27 será a vez do 
município de Arara, no Brejo 
do Estado. Em dezembro, no 

dia sete, o seminário chega a 
João Pessoa, onde será reali-
zado no Centro do Educação 
Empreendedora do Sebrae.

De acordo com o gerente 
de Políticas Públicas do Se-
brae Paraíba, Luciano Holan-
da, o seminário “é importante 
porque orienta e aproxima os 
empresários dos processos 
de aquisições públicas, além 
de oportunizar o acesso a no-
vos mercados, o que contribui 
positivamente para os resul-
tados do negócio”.

As compras governamentais podem ser uma ótima oportunidade de negócio para micro e pequenas empresas, na Paraíba e nos demais estados

Foto: Divlgação

é realmente necessário adquirir 
o produto neste momento, evi-
tando as compras por impulso.

Já o Procon-JP realiza cam-
panha de alerta ao consumidor 

sobre como fazer compras se-
guras durante as promoções 
antecipadas da Black Friday 
nas lojas físicas e virtuais. O 
objetivo é inibir possíveis en-

ganações quanto aos descontos 
oferecidos. A orientação é que o 
consumidor fique atento a cha-
mada ‘maquiagem’ nos preços.

“O consumidor que espera 

o ano todo para comprar algo 
há muito necessitado ou dese-
jado, deve ficar alerta para não 
ser enganado com os preços 
‘maquiados’. Chamamos a aten-
ção para o perigo dos produtos 
terem o preço elevado antes 
do anúncio das promoções e 
depois serem reapresentados 
com um preço menor, que nada 
mais é do que o valor anterior, 
ou seja, não existe desconto 
real. Isso se chama maquiagem 
de preços”, informou a secretá-
ria adjunta do Procon-JP, Maris-
tela Viana.

Muitos lojistas já se ante-
ciparam ao dia 23, prometendo 
grandes promoções com pre-
ços mais baixos com descontos 
a partir de 15% até 50%, em 
praticamente todos os produ-
tos a exemplo de refrigerado-
res, celulares, sofás, televisores 
e computadores, entre outros. 

O gerente de vendas de uma 
das grandes lojas situadas no 
Parque Solon de Lucena (La-
goa), David Oliveira, afirmou 
que a loja se antecipou e vem 
oferecendo preços mais baixos 
desde o início deste mês. 

“Fizemos o teste no ano 
passado e deu certo. Então re-
solvemos realizar o mês todo, 
para evitar tumulto em nos-
sas lojas na sexta-feira com 
muitas filas. Nossa intenção 
é atender melhor os consu-
midores e nosso método tem 
dado certo. Pra mim, o mês 
do Black Friday (novembro), 
está sendo o melhor período 
de vendas porque o consumi-
dor tem esperado essa data 
para realizar grandes com-
pras”, disse Oliveira revelando 
que está vendendo sofás de 
R$ 1.200,00 por R$ 600 por 
conta do Black Friday.

As mesmas promessas

Consumidores estão desconfiados com ofertas
Mesmo o Black Friday sendo uma 

data em que os lojistas prometem os 
melhores descontos, alguns consumi-
dores não acreditam muito nos preços 
que estão sendo praticados e seguem 
as orientações dos Procons. Veja a 
opinião de alguns deles:

Eu tenho andado muito 
fazendo pesquisas por causa dos 
anúncios de grandes promoções 
para o Black Friday, e vejo que 

as lojas que já entraram no 
clima dos descontos, na verdade 

estão fazendo descontos de 
mentira. Não vejo quase 

diferença nenhum nos preços 
que vinham sendo praticados no 

mês passado 

Não vejo grandes 
promoções, como os lojistas 

divulgam nos comerciais de TV. 
Acho que esses preços são reais 
e não promocionais. Acredito 
que eles aumentam antes e 

durante este mês divulgam os 
produtos com menores preços 
para atrair o consumidor, mas 

acho que 70% desse Black 
Friday é enganação 

Não acredito muito no Black 
Friday não. Eu estava realizando 
uma pesquisa virtual e cheguei a 

conclusão que os preços não 
sofreram baixas. É claro que eles 
oscilam, mas no final acho que o 

brasileiro que compra neste 
período achando que fará bons 

negócios, na verdade estará sendo 
enganado e pode pagar até mais 

do que o necessário 

Eu estou agora mesmo 
pesquisando os preços e não 
vejo descontos especiais nas 

lojas que estão antecipando a 
data e prometendo grandes 

promoções. Acho que tem um 
jogo aí para enganar o 

consumidor. Os preços são 
praticamente os mesmos 

praticados no mês anterior. Não 
vejo vantagens 

Gorette de Fátima 
Professora

Luis José 
Mecânico

Maria Luíza 
Aposentada

Eliomar dos Santos 
Serralheiro

Fotos: Edson Matos

SERVIÇO 
n Conforme o Código de De-
fesa do Consumidor: se al-
guém notar algo suspeito ou se 
sentir lesado, deve procurar os 
Procons Estadual e Municipal. 
O consumidor deve ligar para 
o Procon-PB situado no Parque 
Solon de Lucena, 234, Centro, 
Email procon@procon.pb.gov.
br. Telefone 151 / (83) 3218-
6959, ou Procon-JP no 0800 
083 2015, 3214-3040 ou ir até 
a sede, na Avenida Pedro I, 473, 
Tambiá, ou ainda nos postos de 
atendimento do MPPB, no Par-
que da Lagoa.

Cartazes avisam a antecipação do Black Friday nas lojas da Região Metropolitana de João com várias ofertas

Foto: Edson Matos
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Ciclistas farão um percurso de 20 km com largada prevista para as 7h no Centro Esportivo V2, em Manaíra

Mais de 150 ciclistas 
se inscreveram no 1º Pedal 
Cooperativo, que acontece 
amanhã (17). Os participan-
tes realizarão um percurso de 
20 km, que terá largada às 7h, 
no Centro Esportivo V2, em 
Manaíra, e chegada na Vila Vi-
centina Júlia Freire, no bair-
ro da Torre. A programação 
do Pedal vai incluir serviços 
gratuitos de saúde e doação 
de aproximadamente 400 kg 
de alimentos para os idosos 
que vivem na Vila Vicentina, 
além de beneficiar outras en-
tidades através da plataforma 
Coopere Comigo. 

O Pedal é uma iniciativa 
do Serviço Nacional de Apren-
dizagem do Cooperativismo no 
Estado da Paraíba (Sescoop/
PB), em parceria com as coo-
perativas do Sicredi, Sicoob 
União Paraibana, Unimed JP 
e Uniodonto JPA organização 
técnica ficará por conta do gru-
po Aventureiros do Pedal. 

“Esta é uma iniciativa da 
área de Promoção Social do 
Sescoop/PB, que visa contri-
buir para a saúde e o bem-estar 
dos cooperados e da comuni-
dade, através da prática espor-
tiva, além arrecadar donativos, 
beneficiando entidades filan-
trópicas da capital paraibana”, 
afirma o presidente do Sistema 
OCB/SESCOOP-PB, André Pa-
celli. O Pedal Cooperativo faz 
parte das campanhas Dia de 
Cooperar (Dia C) 2018 e No-
vembro Azul.

Programação
Amanhã (17), as ativida-

des começam cedo tanto para 
os ciclistas e como para os 
idosos da Vila Vicentina. Para 
os participantes do Pedal, a 
concentração é a partir das 6h, 
no Centro Esportivo V2, em 
Manaíra, com entrega de kits e 
café da manhã. Enquanto isso, 
na Vila Vicentina, às 6h30, a 
Unimed JP inicia os atendimen-

tos de verificação de pressão 
arterial e testes de glicemia. 

Às 7h, enquanto aconte-
ce a largada do Pedal, em Ma-
naíra, a Unidonto JP começa 
os atendimentos de limpeza 
bucal e distribuição de kits 
de higiene bucal para os ido-
sos. A chegadadeve aconte-
cer por volta das 8h15, na 
Vila Vicentina, com entrega 
dos alimentos doados.

 
Inscrições 
As inscrições para o 

Pedal terminaram nessa 
sexta-feira (16). Para se ins-
crever, é preciso doar 3kg 
de alimentos não-perecíveis 
ou realizar contribuição mí-
nima de R$ 10,00 para uma 
das entidades beneficentes 
parceiras do projeto Coopere 
Comigo (www.cooperecomi-
go.com.br). 

As inscrições foram fei-
tas nos na Loja Sport Life, 
localizada na Avenida João 
Maurício, 945/sala 102 - das 
9h às 18h; e na sede da OCB/
PB,  na Avenida Coremas, 498, 
no centro da Capital - das 8h 
às 12h e das 13h30 às 17h. 

Pedal Cooperativo receberá  
doações neste sábado em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) decidiu 
prorrogar a seleção de 
conciliadores voluntários, 
ocorrida em 2016, para 
mais dois anos, atendendo 
a necessidade do serviço. O 
edital, assinado pelo dire-
tor do Foro e coordenador 
do Centro Judiciário de So-
lução Consensual de Con-
flitos e Cidadania (Cejusc), 
juiz federal Bruno Teixeira 
de Paiva, foi publicado no 
site institucional do órgão 
e também convoca quatro 
novos integrantes aprova-
dos na seleção.

Os candidatos convo-
cados, que já participaram 
da parte teórica do Curso de 
Formação de Conciliadores, 
realizado pelo Conselho da 
Justiça Federal (CJF), pas-
sarão por um treinamento 
nesta segunda-feira (19), 
das 9h às 12h e das 13h às 
16h, na Sala 2 do Cejusc, 
quando iniciam o estágio 
supervisionado e, conse-
quentemente, serão empos-
sados nas funções de conci-
liadores da JFPB.

O não atendimento à 
convocação anterior, por 
parte de alguns candidatos 
classificados e selecionados 
para o módulo teórico do 
curso de formação, realiza-
do entre 7 de junho e 27 de 
julho deste ano, implicou, 
automaticamente, no rema-
nejamento destes para o fi-
nal da lista de aprovados no 
processo seletivo.

Habilitados em ordem 
de classificação na sele-
ção de conciliadores 2016: 
Ohana Lucena de Medeiros, 
Raissa vieira Alves, Rayssa 
Félix de Souza e José Victor 
Lima Rocha.

JFPB prorroga seleção de 
conciliadores voluntários 

O edital, assinado 
pelo diretor do Foro 
e coordenador do 

Centro Judiciário de 
Solução Consensual 

de Conflitos e 
Cidadania (Cejusc)

Vigilância Sanitária

Sistema utilizado pela Agevisa é 
destaque em encontro de gestores

Coordenadores das 
Vigilâncias Sanitárias de 
Pernambuco, Rio Grande 
do Norte, Alagoas, Bahia, 
Ceará, Sergipe e Mara-
nhão conheceram, em re-
união ocorrida na sede da 
Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária, em João 
Pessoa, as vantagens da 
utilização e a eficiência do 
sistema Agiliza, programa 
por meio do qual são rea-
lizadas as solicitações de 
autorização de funciona-
mento inicial ou de reno-
vação das atividades re-
guladas pela Agevisa/PB.

Adotado em maio de 
2017, em uma parceria da 
Agevisa com a Companhia 
de Processamento de Da-
dos da Paraíba (Codata), 
o sistema Agiliza, foi cria-
do para facilitar a rotina 
dos regulados de todas as 
regiões da Paraíba, pro-
porcionando economia 
de tempo e de material, e 

também segurança e cele-
ridade para os processos, 
que passaram a ser ope-
racionalizados de forma 
eletrônica, conforme res-
saltou a diretora-geral da 
Agevisa/PB, Maria Eunice 
dos Guimarães.

Com o sistema Agili-
za, os regulados passaram 
a solicitar as autorizações 
de competência da Age-
visa a partir de qualquer 
terminal de computador, 
conectado à Internet, sem 
precisar se deslocar para 
a capital ou para as cida-
des de Guarabira, Cam-
pina Grande, Patos ou 
Sousa, onde funcionam 
as quatro Gerências Téc-
nicas Regionais da autar-
quia, segundo ressaltou 
a gerente-técnica de In-
formação, Comunicação e 
Sistema de Vigilância Sa-
nitária, Ismênia Valverde.

Ismênia explicou que, 
para acessar o sistema, as 

pessoas interessadas têm 
apenas que clicar no ban-
ner “Agiliza”, no Portal da 
Agevisa (agevisa.pb.gov.
br), ou digitar o endere-
ço htrp://app.agevisa.
pb.gov.br/Agevisa, clicar 
no botão “ENTRAR”, emi-
tir o Documento de Arre-
cadação (DAR), e, após o 
pagamento das taxas re-
lacionadas à natureza das 
suas atividades, acessar 
o link Processo de Solici-
tação para anexar o com-
provante de pagamento e 
preencher as informações 
pessoais e empresariais 
necessárias, conforme 
solicitado no formulário 
disponibilizado no pró-
prio link.

A gerente ainda acres-
centou que todas as dúvi-
das dos regulados podem 
ser esclarecidas no pró-
prio portal, precisamente 
no link https://agevisa.
pb.gov.br/manual-Agiliza, 

onde está disponibilizado 
o Guia do Regulado com 
as informações relaciona-
das a todas as etapas do 
processo.

Alvará inicial 
No Guia do Regulado, 

as pessoas interessadas 
são orientadas, por exem-
plo, sobre como proceder 
após a comprovação do 
pagamento e o acesso ao 
formulário de solicitação. 
“A partir deste momento, 
o interessado deve pri-
meiramente selecionar o 
Tipo de processo e então 
indicar se sua solicitação 
refere-se a Alvará Inicial, 
Renovação, Solicitação de 
Comercialização de Me-
dicamentos – Drogarias e 
Farmácias, Alteração de 
Responsável Técnico, Al-
teração de Razão Social 
ou Alteração de Projeto 
de Reforma”, ressaltou Is-
mênia.

Doações e 
entidades 
beneficiadas

Arroz, feijão, macarrão, leite 
em pó, fubá, óleo de soja e café 
são os produtos sugeridos para 
quem quiser doar alimentos, 
que serão revertidos para  a Vila 
Vicentina Júlia Freire. Quem pre-
ferir realizar doação financeira, 
através do site do Coopere Comi-
go (www.cooperecomigo.com.br), 
podebeneficiar qualquer uma das 
entidades parceiras do projeto: 
Vila Vicentina Júlia Freire, Vem 
Cuidar de Mim, Rede Feminina 
de Combate ao Câncer e Asso-
ciação Pró-Vida. O Projeto Coo-
pere Comigo é uma plataforma 
on-line, criada pelo Sicoob União 
Paraibana para facilitar a realiza-
ção de doações para entidades 
filantrópicas. 

São esperados  mais de 100 ciclistas  neste evento com apoio do Sicredi, Sicoob União Paraibana, Unimed João Pessoa e Uniodonto também da capital paraibana

As doações estão sendo separadas por produtos para a destinação às entidades envolvidas

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
1º Pedal Cooperativo
n Data: 17 de novem-
bro de 2018 
n Horário: 6h - Con-
centração |7h - Larga-
da
n Local: Concentração/
Largada:Centro Esporti-
vo V2 - Av. João Maurí-
cio, 945 - Manaíra
n Chegada: Vila Vi-
centina Júlia Freire -R. 
Etelvina Macedo de 
Mendonça, 327 - Torre

Mais informações:
Ana Teixeira - Analista 
de Comunicação 
(83) 3222-3660 / 
98724-5831
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Grupo mineiro realiza o show “Música de Brinquedo 2” na programação do Sesi Bonecos do Mundo na capital  
A banda mineira Pato Fu 

se apresenta gratuitamente em 
João Pessoa, neste final de se-
mana, com o show “Música de 
Brinquedo 2”, durante a pro-
gramação de encerramento do 
festival “Sesi Bonecos do Mun-
do”. O grupo comandado por 
Fernanda Takai se apresenta 
no Parque Sólon de Lucena, 
na Lagoa, neste sábado (17) e 
amanhã (18) apresenta a peça 
“Alice Live”, em conjunto com o 
tradicional grupo Giramundo. 
Os shows começam às 20h30.

Esse é o segundo da sé-
rie de trabalhos destinados 
ao público infantil pela banda 
de Minas Gerais. No “Música 
de Brinquedo 2”, o Pato Fu 
faz versões de clássicos do 
pop nacional e internacional. 
Os músicos interpretam as 
canções com ajuda de brin-
quedos, monstros cantantes 
e instrumentos em miniatura. 
No repertório, estão músicas 
de Gilberto Gil, Ricky Martin, 
Rita Lee, Genival Lacerda, 
Raimundos, entre outros.

O projeto de gravação é 
bastante original e, quando 
escutado, esbanja uma so-
noridade divertida, já que 
permite que o ouvinte em-
barque no papel de investi-
gador para tentar descobrir 
todos os materiais utilizados 
na produção das releituras. 
Mas é necessária uma boa 
dose de imaginação para ter 
sucesso na missão.

Em ‘Severina Xique-Xi-
que’ (que gerou bastante 
polêmica ao ser gravada pelo 
Pato Fu, por ser uma música 
de duplo sentido) tem uma 
galinha de borracha substi-
tuindo a zabumba, e em ‘Kid 
Cavaquinho’ tem o John pe-
gando um desses instrumen-
tos que as pessoas usam para 
fazer barulho em estádio de 
futebol (como uma vuvuzela, 
só que com um som mais gra-
ve) e usou como uma cuíca.

Banda Pato Fu é uma das 
atrações de hoje em festival  

Teatro da Funesc
Alunos do Curso de Teatro da Funesc iniciam hoje, às 20h, 
no Santa Roza, a encenação da peça ‘Joanas do Brasil’. O 
espetáculo será reapresentado amanhã. Página 12
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Alice Live
Já o espetáculo “Alice Live”, baseado em 

“Alice no País das Maravilhas”, conta com 
performance de bonecos, trilha sonora ao 
vivo e vídeo projetado. Ele foi produzido 
fazendo uma relação entre a música pop e 
o uso de bonecos e animações com novas 
tecnologias, enfatizando o tom surrealista e 
fantástico do clássico da literatura mundial. 
A peça é uma releitura de Lewis Carroll, e 
pode ser vista neste domingo, às 20h30, 
na Lagoa.

 A trilha sonora do espetáculo, com mais 
de 20 músicas, conta com letras extraídas do 
texto original de Lewis Carroll. A montagem 
conta com 65 bonecos, em diversos tama-
nhos e técnicas de manipulação. A equipe 
tem músicos, marionetistas, atores e técnicos, 
unindo no mesmo espaço a banda Pato Fu e 
um espetáculo de teatro de bonecos do grupo 
Giramundo, com a personagem Alice interpre-
tada, em tempo real, pela cantora Fernanda 
Takai.

Programação desde terça-feira
Desde terça-feira, o Sesi Bonecos do 

Mundo está recebendo artistas de sete 
países. O evento traz atrações da Rússia, 
República Tcheca, Argentina, Chile, Peru e 
Estados Unidos - além do Brasil, que está re-
presentado por companhias de oito estados. 
Estão sendo mostradas, inclusive, releituras 
de clássicos da literatura e da música. Pro-
gramação inclui uma montagem do clássico 
‘Aladim’ e também shows com Pato Fu e 
Giramundo. Tudo de graça!!!

Também teve o The Forman Brothers’ 
Theatre, com os filhos do famoso cineasta 
Milos Forman, com o espetáculo ‘Aladim’. 
Programação ainda contou com a dupla 
Hugo Suarez e Ines Pasic e os russos do Tea-
tro Tenj & Puppentheaterkunstschutzverein 
(com ‘Carmen’). Da Argentina, veio a Bululu 
Teatro, com o espetáculo ‘A Velha’ (que pode 
ser visto hoje e amanhã, na Lagoa, às 18h). 
Do Chile vem David Juazola, que mostrará ‘O 
Jogo do Tempo’, hoje e amanhã, na Lagoa, 
às 19h30.

Comandada por Fernanda Takai 
(foto), a banda Pato Fu , em 

conjunto com o grupo 
Giramundo, encenará amanhã a 

peça  intitulada “Alice Live” no 
Parque Solon de Lucena  

Um dos destaques do evento foi 
o espetáculo ‘Aladim’, que foi 
apresentado pelo The Forman 

Brothers Theatre, com os filhos 
do saudoso cineasta checo Milos 

Forman (1932 - 2018)  

Fotos: Divulgação



Ele chegava normalmente quando passava das 8 horas 
da noite. Tomado banho, cheirando a bom perfume (cer-
tamente francês), às vezes de terno, às vezes de camisa de 
linho branca, com o monograma JT bem bordado no peito 
esquerdo, vinha sempre de bom humor. Era uma chegada 
aguardada, porque significava uma boa conversa e um apoio 
a todos. Tinha dia que ele já chegava jantado e aí a nossa es-
perança de um  misto quente da Botijinha ia por água abai-
xo. Quando ele vinha com fome, a farra era geral: sanduíche 
e guaraná pra todo mundo da redação, com sobras para as 
oficinas, onde Chambrão comandava o time, ávido por termi-
nar o derretimento do chumbo da linotipo e ir tomar uma na 
zona da Maciel ou da Rua da Areia – cada qual com seu par.

Havia mais gente no jornal  naquele tempo, de noite, no 
prédio antigo da Barão do Triunfo, mas era  certo encontrar, 
sob a liderança amiga e otimista de Eurípedes Gadelha, entre 
outros Madruguinha, Biu Ramos, Elcir Dias, Jório Machado, 
Gonzaga Rodrigues, Leo (o saudoso Leônidas dos Santos), 
além de Zé Jacinto que saía mais cedo, após descer a  página 
de esportes em cujo alto à esquerda, aparecia diariamen-
te o seu “Gol de penalty”. E quando o diretor, Zé Teotônio, 
adentrava, assomando o último degrau da velha e comprida 
escadaria, o ambiente se iluminava. Ele ia de birô em birô, 
querendo saber da saúde e do dia a dia de cada um,    distri-
buindo com todos o seu melhor sorriso.  Por isso mesmo era 
tão querido, sobretudo dos mais lisos que enxergavam nele a 
esperança de  um “vale” na manhã do dia seguinte.

Tinha sempre uma boa estória para contar e, não raro, 
nos chamava a todos para ir ao seu Gabinete que só tinha 
porta para abrir. E, depois que Leo fechava a primeira página 
e entregava a Chambrão, aí a conversa rolava, indo de fute-
bol a política passando por fofocas da vida social da cidade 
que, naturalmente, nunca saíram no jornal.

Gadelha comandava a equipe e nos introduzia, inclusive 
os mais novos (como eu), ao Gabinete do Diretor que nos 
tratava com lhaneza, elegância e sobretudo com palavras de 
estímulo – coisas que nunca esqueci e que ele, José Teotônio 
talvez não avalie como foram importantes para a minha vida 
de cidadão.

Hoje, recordando aqueles bons tempos de experiência 
de vida no final dos anos cinqüenta, me vejo diante dele, na 
espaçosa sala da redação, Gadelha fumando o seu cigarro 
chocolate com uma piteira inglesa, o grupo reunido e Zé 
Teotônio, recém-chegado de casa contando uma história que 
guardei para sempre na minha memória e hoje tento repro-
duzi-la neste espaço livre dominical.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Ao pesquisar a origem dos Ramalho no brejo 
deparei-me com a figura do padre José Euphrosino 
Maria Ramalho, nascido no vale do Piancó, mas vi-
gário colado de Bananeiras até o início do século 
XX. Sob a jurisdição da Freguesia de Bananeiras 
estava a Casa de Caridade de Santa Fé, localizada 
à chegada de Arara, hoje território de Solânea. A 
dedicação do pároco ao empreendimento do padre-
mestre Ibiapina, levou-o a deixar aos próximos seu 
desejo de ser sepultado ao lado do mestre e, assim 
foi feito no dia primeiro de agosto de 1905. Às vés-
peras da República, o vigário revelou ao Impera-
dor Pedro II sua preocupação com as dificuldades 
financeiras do empreendimento social e rogou de 
sua majestade ajuda financeira para a manutenção 
do lar das órfãs. Sua carta ao Imperador merece ser 
transcrita:

A S. M. Imperador, Senhor: O padre José Eu-
phrosino Maria Ramalho, párocho collado da egre-
ja de Nossa Senhora do Livramento de Bananeiras, 
director e encarregado da casa de caridade ou re-
colhimento de Santa Fé, fundada pelo benemérito 
missionário apostólico Rvm padre Dr. José Antonio 
de Maria Ibiapina, em a sua referida parochia, bem 
como da de Cabaceiras, pelo mesmo Rvm missioná-
rio fundada na Villa e freguezia deste nome, ambas 
na província  da Parahyba do Norte profundamente 
compenetrado da situação afflictiva, em que actual-
mente permanecem as órphãs na sobreditas casas 
recolhidas, e cujo numero attinge a cento e  sessen-
ta na primeira mencionada e a sessenta na segunda 
as quaes inevitavelmente succumbirão pelo rigores 
da fome, se uma mão bemfazeja não lh es vierem 
em auxilio; por isso que por sua natural condicção 
e educação não podem absolutamente concorrer 
aos logares em que são dispensados soccorros pú-
blicos, vem com o mais respeitoso acatamento, em 
nome da pátria, que V.M I. tanto estremece como 
em nome da caridade, que tão felizmente enobrece 
o magnânimo coração de V.M.I. pedir que se digne 
em sua alta munificência imperial arbitrar mensal-
mente uma pensão pecuniária para as referidas ca-
sas ou recolhimentos, até que melhorem os tempos, 
afim de serem soccorridas tão desprotegidas crea-
turas, as quaes, falhando as contribuições que lhes 
dispensam os fies, em virtude da desastrada crise 
que a todos affecta, arrostam o mais imminente pe-
rigo, não só proveniente de fome e nudez, como por 
falta d´água potável que para o recolhimento de 
Santa Fé em Bananeiras,  procurada na distância de 
três léguas, sem que tenha recurso para acquisição 
e condução desse elemento tão indispensável.

Senhor, o humilde e obscuro párocho de Ba-
naneiras recorrendo à magnanimidade de V.M.I. 
em favor de  suas infelizes jurisdiccionadas, vic-
timas do mais desastrado e atterrador flagello, 
nutre a mais doce e a mais lisongeira esperança 
de ser attendido; pelo muito que respeitosamen-
te ousa declinar nesta humilde supplica os nomes 
das respectivas superioras encarregadas pelo be-
nemérito dr. Ibiapina na direção interna e da eco-
nomia dos ditos estabelecimentos pios, as quaes 
V.M.I. dignar-se-há mandar, com a presteza que o 
caso exige, endereçar o que houver por bem ar-
bitrar: D. Felismina da Rocha Ibiapina, superiora 
do recolhimnento de Santa Fé em Bananeiras; D. 
Veneranda de S. José Ibiapina, superiora do reco-
lhimnento de Cabaceiras.

Assim, P.E. deferimento, Vigário José Euphosino 
de Maria Ramalho.

Padre Euphosino foi deputado provincial em 
1884-1886 mas seu nome foi grafado como padre 
José Euphosino Maria de Carvalho, no livro de Cel-
so Mariz sobre o legislativo paraibano. Um equívoco 
que Deusdedith Leitão não corrigiu ao continuar a 
história até os anos 1980. A petição ao Imperador 
está publicada na edição de domingo, dia 1º de se-
tembro de 1889, do jornal católico O Apóstolo, edita-
do no Rio de Janeiro.

Não posso dizer se o padre de Bananeiras foi 
atendido. Creio que não. Para viajar à Parahyba do 
Norte consta que D. Pedro II teria tomado um em-
préstimo ao cofre da Imperatriz, mas assim mesmo, 
fez doação de algum à Santa Casa da Misericórdia. 
Destinou também um dinheiro para a remoção do 
Matadouro Público que achou em lugar impróprio. 
Não preciso dizer que todo esse dinheiro foi desvia-
do para despesas mais urgentes. Esse vício vem de 
longe...

P.S. A citada Dona Felismina da Rocha Ibiapina, 
chamava-se, na verdade, Felismina Maria dos Santos 
Peregrino, conhecida como Formiguinha, e vem a ser 
filha do Barão de Araruna. Por isso, acredito que o 
Barão também foi sepultado no cemitério de Santa 
Fé que à época da sua morte, ainda era dirigido por 
sua filha.

O murro de Zé Teotônio

O padre que pediu 
socorro ao imperador
para a obra de Ibiapina

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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A jangada de faz de conta era 
em tudo igual à jangada de mesmo. 
A diferença era só o tamanho. Não 
sei mais quem me deu a jangadinha 
de presente. Já faz muito tempo. 
Foi quando eu era pequeno, “muito 
pequeno mesmo” – como disse o 
poeta Jorge de Lima em “Celidô-
nia”, sua babá que se suicidou. [Eu 
devia ter dito “mucama”, pois essa 
palavra está mais conforme com o 
poeta Jorge, do Grande Circo Místi-
co; não perca.]

Mas a jangada sumiu, como 
todos os meus brinquedos. Quem 
estará brincando com eles? Era uma 
jangada de pau jangada, aquele que 
bóia. Na orla marítima não tem mais 
nenhuma, naufragaram no tempo. 
As jangadas de agora não são mais 
de pau jangada. De qual madeira 
serão feitas? As jangadas modernas 
têm o casco revestido de madeira 
plana, para diminuir o atrito com a 
água e proporcionar mais velocida-
de ao barco. E não absorvem água, 
tornando-se mais leves. 

No mais, parece-me que a enge-
nharia da embarcação não mudou. 
Está tudo lá: a vela, a bolina, o leme, 
a poita, a fateixa, o leme, o caçuá 
dos peixes. Sim, e a tripulação. Hoje, 
os heróis são outros, sucedâneos 
de Manuel Quitério. Cadê aquele 
moreno baixinho, que brigou com a 
polícia? Um que tinha um olho estu-
porado, resultado dessa briga?

As jangadas tinham vocação 
libertária, foram dos primeiros abo-
licionistas brasileiros. As jangadas 
do Ceará recusaram-se a transpor-
tar escravos dos navios negreiros 
para a costa. Eram escravos boçais, 
que desconheciam qualquer palavra 
portuguesa. Mal entendiam a língua 
do chicote. Iam apanhar mais ainda 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Jangada

nas fazendas e canaviais de destino, 
onde os esperava o feitor – este, 
sim, um negro mais ou menos falan-
te dos idiomas e dialetos africanos.

A minha jangada era uma mi-
niatura perfeita. Deve ter sido feita 
por um mestre fazedor das janga-
das de verdade. Quer dizer que a 
minha também era de verdade, só 
era menor que as de mesmo. Hoje 
em dia não se encontram nem pau 
jangada para se fazer uma embar-

cação daquelas. Quando meu pai foi 
diretor da Pindá – Pesca Industrial 
e Artesanal S/A – fomos buscar pau 
jangada em Alagoas, onde estavam 
as últimas reservas da essência, 
para repassar aos pescadores, que 
pagariam em peixe – a moeda do 
mar. Pindá foi uma tentativa do 
governo Pedro Gondim de apoiar os 
jangadeiros, mas não prosperou.

A minha jangada tinha um jeito 
de quem foi comprada na feira. Lá 
também se vendiam outras peças 
feitas da dita madeira, como aviõezi-
nhos e cobras articuladas, pintadas 
a caráter. Mas sumiram por comple-
to: as jangadas devem ter galgado 
um horizonte ligeiro, os aviões as 
nuvens do verão, as cobras se enfur-
nado nas locas do tempo – em que o 
Parque Arruda Câmara, digo, a Bica, 
era repositório. Taí um lugar onde 
procurar minha jangada, na mata da 
Bica. A mata demorava-se no oitão 
da minha infância, e ainda está lá.

Um dia, a jiboia da Bica fugiu 
do serpentário. Isso foi na metade 
do século passado. A meninada que 
morava nas imediações entrou em 
pânico. Ainda bem que pegaram 
logo a serpente, disseram que foram 
os bombeiros. Naquele tempo, a 
jiboia era uma cobra grande; depois, 
ela foi tomando menores dimen-
sões, como tudo diminui quando os 
meninos crescem.

A minha cartilha tinha a ilus-
tração de uma grande serpente no 
mar. Minha mãe dizia que aquela era 
a serpente marinha, era bem maior 
que a jiboia. Mas não era de mesmo, 
e a cobra da Bica era verdadeira. 
Será que a serpente marinha dará 
notícias da minha jangada? 

(Terça, quinta e sábado)

Era uma jangada de 
pau jangada, aquele 

que boia. Na orla 
marítima não tem mais 
nenhuma, naufragaram 

no tempo

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Dizia ele que, antes de chegar ao jornal, tinha passado 
por uma janela de certa casa onde residia uma dama da 
sociedade, bela e conhecida de todos, cujo nome ele não 
revelou.

E, quase sem querer, olhando pela janela observou-a 
trocando de roupa, acabando de tirar o sutiã, deixando 
ver um par de seios maravilhosos, empinados – perfeitos, 
enfim. Ao passar a janela, teve o desejo de voltar e ver mais 
alguma parte daquele corpo que, à época, era tão desejado 
por muitos, inclusive por nós outros que já estávamos com 
água na boca à medida que a narrativa avançava.

Qual não foi o nosso espanto ao vê-lo, repetindo o 
gesto que teria feito, em seguida àquela visão maravilhosa. 
Aplicou um murro (sem muita força, é verdade), na própria 
face, numa atitude de remorso e arrependimento pelo olhar 
indiscreto e pecaminoso que, minutos antes, tinha endere-
çado àquela jovem senhora, sem o seu consentimento.

E fê-lo com tanta disposição que, apesar da incredulida-
de de alguns, até hoje, quando torno público o fato ocorrido 
naquele final dos anos cinqüenta, reitero a minha crença 
naquela inopinada atitude de Zé Teotônio, o querido JT, es-
murrando-se a si próprio num gesto tão nobre que, decidi-
damente, só podia ser coisa do século passado.

Rua Maciel Pinheiro, no bairro do Varadouro, Centro Histórico da capital

Fotos: Divulgação
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O município de Araruna está localizado no 
agreste paraibano, mais precisamente na mi-
crorregião do curimataú oriental, limitando-se 
com Cuité à oeste, Cacimba de Dentro e Solânea à 
sul, Riachão e Campo de Santana (antiga Tacima) 
à leste e ao Norte com as microrregiões Agreste 
e Borborema Potiguar. Possui clima temperado, 
com máximas de 30ºC e mínimas de 20ºC; seu 
inverno tem início em março e finda-se em se-
tembro. Sua população é estimada em 17.326 ha-
bitantes, segundo o IBGE.

O nome Araruna vem do tupi ‘a´rara una’ e 
significa arara preta. Denominação decorrente 
do fato de existirem nos primórdios do povoa-
mento, muitas dessas araras. Talvez fossem des-
tas a plumagem negra que ornava os Tarairiú, 
descrita pelo holandês Elias Herckmans em 1639 
como corvos das Índias Ocidentais.

Na Pré-história, a região onde hoje encon-
tra-se Araruna, foi habitada por diversos gru-
pos humanos, prova disso são os vários sítios 
arqueológicos encontrados principalmente no 
Parque Estadual Pedra da Boca. Em épocas de 
colonização européia, a região era dominada pe-
los Tarairiú, principalmente por grupos Canindé, 
segundo classificação do pesquisador José Elias 
Borges.

À partir de 1700, nas primeiras incursões 
de criadores de gado ao insólito território pa-
raibano, as terras passam a ser requeridas por 
sesmeiros. Segundo Humberto Fonseca de Luce-
na (membro do Instituto Histórico e Geográfico 
da Paraíba e profundo conhecedor da história de 
Araruna) a primeira concessão de terras naquela 
região foi feita em junho de 1706 ao Sr. Antônio 
Freire. Porém só em 1845, com a construção de 
uma capela em louvor a Nossa Senhora da Con-
ceição (obra do Sr. Feliciano Soares do Nasci-
mento), se tem início a construção das primeiras 
casas que ao redor da capela deram início ao po-
voado de Araruna. Daí por diante Araruna não 
parou de crescer, foi elevada à paróquia por Lei 
provincial nº25, de 4 de julho de 1854 e à vila por 
Lei provincial de 10 de julho de 1876. Em 15 de 
novembro de 1938, o Decreto-lei nº 1164 eleva 
Araruna à cidade e sede de comarca.

Distando 165km da capital João Pessoa e 
110km de Campina Grande, Araruna possui 
uma boa infra-estrutura urbana e pontos tu-
rísticos como a Casa da Memória, fundada em 
2002 (com fins culturais e patrimoniais), a Far-
mácia Confiança (a mais antiga em atividade 
na Paraíba, que desde 1922 já vendeu além de 
medicamentos, chapéus e outras mercadorias) 
e o Parque Estadual Pedra da Boca, 157 hecta-
res inteiramente preservados de área propícia 
para a contemplação à natureza e a prática de 
esportes radicais. 

Conheça Araruna, uma das mais interessan-
tes cidades do Curimataú paraibano.

Conhecendo 
a Paraíba: 
Araruna

Destaque
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Festival se encerra nesta noite com 
premiação no Teatro Lima Penante 

Após cinco dias de atividades, a 6ª edição do 
Festival de Teatro de Mangabeira  termina hoje, 
na cidade de João Pessoa. A convite do evento, 
que acontece no Teatro Lima Penante, localizado 
na Avenida João Machado, no centro, e é realizado 
- de forma independente - pela Cia de Teatro So-
luar (JP), a primeira atração, a partir das 19h30, é 
o show intitulado Opinião de Novo, com a banda 
Ambrosina Reggae Band (PB). Depois, às 20h15, 
começará a solenidade de premiação das peças. 
O objetivo do Festival é revelar jovens talentos da 
produção de teatro da capital, proporcionando fo-
mento para a juventude ter acesso à produção das 
artes cênicas, além de realizar o intercâmbio e a 
integração entre os grupos participantes.  

A programação do segundo - e 
último dia - da etapa regional do Pré-
Bienal Funarte de Música e Cidadania, 
que inclui a participação do Programa 
de Inclusão Através da Música e das 
Artes, gerido pelo Governo do Estado 
da Paraíba, ocorre hoje, nos turnos da 
manhã e tarde, em João Pessoa. O even-
to - iniciativa da Fundação Nacional 
de Artes (Funarte), cujo intuito é dar 
visibilidade a projetos que, por meio 
da música, fazem diferença na vida de 
crianças, jovens e adultos - começa às 
8h30, no Casarão dos Azulejos (sede do 
Prima), localizado na rua Conselheiro 
Henrique, n. 159, no centro da cidade, 
com a troca de experiências temáticas. 

A programação prosseguirá às 
10h30, quando o tema “Gestão adminis-
trativa em projetos sociais” será deba-
tido pelo compositor e diretor Geral 

do Prima Paraíba, Milton Dornellas, e 
pelo presidente da Fundação Cultural 
Maestro J. Ratinho (CE), José Everaldo. À 
tarde, às 14h,  Daiana Castro faz apre-
sentação sobre o movimento musical da 
Jovem Guarda. às 14h15, vai se iniciar a 
“Roda de Diálogo  – ações de fortaleci-
mento da Rede de Música e Cidadania 
no Nordeste”. Na sequência, às 15h, será 
elaborada a pauta para a 2ª Bienal de 
Música e Cidadania 2019. E, às 16h30, a 
Orquestra Sinfônica do Prima, em Santa 
Rita, iniciará apresentação. 

O Prima Paraíba tem o objetivo 
principal a promoção do acesso à educa-
ção musical de crianças e adolescentes 
que residem em áreas de fragilidade 
socioeconômica, o que lhe credencia 
para participar da Pré-Bienal de Música 
e Cidadania, uma das principais ações 
em prol da sociomusicalização. O diretor 

geral do Prima, Milton Dornellas, lem-
brou que o Programa esteve presente na 
primeira Pré-Bienal, que aconteceu em 
2017. “Foi nesta edição que tivemos a 
oportunidade de mostrar o alcance e a 
força do Prima, que está entre os quatro 
maiores projetos de sociomusicaliza-
ção do país. Além disso, solicitamos na 
época que a edição 2018 contemplasse 
a Paraíba e agora estamos colhendo os 
frutos desse diálogo”, ressaltou ele. 

Já a etapa Sudeste da Pré-Bienal 
Funarte de Música e Cidadania aconte-
ceu em Porto Alegre (RS) nos dia 8 e 9 
deste mês de  novembro. Foram inscri-
tos 58 projetos nas duas etapas (Sudes-
te e Nordeste), sendo 25 para o evento 
em João Pessoa. Os dois momentos 
surgem como um espaço de troca de 
experiências e definição conjunta da 
pauta para a próxima Bienal.

Pré-Bienal Funarte de Música e 
Cidadania termina hoje na capital 
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:45 - 16:30 
- 19:15 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 12:45 (somente de quinta a 
domingo)  - 15:30 - 18:15 - 21:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 16:31 -  22:01. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 13:46 (de quinta a domingo) - 19:16. MANAÍRA 9 
XE DUB: 12:45 (de quinta a domingo) - 18:16. MANAÍRA 9 XE LEG: 15:31 
- 21:01. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:31 - 17:16 - 20:01.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um jor-
nalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma grande 
matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com um homem 
que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus e promete 
responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa única. MANAÍRA 3 
LEG: 13:20 (somente de quinta a domingo) -  15:20 - 17:40 - 20:00.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 19:00 – 21:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Sinop-
se: O jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre 
adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie 
(Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. 
Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e 
Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam 
as suas vidas por completo. MANAÍRA 8 LEG: 20:45 (exceto quarta).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 3 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relaciona-
do ao Natal. MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 (exceto segunda e terça) - 16:00 
(exceto segunda e terça) -18:00 (exceto segunda e terça). MANGABEIRA 
4 DUB: 13:00 (exceto segunda) - 15:00 (exceto segunda) - 19:30 (exceto 
segunda). MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (somente de quinta a domingo) -15:00 
- 17:00. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:30 (de quinta a domingo) - 15:40 - 
17:40  - 19:40. MANAÍRA 7 DUB: 14:00 – 16:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 
um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por 
minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 6 LEG: 21:40.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companhei-
ros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música 
para sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. Porém, 
quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, 
a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com 
suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 
18:30. MANGABEIRA 2 LEG: 21:30. MANAÍRA 4 LEG: 13:15 (de quinta 
a domingo) - 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto 
sábado e domingo) - 17:00 - 19:45 (somente sábado e domingo) - 22:30.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do 
grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 13:30. MANAÍRA 8: 
14:15 - 16:15.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu pa-
drinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então 
iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino 
das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. MANGABEIRA 2 
DUB: 15:45. MANAÍRA 2 DUB: 14:10 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 
jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 20:00 (exceto segunda e terça).

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael 
Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá 
que confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida 
pela memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers 
retorna para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 
3 DUB: 22:30 (exceto segunda e terça).

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANGABEIRA 4 DUB: 17:00 (exceto segunda) – 21:45 (exceto segunda). 
MANAÍRA 2 LEG: 18:30 - 21:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 
2018) Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, 
Suécia. Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gud-
nason) para a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou 
conhecida como uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que 
agridem mulheres. Apesar da fama repentina, ela se mantém distante 
da mídia em geral e levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth 
é contratada por Balder (Stephen Merchant) para recuperar um pro-
grama de computador chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a 
um imenso arsenal bélico. Balder criou o programa para o governo 
dos Estados Unidos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo per-
igoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência 
de Segurança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os 
Aranhas, também estivesse interessado nele. MANAÍRA 7 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 7 LEG: 20:30.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia 
/ Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nerces-
sian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade 
de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. 
Depois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação 
de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 8: 18:20 - 20:45 
(somente quarta-feira).

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama / 
Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. Sin-
opse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o arquiteto Jack 
(Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um prazer ines-
perado no personagem, que passa a assassinar dezenas de pessoas ao 
longo de doze anos. Devido ao descaso das autoridades e à indiferença 
dos habitantes locais, o criminoso não encontra dificuldade em planejar 
seus crimes, executá-los ao olhar de todos e guardar os cadáveres num 
grande frigorífico. Tempos mais tarde, ele compartilha os seus casos 
mais marcantes com o sábio Virgílio (Bruno Ganz) numa jornada rumo 
ao inferno. MANAÍRA 11: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:45 
(exceto sábado e domingo).

O Prima, Programa do Governo da Paraíba que dá acesso à educação musical a jovens em áreas de fragilidade socioeconomica, participa do evento     

Foto: Secom PB
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Espetáculo é apresentado por alunos do Curso de Teatro da Funesc e permanecerá no Santa Roza até amanhã    

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc), por meio do seu Cur-
so de Teatro, apresenta nes-
tes sábado e domingo, dias 
17 a 18, o espetáculo ‘Joa-
nas do Brasil’. Sob direção 
geral de Roberto Cartaxo, 
entra em cena o grupo do 
curso de Teatro da Funesc. 
As apresentações serão no 
Teatro Santa Roza, sempre 
a partir das 20h. A entrada 
custa R$ 5 (meia) e R$ 10 
(inteira). A direção musical 
é de Priscilla Cler.

‘Joanas do Brasil’ é uma 
adaptação livre da peça do 
dramaturgo Paulo Pontes e 
do compositor Chico Buar-
que, ‘Gota D’água’, realizada 
pelo diretor Roberto Carta-
xo, junto ao curso de teatro 
da Funesc. A peça original 
foi encenada em 1975, sob 
a direção de Gianni Ratto 
e direção musical de Dory 
Caymmi, tendo em seu 
elenco Bibi Ferreira, no pa-
pel de Joana, Roberto Bom-
fim e Oswaldo Loreiro, que 
interpretaram Jasão, além 
de Luis Linhares, Norma 
Sueli, dentre outros.

O espetáculo retrata o 
sofrimento da mulher que 
vive nas áreas mais margi-
nalizadas e que se entrega 
ao amor, dando suas forças 
para construir o homem 
que ama, mas que a troca-
rá por outra de família mais 
abastada. Joana, uma mu-
lher do povo, a mulher traí-
da, que amava quem a tro-
cou por uma oportunidade 
de ascensão social, não é 
uma, ela se faz representar 
por várias mulheres, as vo-
zes que não calam, mas que 
gritam, se inquietam e rea-
gem, levando ao ápice do 
espetáculo, a tragédia, sim-
bolizando a voz que resta, 
a última gota de esperança 
derramada.

Jasão, um homem novo, 
boêmio, que foi forjado por 
Joana, que o encontrou nas 
ruas, sem rumo e que trans-
portou para ele sua ambi-
ção e coragem de enfrentar 
o mundo, vê o seu samba 
ganhar fama nas rádios, in-
centivado por sua mulher, e 
seu nome ser reconhecido, 

momento no qual troca Joa-
na pela filha de um abasta-
do senhor, não por amor, 
mas por ambição.

Dando corpo ao espe-
táculo, a música, a dança, 
a iluminação e o cenário 
completam os elementos 
necessários para envolver 
o espectador, e trazê-lo a 
vivenciar a dor das Joanas, 
fruto de um amor não cor-
respondido e da ambição 
de seu amado, que a leva a 
soltar a última voz que lhes 
resta. Essa montagem fará 
o espectador refletir sobre 
as diferenças sociais, além 
de problemas éticos e mo-
rais que se fazem presentes 
na sociedade, independen-
te do momento histórico 
em que se esteja.

 
Formação de atores 
Há quase 30 anos, a 

Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba tem formado 
atores e atrizes através 
do Curso de Teatro da Fu-
nesc. Este curso foi ideali-
zado por Roberto Cartaxo 
e hoje é coordenado pela 
atriz Suzy Lopes. Nyka 
Barros, Priscilla Cler, Ro-
berto Cartaxo e Humberto 
Lopes são professores da 
equipe.

Ao longo do tempo, 
foram feitas algumas mu-
danças para aperfeiçoar 
o curso. Este ano, houve 
a participação de vários 
profissionais trocando ex-
periências com a turma. 
Outra ação importante foi a 
inserção da turma em per-
formances e atuação nos 
palcos de vários projetos 
da Funesc, além da partici-
pação no Projeto Café em 
Verso e Prosa.

Peça ‘Joanas do Brasil’ será 
encenada hoje em João Pessoa 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Ficha Técnica

n Direção-Geral: Roberto Cartaxo
n Direção Musical: Priscilla Cler
n coreografia: Ana Soares
n arte: Hugo Salvador
n iluminação: Marcos Barreto
n Elenco: Bárbara Azevedo; Juliana Moreira; Priscila 
Azevedo; Helen H.; Luísa Thó; Tâmisa Formiga; Tayane 
Andrade; Tereza Raquel; Marcela; Gerlane Ruth; Nezilma 
Tavares; Lucas Queiroga; Márcio Paz; Hugo Salvador; Felipe 
Marrocos; Eduardo Carvalho.
 
Serviço
n Espetáculo: ‘Joanas do Brasil’
n Data: 17 e 18 de novembro, 20h
n Local: Teatro Santa Roza
n classificação etária: 18 anos
n Realização: Funesc e Governo do Estado da Paraíba
n apoio: Aramis
n ingresso: R$ 10 (inteira); R$ 5 (meia) 

Duas décadas

Tradicional tributo a Gonzaguinha 
acontece no Bar do Baiano na capital  

Os 20 anos do Tributo 
em homenagem ao cantor 
e compositor Gonzaguinha 
acontece neste sábado (17) 
a partir das 20h, no Bar do 
Baiano, na Rua dos Ipês, 30 
(por trás do Shopping Sul), 
em João Pessoa. O evento é 
organizado pela jornalista 
Fátima Sousa (Mana) e um 
grupo de amigos ativistas 
culturais. A entrada é franca. 

Vários artistas paraiba-
nos, entre eles o compositor 
Junior Targino, a intérprete 
Elaine Araújo e a poetisa Eu-
nice Boreal, já confirmaram 
presença. O tributo faz par-
te do Projeto “Gonzaguinha 
Vive”.  Na sua vigésima ver-
são, a programação está re-
cheada de músicas, poesias 
e performances, baseadas na 
obra do artista. Anualmente 
o evento reúne centenas de 
fãs do saudoso poeta e músi-
co da autêntica MPB

“A proposta é reunir 
pessoas que realmente apre-
ciem a obra de Gonzaguinha 
e isso tem se constituído 
numa realidade netes vinte 

anos.  A expectativa é reunir 
dezenas de pessoas de diver-
sas gerações, numa grande 
confraternização, a exemplo 
dos anos anteriores” , estima 
Mana.

O maestro Roberto 
Araújo assina a produção 
musical. Também tem a par-
ticipação do Coral Voz Ativa, 
regido pelo maestro Luiz 
Carlos Otávio, os artistas 
Edu e Elaine Araújo, Jorge 
Remígio, Betinho e Renato 
Lucena, a atriz Ana Lúcia e 
outros. Na dinâmica do even-

to, pessoas que não são artis-
tas, também dão sua “canja”, 
envolvendo o momento na 
mais completa integração e 
irmandade.

Esse ano a decoração 
está sob a responsabilidade 
do Ateliê JL Artes Decora-
ções, da artesã Joana Lucena, 
que fará uma exposição de 
fotos, discografia e demais 
artigos que lembram a arte 
de Gonzaguinha.

Poesia, dor e alegria
Gonzaguinha nasceu 

e cresceu no Morro de São 
Carlos, no Rio de Janeiro. Era 
filho de Luiz Gonzaga com a 
cantora de cabaré Odaléia, fa-
lecida nos primeiros anos de 
vida do artista. Foi criado pe-
los padrinhos Baiano e Dina.

Viveu a infância subin-
do e descendo o morro, mas 
essa vulnerabilidade social 
não conseguiu que seus so-
nhos fossem desviados. Sua 
qualidade musical o coloca 
ao lado de nomes como Chi-
co Buarque de Holanda, Ivan 
Lins, Aldir Blanc e outros fa-
mosos da MPB.

A obra de Gonzaguinha 
tem a marca de um porta-voz 
do povão, do trabalhador ex-
plorado, das mulheres, das 
crianças de rua, enfim, das 
minorias deste país. Nestes 
22 anos de ausência sua obra 
continua viva. Poucos não se 
rendem à sua poesia, ora líri-
ca e romântica, ora de protes-
to, numa luta constante em 
busca da cidadania do povo 
brasileiro. “A obra de Gonza-
guinha continua muito atual”, 
considera  a jornalista.

 
  

Música, dança, 
iluminação e cenário 
complementam os 

elementos que levam 
ao envolvimento do 

espectador que está na 
plateia 

Cenas de ‘Joanas do 
Brasil’, que é uma 
adaptação livre do 
espetáculo ‘Gota 
D’água’, do saudoso 
dramaturgo  paraibano 
Paulo Pontes (1940 
- 1976) e de Chico 
Buarque, que estreou 
originalmente em 1975. 
A peça retrata o 
sofrimento da 
mulher que se entrega 
ao amor, apesar 
de viver nas áreas mais 
marginalizadas

A marca da obra de Gonzaguinha é a de ser um porta-voz do povão 

Foto: Reprodução internet

Fotos: Thercles Silva



João Azevêdo apresentou uma pauta preliminar para a Comissão de Transição e partir desta pauta, a comissão vai se reunir

Foto: Reprodução
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Exoneração de Moro
O presidente do Tribunal Regional Federal da 4ª Região (TRF4), 
desembargador Thompson Flores, assinou ontem a exoneração do 
juiz Sergio Moro, da 13ª Vara Federal de Curitiba. Página 14.
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Corregedor regional eleitoral acredita que não será possível realizar o pleito suplementar ainda este ano

A pedido do corregedor 
regional eleitoral desembar-
gador José Ricardo Porto, o 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB) apreciará 
na sessão da próxima segun-
da-feira (19), às 14h, a Minuta 
da Resolução que dispõe so-
bre as instruções para a reali-
zação de nova eleição para os 
cargos de prefeito e vice-pre-
feito do município de Cabede-
lo e fixa o calendário eleitoral.

O vice-presidente e cor-
regedor desembargador José 
Ricardo Porto ponderou o 
fato do curto espaço de tem-
po que a Corte teria para 
apreciar o texto da resolução, 
tendo em vista o documento 
ter sido editado na quinta-fei-
ra (15), e chegar à mesa dos 
membros apenas nessa sexta-
feira (16), dia da votação. 

“A resolução está pronta 
e revisada. Trabalhamos on-
tem o dia todo na Corregedo-
ria e, lamentavelmente, não 
tivemos tempo, nem condi-
ções de encaminhar a minuta 
da resolução para o gabinete 

dos demais membros. Em 
sendo assim, achei melhor, 
por cautela, solicitar ao presi-
dente que essa resolução seja 
analisada na próxima segun-
da-feira, para que todos os 
membros do colegiado pos-
sam ter acesso ao documen-
to”, justificou.

O desembargador José 
Ricardo Porto acrescentou 
ainda que todas as orien-
tações do ministro Admar 
Gonzaga, que suspendeu as 
eleições de Cabedelo e, con-
sequentemente, a resolução, 
foram analisadas e cumpri-
das. “O documento está, na 
minha visão, absolutamente, 
em sincronia com a manifes-
tação do ministro do TSE”, 
declarou.

Ao ser indagado, em en-
trevista, sobre a possibilida-
de das eleições de Cabedelo 
acontecerem ainda este ano, o 
corregedor do TRE-PB, Ricar-
do Porto, explicou que pratica-
mente é muito difícil em razão 
dos prazos deliberados pelo 
TSE a serem cumpridos. 

TRE-PB decide na próxima 2a 
data de eleição em Cabedelo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

José Ricardo Porto acrescentou ainda que todas as orientações do TSE, que suspendeu as eleições de Cabedelo e, consequentemente, a resolução, foram analisadas e cumpridas

Foto: Walla Santos/ClickPB

De transição

João Azevêdo apresenta 
prioridades à comissão

PL obriga uso de luvas e toucas 
para manipular alimentos

A Comissão de Tran-
sição do Governo vai se 
reunir oficialmente pela 
primeira vez na próxima 
terça-feira (20) para co-
meçar a traçar o diagnós-
tico da atual gestão. De 
acordo com Gilmar Mar-
tins de Carvalho Santiago, 
que vai presidir a comis-
são, já foi feita uma reu-
nião preliminar com João 
Azevêdo para detalhar 
suas intenções.

“O governador eleito 
definiu mais ou menos as 
pautas de prioridade dele. 
A gente vai sentar, discutir, 
os membros da equipe de 
transição, dando o feed-
back para ele”, explicou 
Gilmar. Ele detalhou ainda 
que será feito um “levan-
tamento de informações 
que João solicitou para 
que possa traçar um diag-
nóstico com informações 

específicas e aí, o diagnós-
tico será levantado, e o go-
vernador João vai decidir 
se vai fazer algum ajuste, 
alguma ação de governo 
pontual ou não”.

Dentre os principais 
eixos a serem trabalha-
dos inicialmente pela co-
missão de transição, Gil-
mar revelou que vão ser 
buscadas informações de 
natureza fiscal, como a 
aplicação dos indicadores 
e projeções para os próxi-
mos anos, além de ques-
tões referentes a obras em 
andamento e projetos a 
serem iniciados. Também 
interessa a João Azevêdo 
saber as questões relati-
vas a servidores e pessoal 
empregado pelo Estado, 
assim como os próprios 
custos de manutenção 
da máquina pública. “São 
temas que dentre outros 

serão tratados pela equi-
pe de transição”, detalhou 
Gilmar Martins.

João Azevêdo apre-
sentou uma pauta pre-
liminar para a comissão 
de transição, de acordo 
com Gilmar Martins, que 
é secretário-chefe da Con-
troladoria Geral do Estado 
na atual gestão. A partir 
desta pauta, a comissão 
vai se reunir para definir 
as questões operacionais.

A equipe de transição 
do Governo indicada por 
João Azevêdo foi instituída 
e oficializada pelo gover-
nador Ricardo Coutinho 
na edição dessa quarta-
-feira (14) do Diário Oficial 
do Estado. Por meio de de-
creto foram indicados seis 
nomes que já fazem parte 
da atual administração 
estadual para conduzir os 
trabalhos de transição.

Tramita nas Comis-
sões Permanentes da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), um projeto 
de lei (PL) que obriga a uti-
lização de luvas higiênicas 
e toucas descartáveis por 
pessoas que manipulem 
gêneros alimentícios, em 
estabelecimentos públicos 
ou privados de atendimen-
to ao público, na capital 
paraibana. A norma é uma 
propositura do vereador 
Humberto Pontes (Avante).

O parlamentar defen-
de que a propositura tem 
como objetivo normatizar 
a qualidade com a mani-
pulação de alimentos em 
estabelecimentos públicos 
e privados de atendimento 
ao público no município de 
João Pessoa. “Tal cuidado se 
faz necessário para a pro-
moção de ambiente saudá-
vel que propicie na mesma 
medida uma alimentação 

adequada e de qualidade 
às pessoas, assegurando o 
manuseio dos alimentos de 
maneira higiênica”, justifica.

Humberto Pontes ain-
da enfatiza que a observân-
cia desta normatização co-
laborará para a prevenção 
e promoção da saúde, ao 
passo que propicia o cuida-
do de se evitar contamina-
ção durante a manipulação 
dos alimentos que serão 
servidos ao consumidor.

Penalizações
Pelo descumprimento 

da norma em tramitação 
serão aplicadas as seguin-
tes penalidades: multa de 
10 Unidades Fiscais de 
Referência de João Pessoa 
(UFIRs-JP) por cada profis-
sional do estabelecimento 
que estiver em desacordo; 
15 UFIRs-JP, em caso de 
reincidência; multa de 20 
UFIRs-JP para segunda re-

incidência; e suspensão da 
licença do estabelecimento 
até a regularização a partir 
da terceira ocorrência.

O documento ain-
da preconiza que caberá 
à Vigilância Sanitária do 
município a fiscalização 
e o cumprimento da nova 
norma que entrará em vi-
gor na data de sua publica-
ção, caso seja aprovada em 
plenário e sancionada pelo 
Executivo Municipal.

O documento ainda 
preconiza que 

caberá à Vigilância 
Sanitária do município 

a fiscalização e o 
cumprimento da 

nova norma

O autor do projeto de lei é o vereador Humberto Pontes (Avante), que defende normatização das regras

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP
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Ministério da Saúde finalizou edital para contratar 8.332 profissionais no país que devem ocupar as vagas dos cubanos

O Ministério da Saúde 
informou ontem que fará 
ainda este mês a seleção 
para contratar profissio-
nais brasileiros em subs-
tituição aos cubanos que 
fazem parte do Programa 
Mais Médicos. A pasta fi-
nalizou nessa sexta-feira 
a proposta de edital para 
preencher 8.332 vagas dei-
xadas pelos cubanos. As 
medidas são pauta de reu-
nião do governo brasileiro 
com representantes da Or-
ganização Pan-Americana 
da Saúde (Opas).

A expectativa do mi-
nistério é que os médicos 
brasileiros selecionados 
nesta nova etapa comecem 
a trabalhar nos municípios 
imediatamente após a se-
leção, o que deve ocorrer 
ainda este ano.

Uma coletiva de im-
prensa foi agendada para o 
início da próxima semana 
para esclarecer detalhes 
do edital de seleção e da 
chamada para inscrições 
de médicos brasileiros no 
programa.

O rompimento do acor-
do com Cuba foi informado 
na última quarta-feira (14) 
pelo presidente eleito Jair 
Bolsonaro, após novas exi-
gências anunciadas pela 
equipe de transição para a 
continuidade do Mais Mé-
dicos. Entre as medidas, es-

tão fazer o Revalida – prova 
que verifica conhecimentos 
específicos na área médica, 
receber integralmente o 
salário e poder trazer a fa-
mília para o Brasil.

O Ministério de Saúde 
Pública de Cuba informou 
que vai retirar os profissio-
nais do Programa Mais Mé-
dicos no Brasil por divergir 
de exigências feitas pelo 
governo do presidente elei-
to e também em decorrên-
cia de críticas mencionadas 
por Bolsonaro.

Preocupação
O presidente da Confe-

deração Nacional dos Mu-
nicípios (CNM), Glademir 
Aroldi, divulgou nota na 
qual ressalta a preocupa-
ção dos prefeitos de cida-
des com menos de 20 mil 
habitantes com a saída dos 
cerca de 8,3 mil profissio-
nais cubanos que atuam no 
Programa Mais Médicos. A 
entidade alerta que é preci-
so substituí-los sob o risco 
de mais de 28 milhões de 
pessoas ficarem desassis-
tidas.

“A presente situação é 
de extrema preocupação, 
podendo levar a estado de 
calamidade pública, e exige 
superação em curto prazo”, 
diz a nota. “Acreditamos 
que o governo federal e o 
de transição encontrarão 
as condições adequadas 
para a manutenção do pro-
grama”.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Governo faz seleção este mês
para Programa Mais Médicos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Saída para ministério

Desembargador Thompson Flores 
assina exoneração de Sérgio Moro

O presidente do Tribu-
nal Regional Federal da 4ª 
Região (TRF4), desembarga-
dor Thompson Flores, assi-
nou ontem a exoneração do 
juiz federal Sergio Moro, da 
13ª Vara Federal de Curitiba, 
responsável pelos processos 
da Operação Lava Jato em 1º 
grau. O pedido foi encaminha-
do por Moro, convidado para 
assumir o Ministério da Justi-
ça no governo do presidente 
eleito Jair Bolsonaro.

Thompson Flores rece-
beu na manhã desta sexta-
-feira (16) o pedido de exone-
ração. O prazo de vigência da 
medida é a partir de segunda-
-feira (19).

Moro argumentou que 
pretende “organizar a tran-
sição e as futuras ações do 
Ministério da Justiça”. “Hou-
ve quem reclamasse que eu, 
mesmo em férias, afastado 
da jurisdição e sem assumir 
cargo executivo, não poderia 
sequer participar do plane-
jamento de ações do futuro 
governo”, diz o juiz no pedido.

O juiz federal citou seu 
orgulho por ter exercido a 
magistratura por mais de 

Da Agência Brasil 
Foto: xxxxxxxxxxxxxx

Moro antecipou a sua saída da magistratura para assumir o Ministério da Justiça no governo de Bolsonaro

duas décadas. “Destaco meu 
orgulho pessoal de ter exerci-
do durante 22 anos o cargo de 
juiz federal e de ter integrado 
os quadros da Justiça Federal 
brasileira, verdadeira institui-
ção republicana.”

Sergio Moro foi convi-
dado pelo presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, para assumir 
o Ministério da Justiça, cujo 
foco será concentrado em 

duas frentes: o combate à 
corrupção e ao crime organi-
zado. A pasta deverá agregar 
o Ministério da Segurança 
Pública e parte do Conselho 
de Controle de Atividades Fi-
nanceiras (Coaf).

Após a publicação do ato 
de exoneração do magistrado 
federal no Diário Oficial da 
União (DOU), o edital para 
concurso de remoção deve 

ser publicado. A remoção é 
um concurso interno entre 
magistrados da Justiça Fede-
ral da 4ª Região, para preen-
chimento de vagas.

Depois da publicação do 
edital, os juízes federais que 
desejarem concorrer à vaga 
de remoção têm o prazo de 
10 dias para manifestação de 
interesse e três dias para de-
sistência. 

O ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann, 
e o presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), ministro Dias Toffoli, 
assinaram ontem um acordo 
para unificar e digitalizar to-
dos os processos de execução 
das penas dos presos no país. 
O custo do projeto foi estima-
do em R$ 35 milhões e terá 
tempo de implantação de 30 
meses. 

De acordo com Jung-
mann, a unificação dos pro-
cessos vai ajudar no combate 
ao crime organizado que atua 
dentro e fora das penitenciá-
rias. Segundo o ministro, atu-
almente não é possível saber 
a quantidade de condenações 
que um preso possui em esta-
dos diferentes do país. Além 
disso, em alguns casos, não é 
possível nem saber se o de-
tento já cumpriu a pena inte-
gralmente ou tem direito a al-
gum benefício previsto em lei.

Para Jungmann, em qual-
quer lugar do pais, em tempo 
real, a Justiça, o Ministério Pú-
blico, além das polícias Mili-
tar e Civil, poderão ter acesso 
ao banco de dados unificado 
e obter a ficha criminal com-
pleta de um apenado.

“Tudo isso vai digitali-
zado e, em qualquer lugar do 
Brasil, qualquer juiz, e a polí-
cia, terá acesso aos processos 
de qualquer um que tenha 

cometido um delito. Isso re-
presenta um enorme avanço 
e mais segurança para os bra-
sileiros”, afirmou.

O presidente do Supre-
mo e do CNJ, Dias Toffoli, dis-
se que a criação do sistema 
vai permitir, por exemplo, que 
um preso não seja solto por-
que o juiz responsável pelo 
caso não tinha conhecimento 
de que o detento possui outra 
condenação.

“Temos um projeto pi-
loto que iremos fazer, por 
exemplo, na cidade de Santos 
[SP]. Já estamos com ele em 
andamento. Vamos fazer ago-
ra a integração nacional com 
esses recursos”, afirmou.

Moro
Durante a entrevista, 

Jungmann também confir-
mou que já se reuniu com o 
futuro ministro da Justiça do 
governo eleito, Sergio Moro, 
e colocou à disposição dele 
estrutura para realização de 
reuniões de transição com a 
atual equipe do ministério.

“Passei três horas reuni-
do com Sergio Moro, apresen-
tei toda a equipe, apresentei a 
Política Nacional de Seguran-
ça, dei a ele todos os núme-
ros. Tenho estado em contato 
com ele e atendendo as de-
mandas.  É muito fácil o nosso 
relacionamento no sentido 
de prover ao juiz Moro todas 
as informações que tem de-
mandado e são fundamentais 
para que ele tenha um bom 
sucesso”, disse.

Sistema vai unificar 
processos de presos
André Richter 
Da Agência Brasil

Posse de Bolsonaro na presidência 
terá desfile em carro aberto e coquetel

 
Um coquetel de recep-

ção no Itamaraty e não um 
banquete, além de desfile em 
carro aberto, com a primei-
ra-dama Michelle, no tradicio-
nal Rolls Royce, são algumas 
definições tomadas na última 
semana para a posse do presi-
dente eleito Jair Bolsonaro, em 
1º de janeiro. A Agência Brasil 
apurou que só a chuva, comum 
nessa data em Brasília, poderá 
mudar esses planos. Também 
foi retirada da programação a 
cerimônia ecumênica, que ini-

cialmente surgiu entre as pos-
sibilidades.

Pelo roteiro desenhado 
para a posse, o futuro vice-pre-
sidente da República, general 
Hamilton Mourão, e a mulher 
Paula Mourão também farão 
em carro conversível o percur-
so entre a Catedral e o Congres-
so onde, na primeira parte da 
cerimônia, serão empossados 
e, depois, do Congresso ao Pla-
nalto. Só a última etapa, do Pla-
nalto ao Itamaraty, deverá ser 
feita em carro fechado.

Apesar de não fazer parte 
do protocolo da posse, definido 
em decreto de 1972, a realiza-

ção de uma cerimônia religiosa 
ecumênica chegou a ser dis-
cutida, como adiantado pela 
Agência Brasil, mas nas últimas 
semanas foi descartada pela 
condição de saúde do presiden-
te eleito.

Na data da posse, Bolso-
naro estará se recuperando da 
cirurgia que fará para a retirada 
da bolsa de colostomia, colo-
cada na área externa do abdô-
men. A expectativa é de que a 
operação ocorra 15 dias antes 
da posse e, por isso, ele estará 
se recuperando. Caso a retirada 
da bolsa não seja possível, os 
cuidados com o presidente elei-

to terão que ser ainda maiores.
Apesar da preocupação 

extrema com a segurança de 
Bolsonaro, ele tem dado sinais 
de querer estar próximo de po-
pulares. Prova disso foi a mu-
dança de planos na primeira 
solenidade que participou de-
pois de eleito, a comemoração 
dos 30 anos da Constituição Fe-
deral, no Congresso Nacional. 
Na ocasião, a segurança estava 
toda preparada para que ele 
deixasse o plenário da Câmara 
por uma saída alternativa, mas 
ele preferiu sair pelo Salão Ver-
de, onde acenou para servido-
res e colegas parlamentares.

Karine Melo
Da Agência Brasil

Evento será transmitido da Praça dos Três Poderes
Quem quiser assistir ao evento 

de perto deverá ter uma vista mais 
privilegiada do presidente eleito da 
Praça dos Três Poderes, em frente 
ao Palácio do Planalto. De lá, elei-
tores e simpatizantes de Bolsonaro 
poderão assistir à transmissão de 
faixa e ao discurso que ele fará no 
Parlatório.

Ainda no Palácio do Planalto, 
a parte restrita será o “beija mão”, 
quando presidente, vice-presidente 
e suas respectivas esposas recebem 
os cumprimentos de autoridades 
nacionais e internacionais. Ainda na 
sede do Executivo, Bolsonaro dará 
posse aos seus ministros.

Quem optar por ficar na Espla-
nada dos Ministérios, além da apre-

sentação da Esquadrilha da Fumaça 
terá que se contentar em ver Bol-
sonaro rapidamente passando de 
carro, já que ali a concentração de 
populares ficará restrita ao imenso 
gramado atrás da chamada Praça 
das Bandeiras até a Catedral, sem 
sistema de som ou telões.

A exemplo do que é feito quan-
do há manifestações na Esplanada, 
a população será revistada pela 
Polícia Militar e objetos como mas-
tros de bandeiras, máscaras, armas, 
objetos perfurocortantes, explosivos, 
fogos de artifício, entre outros, serão 
apreendidos.

Chefes de Estado
Na complexidade da organi-

zação de uma posse presidencial, 
alguns detalhes anunciados essa 
semana, como a definição do di-
plomata Ernesto Araújo como futuro 
ministro das Relações Exteriores, 
são fundamentais para os próximos 
passos do evento.

“É a partir de uma conversa 
com ele que serão definidos que 
chefes de estado serão convidados 
para a posse”, disse uma fonte. 
Tradicionalmente, os líderes dos pa-
íses que têm relações diplomáticas 
com o Brasil são convidados, mas 
diante de recentes manifestações 
de Bolsonaro, há dúvidas se líderes 
como Nicolás Maduro (Venezuela) e 
Evo Morales (Bolívia), por exemplo, 
seriam convidados.
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Crises políticas na Venezuela e Nicarágua, imigração e desenvolvimento sustentáavel serão temas de debate

Líderes de 22 países abri-
ram nessa sexta-feira a 26ª 
Cúpula Ibero-americana de 
Chefes de Estado e de Gover-
no em um momento em que 
enfrentam várias crises, entre 
elas a migração da América 
Central rumo aos Estados Uni-
dos e os problemas políticos 
da Venezuela e da Nicarágua.

O presidente da Gua-
temala e anfitrião do en-
contro, Jimmy Morales, deu 
boas-vindas aos líderes em 
um antigo convento da época 
colonial, Santo Domingo del  
Valle, que foi transformado 
em hotel e que também rece-
be vários museus.

A agenda oficial do 
evento propõe a discussão 
de assuntos como o desen-
volvimento sustentável e a 
contribuição dos países que 
participam do encontro para 
melhorar a igualdade de gê-
nero, a cooperação, a cultura 
e proteger os povos indíge-
nas. No entanto, espera-se 
que as crises regionais sejam 
incluídas na pauta.

Morales, que abriu as 

Da Agência EFE 

Líderes de 22 países abrem 
a Cúpula Ibero-americana 

Drible no passado

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino 

Nas últimas colunas, publicadas neste espaço opi-
nativo, tenho me reportado muito a textos econômi-
cos internacionais e também a trabalhos de economis-
tas mais conhecidos no cenário nacional. Valho-me de 
análises macroeconômicas, em sentido teórico mais 
universal, na tentativa de explicar e de contextuali-
zar fenômenos intrinsecamente ligados à economia 
do setor público ou mais alargadamente de finanças 
públicas.

Contudo, explico não haver de minha parte um 
comportamento alienante de não perceber que existe 
na Paraíba um esforço teórico e analítico por parte de 
economistas, muito deles ligados à academia, em pon-
tuar questões importantes sobre a evolução ou involu-
ção do desenvolvimento econômico de nosso Estado.

Devo também reforçar que internamente não 
temos o bom hábito de levar em conta tais estudos, 
principalmente os agentes políticos e econômicos com 
maior proeminência e destaque na vida pública parai-
bana. Talvez porque nas análises microeconômicas, 
macroeconômicas e sobre o desenvolvimento econô-
mico pouco se tenha a ser dito de alvissareiro, sobre-
tudono período entre os anos 2003 e 2010.

A objetividade normativa das ciências sociais 
aplicadas parece contar muito pouco e, no mais das 
vezes, as verdades são descaracterizadas ou toma-
das como arroubos de pessimismos de acadêmicos e 
pesquisadores. Se as análises econômicas realizadas 
âmbito interno fossem consideradas, no mínimo, te-
ríamos a compreensão do descompasso entre o de-
senvolvimento local, o desenvolvimento regional e o 
desenvolvimento nacional.

Desta vez vou me reportar ao livro do economista 
paraibano Rômulo Soares Polari, publicado pela Edi-
tora da UFPB em 2012, cujo título é: A Paraíba que po-
demos ser: da crítica à ação contra o atraso. Na obra, o 
autor apresenta dados estatísticos relativos ao perío-
do 1995-2009, numa abordagem normativa que nos le-
vam à sua propositura sobre os caminhos a serem se-
guidos para o alcance do desenvolvimento da Paraíba.

Não é objetivo, no momento, apresentar uma 
resenha crítica do referido livro, bem que seria um 
exercício instigante, destacarei apenas um trecho in-
teressante em que o autor afirma que o período com-
preendido entre os anos 2003 e 2008 foi o mais bem 
sucedido do Presidente Lula em termos de reestrutu-
ração econômica, fiscal, monetária, financeira, cam-
bial e social. Entretanto, O Estado da Paraíba, como 
se viu, não se integrou como partícipe e beneficiário 
relevante dessa prosperidade nacional.

Os estudos sobre Finanças Públicas no Brasil re-
alizados a partir de 2010 fazem prova de que a ob-
servação crítica de Polari (2012), supramencionada, 
é uma verdade incontestável. Fábio Giambiagi e Ana 
Cláudia Além, em a Política Fiscal do Governo Lula 
(2003/2010), capítulo inserido no livro “Finanças Pú-
blicas: Teoria e Prática no Brasil”, afirmam que houve 
acerto na política fiscal baseada na expansão do gasto 
social, proporcionando uma melhora nos índices so-
ciais do país (IDH e de GINI, principalmente).

Em termos de política fiscal, no mesmo período 
as receitas tributárias na Paraíba batiam o recorde 
ano a ano, sem que houvesse eficiência no gasto públi-
co. Como resultado, houve uma piora dos índices so-
ciais acompanhado de investimentos infraestruturais 
(educação, saúde, transporte e inovação tecnológica) 
quase nulos.

No período (2003-2008), o país conseguiu rever-
ter os aumentos seguidos de endividamento público 
registrados nos anos FHC, ao mesmo tempo em que 
se implantou uma política fiscal sintonizada com a po-
lítica social. No mesmo período, na Paraíba a gestão 
pública se divorciou das questões ligadas ao desenvol-
vimento econômico e social.

É bem verdade que a situação de descompasso en-
tre odesempenho da economia paraibana em relação 
à brasileira tem diminuído sensivelmente a partir dos 
primeiros anos da década de 2010. Ainda não se en-
contra numa posição confortável em termos compara-
dos. Porém, ainda se reportando a Giambiagi & Além 
(2011): O estágio de desenvolvimento em que cada 
país, [região ou Estado] se encontra a cada momento é 
fruto de seu passado.

Em tempo: a obra referida de Romulo Soares Pola-
ri, no conjunto, é otimista.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: José Cabezas/Reuters

Líderes de 22 países posaram para foto na abertura da Cúpula Ibero-americana, que foi aberta na Guatemala

discussões ontem, ressaltou 
o compromisso dos países 
ibero-americanos para cum-
prir os objetivos da Agenda 
2030 para o Desenvolvimen-
to Sustentável da ONU, ape-
sar das dificuldades e das 
diversidades dos povos que 
vivem na região.

“A Guatemala é um país 
que goza de uma rica diver-
sidade cultural, o que im-
plica um alto desafio para a 
inclusão. Ao mesmo tempo, 
a diversidade nos dá a opor-

tunidade de sermos muito 
complementares e não deve-
mos deixar que os recursos 
humanos jovens fujam daqui”, 
disse Morales no discurso de 
abertura da cúpula.

O presidente guatemalte-
co também falou sobre a im-
portância de ampliar a inte-
gração econômica na região. 
Para Morales, é preciso “tor-
nar a ibero-américa em uma 
área de liderança mundial”.

Além de Morales, parti-
cipam do evento o presidente 

Michel Temer, que chegou à 
Guatemala ontem, e os líde-
res de Bolívia, Peru, Equador, 
Paraguai, Panamá, México, 
Honduras, El Salvador, Costa 
Rica, Espanha, Portugal e An-
dorra, país que organizará a 
próxima Cúpula Ibero-ameri-
cana em 2020.

Por diferentes razões, 
cancelaram a presença os pre-
sidentes de Argentina, Chile, 
Colômbia, Cuba, Nicarágua, 
República Dominicana, Uru-
guai e Venezuela.

Estados Unidos

Promotores americanos indiciaram 
em segredo o fundador do WikiLeaks

Promotores dos Esta-
dos Unidos indiciaram o 
fundador do WikiLeaks, o 
australiano Julian Assange, 
em um procedimento se-
creto que foi revelado por 
engano, segundo o jornal 
The Washington Post nessa 
sexta-feira.

Em uma carta a um 
juiz que se tornou pública, 
o promotor federal adjunto 
Kellen S. Dwyer pediu que 
fosse mantido em segredo 
o caso de Assange, “devido 
à sofisticação do acusado 

e à publicidade que lhe ro-
deia”.

“É provável que ne-
nhum outro procedimen-
to mantenha confidencial 
o fato de que foi acusado”, 
disse Dwyer, que defendeu 
que assim permaneça até 
que Assange eventualmen-
te seja detido.

Não fica claro quais 
acusações pesam sobre As-
sange, embora no passado 
os Estados Unidos tenham 
estudado a possibilidade 
de indiciá-lo por conspira-
ção, roubo de propriedade 
governamental e violação 

da Lei de Espionagem pelo 
grande vazamento do Wi-
kiLeaks em 2010.

Um dos advogados de 
Assange, Barry J. Pollack, 
disse ao Post que “a única 
coisa mais irresponsável 
que acusar alguém por 
publicar informação verí-
dica seria pôr em um es-
crito público informação 
que claramente não estava 
destinada ao público e sem 
avisar Assange”.

“Obviamente, não te-
nho nem ideia de se real-
mente lhe acusaram ou de 
que, mas a ideia de que 

se pode ser acusado por 
crimes federais por publi-
car informação verídica é 
um precedente perigoso”, 
acrescentou.

O Equador acolheu 
Assange na sua embaixa-
da em Londres em 2012 
depois que o jornalista foi 
acusado na Suécia de uma 
agressão sexual.

Embora o caso na Sué-
cia tenha sido arquivado, 
Assange segue recluso na 
legação por temor que sua 
saída provoque um pedido 
de extradição dos EUA e a 
sua imediata detenção.

Da  Agência EFE  

Objeto achado no Atlântico pode ser 
submarino argentino desaparecido 

A empresa norte-a-
mericana encarregada da 
busca ao submarino ar-
gentino ARA San Juan, de-
saparecido há um ano nas 
águas do Oceano Atlân-
tico, encontrou um novo 
ponto de interesse a 800 
metros de profundidade 
e com aproximadamente 
60 metros  de comprimen-
to, que pode se tratar do 
aparelho perdido, infor-
maram ontem fontes da 
Marinha Argentina.

O mais recente rela-
tório de busca divulgado 
pela corporação militar 
detalha que a companhia 
Ocean Infinity informou 
na quinta-feira (15) à noi-

te sobre esse novo contato 
- o número 24 da operação 
de busca que teve início 
no começo de setembro - 
depois de revisar imagens 
obtidas previamente.

A equipe está se des-
locando para o local para 
investigar com um veículo 
operado por controle re-
moto.

Após dois meses de 
buscas - tempo mínimo 
que por contrato essa em-
presa americana deveria 
operar para achar o sub-
marino - a Ocean Infinity 
já antecipou que nesta 
semana abandonaria a 
expedição, pelo menos de 
forma temporária, para 
partir para a África do Sul.

No entanto, este novo 

contato no fundo do ocea-
no fez os planos serem 
atrasados.

Na quinta-feira (15), 
o desaparecimento do 
submarino completou um 
ano. Quando o aparelho 
sumiu, levava 44 tripulan-
tes que voltavam do porto 
de Ushuaia - onde realiza-
ram exercícios militares - 
para a base naval de Mar 
del Plata.

Nesse momento, co-
meçou uma intensa opera-
ção de busca, que contou 
com a ajuda de dezenas 
de países, a qual não teve 
sucesso.

Os parentes dos desa-
parecidos criticam dura-
mente a gestão do Governo 
tanto no que diz respeito 

ao desaparecimento como 
a posterior operação da 
Ocean Infinity, conhecida 
por participar da infrutí-
fera busca pelo avião da 
Malaysia Airlines desapa-
recido em 2014.

Da Agência EFE

Os parentes dos 
desaparecidos criticam 
duramente a gestão 
do Governo tanto no 
que diz respeito ao 

desaparecimento como 
a posterior operação 

da Ocean Infinity



Mundo
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 201816

Representante da organização esteve na Inglaterra e conversou com segmentos da sociedade sobre o assunto 

O relator especial da 
ONU sobre a Pobreza Ex-
trema e os Direitos Huma-
nos, Philip Alston, alertou 
ontem que a iminente saída 
do Reino Unido da União 
Europeia (UE), processo 
que ficou conhecido como 
“Brexit”, levará muitos cida-
dãos britânicos à pobreza 
caso o governo não tome 
medidas para proteger a 
população mais vulnerável.

Alston passou 12 dias 
no Reino Unido, viajou por 
nove cidades de todo o país 
e se reuniu com represen-
tantes da sociedade civil, 
trabalhadores e integran-
tes de diversos partidos 
políticos.

O relator da ONU con-
versou com pessoas di-
retamente afetadas pela 
pobreza, algumas delas de-
pendentes de restaurantes 
populares e organizações 
beneficentes, famílias sem 
moradia e também com 
pessoas que chegam a se 
prostituir em troca de co-
mida e abrigo.

Com os olhos do mun-
do sobre o “Brexit”, que 
deve ocorrer no fim de 
março, Alston afirmou que 

o governo britânico está 
deixando de lado os efeitos 
para os cerca de 14 milhões 
de pessoas que vivem na 
pobreza. “No quinto país 
mais rico do mundo, isso 
não é só uma desgraça, mas 
uma calamidade social e um 
desastre econômico”, disse.

Alston lembrou que, do 
total, 4 milhões estão abai-
xo da linha da pobreza e 
1,5 milhão são indigentes, 
o que significa que eles não 
podem pagar por objetos 
essenciais para viver.

Além disso, o relator da 
ONU considerou que o Reino 
Unido deve sofrer com cres-
cimento nos índices de po-
breza infantil, que pode su-
bir 7% até 2022, e também 
no de déficit de moradia.

“As políticas implemen-
tadas pelos governos suces-
sivos levaram ao desman-
telamento sistemático da 
rede de seguridade social, o 
causou grandes efeitos so-
bre trabalhadores pobres, 
mães solteiras, pessoas 
com incapacidade, que já 
estão marginalizados, e em 
milhões de crianças, que es-
tão presas em um ciclo de 
pobreza do qual será muito 
difícil de escapar”, afirmou 
o relator da ONU.

ONU alerta que o Brexit vai 
levar mais ingleses à pobreza

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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O relator da ONU sobre a Pobreza Extrema e os Direitos Humanos, Philip Alston, afirmou que a pobreza pode crescer com a saída da Inglaterra da UE

Homenagem na Turquia

Amigos realizam funeral 
simbólico de Khashoggi

Amigos e companhei-
ros de profissão do jornalis-
ta saudita Jamal Khashoggi, 
assassinado no mês passa-
do no consulado de seu país 
na Turquia, celebraram on-
tem em uma mesquita de 
Istambul um funeral sim-
bólico e sem caixão em sua 
homenagem.

“Sabemos que Khashoggi 
foi assassinado e esquarte-
jado no consulado para su-
mirem com seu corpo”, disse 
aos presentes Yassin Aktay, 
um integrante do alto es-
calão do partido turco AKP, 
que governa o país.

“Só pedimos justiça. 
Queremos saber o que acon-
teceu exatamente”, excla-

mou o dirigente do partido 
islamita turco sobre o ocor-
rido em 2 de outubro.

O jornalista, de 59 anos 
de idade, compareceu ao 
consulado de seu país em 
Istambul para realizar um 
trâmite burocrático para po-
der se casar com sua noiva 
turca, mas não voltou a sair 
da sede diplomática.

Aktay faz parte da cha-
mada associação “Amigos 
de Khashoggi”, que convo-
cou este ato solene e à qual 
também pertencem políti-
cos e dissidentes de vários 
países árabes.

Funerais simbólicos 
similares já foram realiza-
dos nas últimas semanas 
em várias cidades da Eu-
ropa, América e  do Orien-

te Médio, como Londres, 
Meca, Medina, Túnis, Paris 
e Washington.

“Pedimos justiça não 
só para Khashoggi, mas 
também para milhares de 
pessoas que são persegui-
das e mortas a cada dia na 
Arábia Saudita, no Egito, na 
Líbia, no Iêmen...”, disse Amr 
Darrag, ex-ministro egípcio 
vinculado à Irmandade Mu-
çulmana, um movimento 
próximo do AKP.

Todos os que discur-
saram classificaram hoje 
Khashoggi, que escrevia 
como colunista para o jornal 
The Washington Post, como 
um “mártir”, um adjetivo que 
na cultura muçulmana se usa 
para os que morrem durante 
o serviço de uma causa.

Da Agência EFE  

14 combatentes morrem em 
confrontos no norte da Síria

Pelo menos 14 comba-
tentes morreram ontem em 
confrontos entre as forças 
governamentais da Síria e 
grupos jihadistas na zona des-
militarizada estabelecida em 
torno da província de Idlib, no 
norte, informou o Observató-
rio Sírio de Direitos Humanos.

Segundo a Organização 
não governamentel (ONG), 
entre os mortos há nove solda-
dos das tropas e milícias leais 
ao presidente da Síria, Bashar 
al Assad, e quatro membros 
de grupos jihadistas que têm 
presença na região.

A fonte detalhou que as 
facções extremistas lançaram 
ataques contra as posições 
das tropas sírias e suas mi-
lícias aliadas, o que desen-
cadeou em confrontos entre 
ambos os grupos.

Os confrontos ocorre-
ram em uma planície situada 
no noroeste da província de 
Hama, fronteiriça com Idlib e 
incluída na faixa desmilitari-
zada que rodeia esta provín-
cia do noroeste da Síria.

Ao mesmo tempo, uma 
criança morreu por causa dos 
ataques das forças governa-
mentais na cidade de Babulin, 
em Idlib, a última província da 

Síria que é controlada quase 
totalmente pelos opositores.

Ontem completou um 
mês desde a implementação 
do acordo russo - turco que 
estipulou a criação de tal 
zona, que também abrange 
áreas das vizinhas provín-
cias Aleppo e Latakia, e da 
qual se retiraram as facções 
rebeldes moderadas, mas 
não as jihadistas.

A entrada em vigor de tal 
pacto deteve momentanea-
mente a ofensiva governa-
mental sobre Idlib, mas não 
impediu que ocorressem con-
frontos entre os insurgentes e 
as forças governamentais.

Da Agência EFE

Foto: Reprodução/Internet
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Cervejas
As cervejas nacionais e importadas vendidas no Brasil 
terão, em seus rótulos, especificações mais claras sobre os 
ingredientes utilizados em sua fabricação.   Página 18
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Valores para quem vai esperar a chegada do ano novo na orla da capital variam de acordo com as dimensões do espaço

Dezembro bate à porta 
com o planejamento das fes-
tividades de final de ano na 
mesa. Mesmo após a celebra-
ção natalina, a procura por alu-
guel de tendas para o réveillon 
não modera o bolso dos consu-
midores. O fluxo no comércio 
de locações avoluma a deman-
da dos comerciantes. O reflexo 
é notado nas areias da Praia de 
Tambaú e Cabo Branco, princi-
pal ponto de encontro dos pes-
soenses para festejar a chega-
da do novo ano. Os valores das 
tendas variam de acordo com 
as dimensões oferecidas. 

Pedro Augusto é respon-
sável por uma empresa de 
fabricação, venda e aluguel 
de tendas no bairro de Jagua-
ribe, em João Pessoa, e in-
formou que, com relação ao 
ano passado, o valor cobra-
do para o aluguel continua 
o mesmo.  Com exceção do 
preço para o Natal, que será 
de R$ 200, o valor deste mês 
até o Réveillon é R$ 400.

Ele explica que a procura 
hoje está razoável, porém acre-
dita que a demanda começará 
a crescer na segunda quinzena 
de novembro até antes do Na-
tal, data em que pretende estar 
com todas as tendas reserva-
das para o dia 31 de dezembro.  
“O brasileiro deixa tudo para 
última hora, mas a gente nunca 
deixa de alugar todas as tendas 
que temos não”, comentou.

Para confirmar o aluguel, 
o cliente deve pagar 50% do 
valor para reservar a tenda e 
os outros 50% entrega no dia. 
Assim, Pedro contou que apro-
ximadamente no dia 15 de no-
vembro mais pessoas irão bus-
car a empresa para entregar a 
primeira parcela. 

Já Ilenilzo Oliveira tem 
uma empresa de aluguel de 
tendas no bairro do Rangel, 
também na capital paraibana, 

e afirma que a procura pelo 
produto cresce muito no final 
do ano, em especial a partir do 
mês de outubro, época em que 
as pessoas começam a ligar 
pedindo informações direcio-
nadas para o Réveillon. Alguns 
clientes, inclusive, já estão fe-
chando negócios para a data.

“Desde o final de outubro, 
as pessoas começaram a ligar 
para pedir informações e eu já 
fechei algumas tendas já para 
o Réveillon. Tem um estoque 
esperando e a procura por in-
formação está grande, mas irá 
aumentar”, comemorou.

O comerciante também 
afirma que, comparado a 
2017, não houve variação 
nos preços das tendas, pois 
ele está praticando o mesmo 
valor do ano passado, ou seja, 
o custo médio do aluguel 
para o Réveillon é em torno 
de R$ 300 até R$ 400.

Além disso, acredita que 
do começo de dezembro até 
as festas de final de ano a pro-
cura irá aumentar ainda mais. 
No entanto, mesmo com esta 
busca crescente por tendas, 
Ilenilzo acrescenta que o esto-
que disponível será capaz de 
atender a demanda. 

O empresário conta que 
o fato da Prefeitura só liberar 
a instalação das tendas no dia 
31 de dezembro dificulta as 
vendas, pois para ele, fica difí-
cil executar o serviço. Ele jus-
tifica dizendo que são muitas 
tendas a serem instaladas em 
apenas um dia. “A gente preci-
sa que essa liberação por par-
te da Prefeitura seja de dois 
dias no mínimo”, defendeu 
Ilenilzo Oliveira.

Há cinco anos trabalhan-
do com aluguel de tendas e 
mesas, Aloísio Júnior está oti-
mista com a aproximação das 
festividades. “Número de fun-
cionários, a carga horária de 
trabalho, tudo aumenta. Tudo 
para atender às nossas deman-
das da melhor forma possível”, 
explicou Aloísio.

Réveillon na praia: aluguel 
de tenda pode custar R$ 400

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Em junho de 1989, numa conversa com 
Gilberto Gil, no Recife, ele me indicou a lei-
tura de “O ponto de mutação”, de Fritjof Ca-
pra. Eu era um ignorante no assunto. Tão 
desinformado estava que não sabia da exis-
tência de um livro importante do autor que 
desafiou a “sabedoria convencional”, cha-
mado “O Tao da Física”. Nele, Capra havia 
demonstrado os surpreendentes paralelos 
entre as mais antigas tradições místicas e 
as descobertas da Física do século 20.
       O interesse espocou de imediato em 
mim porque sempre vi Gil, principalmen-
te após o retorno do exílio em Londres, 
como um dos poucos compositores no 
planeta a compatibilizar arte, política, 
filosofia e ciência, fugindo do reducionis-
mo, tão comum aos intelectuais conven-
cionais, e assumindo a postura holística 
que, cá no Nordeste, tanto podia ser 
achada, por exemplo, em Clotilde Tavares, 
no Rio Grande do Norte.
       Essa geléia geral sempre foi a régua 
e o compasso de Gil, que absorveu os 
sons “heréticos” do “suíço-baiano” Walter 
Smeták, praticou macrobiótica por muito 
tempo e tornou-se amigo do general Alfre-
do Moacyr Uchoa, profundo pesquisador 
em busca de contatos extraterrestres. Por 

No universo de uma cultura nascente

isso, “Refazenda” foi um disco para tocar 
no rádio e também para os iniciados. A 
refazenda não é exatamente nordestina, 
rural, amazônica, encravada em brenha. 
Tanto quanto a refavela, é uma projeção 
cósmica estabelecida entre lamentos ser-
tanejos, barracos das cidades e realces dos 
possíveis melhores lugares do mundo.
       Pela confiança no autor da indicação, 
a primeira coisa que fiz ao desembarcar no 
aeroporto de Brasília, um mês após a con-
versa com Gil, foi ir a uma livraria e com-
prar um exemplar de “O ponto de mutação”.
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       Sentado no táxi, olhei melhor pra 
capa azul, com sinais do I Ching, de onde 

Fritjof Ca-
pra retirou 
esta citação 
para abrir e 
dar o espí-
rito do que 
viria nas 
mais de 400 
páginas: “Ao 
término de 
um período 
de decadên-
cia sobre-

veio o ponto de mutação. A luz poderosa 
que fora banida ressurge. Há movimen-
to, mas este não é gerado pela força. O 
movimento é natural, surge esponta-
neamente. Por essa razão, a transfor-
mação do antigo torna-se fácil. O velho 
é descartado, e o novo é introduzido. 
Ambas as medidas se harmonizam com 
o tempo, não resultando daí, portanto, 
nenhum dano”.
       No hotel, comecei a devorar o livro. 
Por fina ironia, tinha ido a Brasília para 
acompanhar a convenção que oficiali-
zaria Leonel Brizola como candidato à 
Presidência, em quem votaria. Darcy 
Ribeiro estava vivo. Ideologicamente, 
filosoficamente ou espiritualmente, não 

dava pra separar Darcy e Gil. Dois grandes 
indígenas. Isto já é outro aspecto e agora não 
dá para fazer a curva. A fina ironia é que eu 
estava entrando no universo de uma cultura 
nascente (hoje, nem ainda adolescente), num 
hotel, de onde saía para conversar com pesso-
as que continuavam no reducionismo político 
que divide um pedaço de chão em dois lados e 
diz: “aqui é minha mãe, aí é a sua”... Eu estava 
começando a entender melhor o Brasil, que 
entraria em hipertranse ao eleger Fernando 
Collor. Era o dia, o crepúsculo e a noite.
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      Um dos momentos mais importantes do livro 
de Fritjof Capra é o das “jornadas para além 
do espaço e do tempo”. ao observar que “os 
sintomas dessa loucura cultural preponderam 
em todas as nossas instituições acadêmicas, 
empresariais e políticas, sendo a corrida das 
armas nucleares talvez a mais psicótica de suas 
manifestações”.
       A psicose, trinta anos depois de Capra ter 
escrito o livro, hoje é maior. Além de nucleares, 
experimentam-se armas químicas e biológicas.   
       O recente encontro de Vladimir Putin e Do-
nald Trump - foi mero jogo de cena. 
      Para entender as amplitudes e reduções, 
bom mesmo é ler “O ponto de mutação”.
       Precisamos observar como anda a loucura 
cultural. Afinal, “nada do que não era antes, 
quando não fomos mutantes” (Caetano Veloso, 
em “Sampa”).

Juliana Cavalcanti e 
Vitor Oliveira 
Especial para A União

Pesquisa

Periferia das cidades concentra 
87% das bibliotecas comunitárias

A pesquisa Bibliotecas 
Comunitárias no Brasil: Im-
pacto na formação de lei-
tores mostrou que 86,7% 
dessas bibliotecas estão lo-
calizadas em zonas periféri-
cas de áreas urbanas em re-
giões de elevados índices de 
pobreza, violência e exclu-
são de serviços públicos. Do 
restante, 12,6 % delas estão 
em zonas rurais e apenas 
7% em área ribeirinha.

“Descobrimos que es-
sas bibliotecas estão, em 
sua maioria, em regiões pe-
riféricas. Mas uma grande 
característica é que essas 
bibliotecas estão onde o po-
der público não chega. Elas 
surgem por essa vontade da 

comunidade em ter esses 
espaços, que muitas vezes 
são os únicos espaços cul-
turais nos territórios”, disse 
Luís Gustavo dos Santos, 
mediador de leitura e um 
dos pesquisadores.

O estudo foi coorde-
nado pelos Grupo de Pes-
quisa Bibliotecas Públicas 
do Brasil, da Universidade 
Federal do Estado do Rio 
(Unirio), o Centro de Estu-
dos de Educação e Lingua-
gem da Universidade Fede-
ral de Pernambuco (UFPE) 
e o Centro de Cultura Luiz 
Freire (PE).

Outro dado revelado 
foi que 66,5% das bibliote-
cas foram criadas por cole-
tivos – grupos de pessoas 
do território e movimentos 
sociais. A prática da leitu-

ra compartilhada também 
faz parte da identidade da 
maioria das bibliotecas 
pesquisadas.

A amostra para a pes-
quisa incluiu 143 bibliote-
cas, sendo 92 integrantes 
da Rede Nacional de Biblio-
tecas Comunitárias (RNBC) 
e as outras 51 sem vínculo 
com a rede, em 15 estados 
e o Distrito Federal. As bi-
bliotecas comunitárias são 
aquelas criadas e manti-
da pela sociedade civil. Os 
pesquisadores destacam a 
luta das comunidades para 
conquistar e garantir seu 
direito nesses territórios 
marcados pela exclusão de 
políticas públicas de cultu-
ra e educação.

A pesquisa mostrou 
que as bibliotecas são aces-

síveis e estão envolvidas 
com suas comunidades, 
seus espaços são pensados 
para assegurar práticas de 
leitura compartilhada, têm 
acervos que priorizam o 
letramento literário, a ges-
tão é compartilhada e que 
a população identifica a bi-
blioteca e os mediadores de 
leitura como referências.

“Uma característica da 
biblioteca comunitária é a 
gestão compartilhada, en-
tão, por mais que esse espa-
ço surja por meio de algu-
ma instituição, é um espaço 
que é gerido também pela 
comunidade. Não é apenas 
um usuário e sim uma pes-
soa que participa da gestão, 
da organização e das deci-
sões que acontecem nessa 
biblioteca”, disse Santos.

A amostra para a pesquisa incluiu 143 bibliotecas, sendo 92 integrantes da Rede Nacional de Bibliotecas Comunitárias (RNBC)

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Camila Boehm
Da Agência Brasil
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Mais de 900 médicos farão as provas, segundo o  Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 

A segunda etapa do Exa-
me Nacional de Revalidação de 
Diplomas Médicos Expedidos 
por Instituições de Educação 
Superior Estrangeira (Reva-
lida) 2017 será aplicada hoje 
(17) e amanhã (18) em Brasí-
lia (DF), Curitiba (PR), São Luís 
(MA), Manaus (AM) e Belo Ho-
rizonte (MG). Mais de 900 mé-
dicos farão as provas, de acor-
do com o  Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep).

O Revalida reconhece os 
diplomas de médicos que se 
formaram no exterior e que-
rem atuar no Brasil. O Exame 
é feito tanto por estrangeiros 
formados em medicina fora do 
Brasil, quanto por brasileiros 
que se graduaram em outro 
país e querem exercer a profis-
são em sua terra natal.

A segunda etapa do Re-
valida é uma Prova de Habili-
dades Clínicas na qual o parti-
cipante percorre dez estações 
para resolução de tarefas sobre 
investigação de história clíni-
ca, interpretação de exames 
complementares, formulação 
de hipóteses diagnósticas, de-
monstração de procedimentos 
médicos e aconselhamento a 
pacientes ou familiares.

São dois dias de prova e 
dois turnos de aplicação em 
cada um. As provas do primei-
ro turno começam às 13h e 
as do segundo turno, às 17h. 
Os portões são fechados meia 
hora antes. Os horários estão 
detalhados no Cartão de Con-
firmação e no Edital do Reva-
lida – 2ª etapa. É obrigatória a 
apresentação de via original de 
documento oficial de identifi-
cação com foto para a realiza-
ção das provas.

Mais Médicos
A exigência do Revalida 

foi um dos pontos anunciados 
pelo presidente eleito, Jair Bol-
sonaro, como requisito para a 
participação de Cuba no pro-
grama Mais Médicos. Para as 
autoridades cubanas, o gover-
no eleito questiona a prepara-

ção dos médicos ao exigir que 
eles se submetam à revalida-
ção do título para serem con-
tratados. Após declarações de 
Bolsonaro, Cuba decidiu deixar 
o programa.

O programa Mais Mé-
dicos foi criado em 2013, na 
gestão da ex-presidente Dilma 
Rousseff, para levar médicos a 
regiões distantes e periferias 
do país. A vinda dos médicos 
cubanos foi acertada por meio 
de convênio firmado entre os 
governos brasileiro e de Cuba, 
por meio da Organização Pan
-Americana de Saúde (Opas), 
e que dispensava a validação 
do diploma dos profissionais. 
Na ocasião, o acordo foi ques-
tionado por entidades médicas 
brasileiras.  

Prova difícil
Desde que foi criado, em 

2011, o Revalida é considera-
do uma prova com alto grau de 
dificuldade. No primeiro ano 
de aplicação, 12,13% dos par-
ticipantes foram aprovados. 
Em 2012, a porcentagem caiu 
para 9,85% e, em 2013 chegou 
ao mínimo para 6,83%. Em 
2014, os aprovados aumenta-
ram para 32,62% e, em 2015, 
aqueles que conquistaram o 
direito de atuar no Brasil atin-
giu o nível recorde de 42,15% 
dos participantes.

Primeira etapa
Na primeira etapa do Re-

valida, realizada no ano pas-
sado, os médicos fizeram uma 
avaliação escrita composta 
por prova objetiva de 100 
questões de múltipla escolha, 
e uma discursiva, com cinco 
questões. Se inscreveram no 
Revalida 8.735 candidatos de 
56 nacionalidades.

Os brasileiros eram 
maioria dos inscritos, repre-
sentando 59% dos partici-
pantes. Médicos bolivianos 
representavam 16% dos ins-
critos, enquanto os cubanos, 
10%. Em relação à origem do 
diploma, o maior número de 
participantes se formou em 
medicina na Bolívia, 55%. 
Cuba, com 16% e Paraguai, 
12%, vinham na sequência.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

Médicos fazem o exame 
Revalida hoje e amanhã

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Nacional e importada

Cervejas terão em seus rótulos os 
ingredientes usados na fabricação

 As cervejas nacionais 
e importadas vendidas 
no Brasil terão, em seus 
rótulos, especificações 
mais claras sobre os in-
gredientes utilizados em 
sua fabricação. A medida 
está prevista em instrução 

normativa do Ministério 
da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa), 
publicada no Diário Oficial 
da União de ontem (16).

As empresas terão o 
prazo de um ano para se 
adequar às novas regras 
previstas na instrução do 
Mapa. A instrução esta-
belece a “obrigatoriedade 

de constar, de modo claro, 
preciso e ostensivo, na ro-
tulagem de cervejas, as in-
formações que indiquem os 
ingredientes que compõem 
o produto, substituindo 
as expressões genéricas 
‘cereais não malteados ou 
maltados’ pela especifica-
ção dos nomes dos cereais 
e matérias-primas efetiva-

mente utilizados como ad-
junto cervejeiro”.

Além disso, a porta-
ria prevê que os açúcares 
utilizados na fabricação 
da cerveja deverão ter a 
denominação acrescida 
do nome da espécie ve-
getal de origem – caso, 
por exemplo, do açúcar 
de cana.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil  

Os açúcares utilizados na fabricação da cerveja deverão ter a denominação acrescida do nome da espécie vegetal de origem – caso, por exemplo, do açúcar de cana

Foto: José Cruz/Agência Brasil

 
Estudantes beneficiados 

pelo Fundo de Financiamen-
to Estudantil (Fies) devem 
renovar os contratos até o dia 
23 de novembro. O prazo, que 
terminaria ontem (16) foi 
prorrogado pelo Fundo Na-
cional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE). Devem 
fazer o aditamento aqueles 
que contrataram o Fies até 31 
de dezembro de 2017. Neste 
semestre, cerca de 890 mil 
contratos devem ser renova-
dos, de acordo com o FNDE.

A renovação do contrato 
é feita pelo sistema SisFies. 
Segundo o FNDE, o prazo foi 
estendido para que nenhum 
estudante com contrato a 
ser renovado fique de fora. 
“Em virtude do feriado, de-
cidimos dar mais prazo para 
que todos consigam concluir 
o processo de aditamento 

no sistema”, diz o presidente 
do FNDE, Silvio Pinheiro, em 
nota enviada pela autarquia.

O FNDE ressalta ainda 
na nota que é “fundamental 
que os alunos acessem o Sis-
Fies o quanto antes e não dei-
xem para a última hora”.

Os contratos do Fies 
precisam ser renovados todo 
semestre. O pedido de adi-
tamento é inicialmente feito 
pelas instituições de ensino 
para, depois, as informações 
serem validadas pelos estu-
dantes no sistema.

Caso o aditamento tenha 
alguma alteração nas cláusu-
las do contrato, o estudante 
precisa levar a nova docu-
mentação ao agente financei-
ro, que é o Banco do Brasil ou 
a Caixa Econômica Federal, 
para finalizar a renovação. Já 
nos aditamentos simplifica-
dos, a renovação é formali-
zada a partir da validação do 
estudante no sistema.

Estudantes têm até dia 
23 para renovar Fies 
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

Municípios recebem proposta para 
abrir mão de ações contra mineradoras

 
Municípios de Minas Ge-

rais e do Espírito Santo recebe-
ram uma proposta para obter 
pouco mais de R$ 53 milhões 
como ressarcimento dos gas-
tos extraordinários feitos em 
decorrência da tragédia de 
Mariana (MG). Porém, há con-
trapartidas como abrir mão de 
ações judiciais em curso, entre 
elas a que foi movida na Justiça 
do Reino Unido.

A proposta foi encami-
nhada às prefeituras pela Fun-
dação Renova, entidade criada 
para gerir a reparação de todos 
os danos causados na Bacia do 
Rio Doce, e detalha todas as 
contrapartidas.

O rompimento da barra-
gem da mineradora Samarco 
completou três anos no último 
dia 5. O cálculo e ressarcimento 
dos gastos públicos extraordi-

nários fazem parte de um dos 
programas previstos no acordo 
para reparação dos danos cau-
sados, firmado em março de 
2016 entre a Samarco, suas con-
troladoras Vale e BHP Billiton, a 
União e os governos de Minas 
Gerais e do Espírito. O acordo 
também estabeleceu a criação 
da Fundação Renova para gerir 
todas as ações definidas. A fisca-
lização ficou sob responsabili-
dade do Comitê Interfederativo, 
composto por representantes 
do Poder Público e presidido 
pelo Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama).

Despesas
Os gastos extraordinários 

incluem, por exemplo, a mobi-
lização de funcionários da pre-
feitura além da jornada de tra-
balho, a contratação de serviços 
emergenciais e a aquisição de 
equipamentos para lidar com a 

tragédia. Pela proposta da Fun-
dação Renova, os 39 municípios 
atingidos repartiriam os R$ 53 
milhões, sendo cerca de R$ 41 
milhões apenas para as cida-
des mineiras e os outros R$12 
milhões para cidades mineiras 
e capixabas. Esses montantes 
foram aprovados pelo Comitê 
Interfederativo, conforme deli-
beração do dia 28 de setembro. 
A distribuição dos recursos se 
daria conforme decisão do Fó-
rum Permanente dos Prefeitos 
do Rio Doce.

Detalhes
A Agência Brasil teve aces-

so ao termo de quitação que 
precisaria ser assinado pelas 
prefeituras. A cláusula 6 esta-
belece que, para receber os re-
cursos, o município deverá dar 
à Fundação Renova e às três 
mineradoras irrestrita e irrevo-
gável quitação de valores relati-
vos ao ressarcimento dos gastos 

públicos extraordinários. Ações 
que já estejam em curso preci-
sariam ser encerradas, confor-
me a cláusula oito.

“O município se obriga a 
tomar, em até dez dias conta-
dos da assinatura desse termo, 
todas as providências necessá-
rias para que o referido proce-
dimento seja imediatamente 
extinto, sem qualquer ônus para 
as referidas partes”, diz o termo 
de quitação.

Outro lado
Em nota, a Fundação Re-

nova informou que já ressarciu 
90% das despesas extraordiná-
rias do Governo Federal e dos 
governos estaduais e que, para 
os municípios, foi adotada nova 
metodologia para calcular esses 
gastos, baseada na estimativa. 
Segundo a Fundação Renova, 
após a entrega dos documentos, 
o prazo para transferência dos 
recursos será de 30 dias.

Leo Rodrigues 
Da Agência Brasil  
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No ano, o Índice de Atividade Econômica do Banco Central (IBC-Br) registra uma expansão de 1,14%

A economia brasileira 
registrou crescimento no ter-
ceiro trimestre deste ano. A 
expansão, calculada pelo Ín-
dice de Atividade Econômica 
do Banco Central (IBC-Br) 
dessazonalizado (ajustado 
para o período), divulgado 
ontem (16), chegou a 1,74% 
na comparação com o segun-
do trimestre. Em setembro, 
comparado a agosto, houve 
queda de 0,09%.

Na comparação com o 
terceiro trimestre de 2017, 
o crescimento do IBC-Br 
chegou a 1,72%. No ano, o 
IBC-Br registra expansão 
de 1,14% e, em 12 meses 
encerrados em setembro, o 
crescimento de 1,45%.

O IBC-Br é uma forma 
de avaliar a evolução da ati-
vidade econômica brasileira 
e ajudar o Banco Central a 
tomar suas decisões sobre a 
taxa básica de juros, a Selic.

O índice incorpora in-
formações sobre o nível de 
atividade dos três setores da 
economia: indústria, comér-
cio e serviços e agropecuária, 
além do volume de impostos. 
Mas o indicador oficial sobre 
o desempenho da economia 
é o Produto Interno Bruto 
(PIB – a soma de todas as 
riquezas produzidas pelo 
país), calculado pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Atividade econômica cresce 
1,74% no terceiro trimestre

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Arquivo Agência Brasil

Cúpula suspensa

Mercosul e UE não 
superam impasses

Os negociadores do 
Mercosul e da União Eu-
ropeia não conseguem 
superar os impasses e a 
ideia de convocar os chan-
celeres para tentar fechar 
um acordo está suspensa 
por enquanto.

Uma última tentativa 
de aproximar as posições 
ocorrerá na semana que 
vem, por parte de equipes 
técnicas. Se houver final-
mente um avanço, os mi-
nistros do Cone Sul e da 
Europa ainda poderiam 
se reunir no fim de sema-
na seguinte, em Bruxelas.

O bloco sul-ameri-
cano aponta que, do lado 
europeu, nenhuma con-
cessão foi dada no setor 
agrícola, um dos princi-
pais pontos de interesse 
do Mercosul num even-
tual acordo de livre co-
mércio com a Europa.

A Comissão Europeia 
vem acenando que quer 
um acordo antes do final 
do governo de Michel Te-
mer. A preocupação dos 
europeus é de que, com o 
governo de Jair Bolsona-
ro no poder, as condições 
para um acordo seriam 
modificadas.

Além disso, o temor é 
de que o novo chanceler, 

Ernesto Araujo, confirme 
a tendência de o Itama-
raty privilegiar as rela-
ções com os EUA, e não 
com a Europa.

Espanha, Portugal e 
Alemanha estariam entre 
os países mais dispostos 
a insistir por um acor-
do. Mas internamente, 
Bruxelas vem sofrendo 
a pressão por parte de 
governos de economias 
mais protecionistas que 
rejeitam abrir seu merca-
do aos produtos agrícolas 
do Mercosul.

Nas capitais euro-
peias, o lobby tem sido 
intenso para impedir que 
haja uma oferta para que 
se permita uma maior ex-
portação de açúcar, etanol 
e carnes por parte de Bra-
sil ou Argentina.

A pressão também 
tem vindo da sociedade 
civil e de parte de depu-
tados de origem de seto-
res mais protecionistas. 
Ao longo do anos, esses 
grupos usaram de dife-
rentes argumentos para 
justificar uma suspensão 
do processo negociador: 
o escândalo de corrupção 
no setor de vigilância sa-
nitária, a morte da verea-
dora Marielle Franco e, 
agora, eleição de Jair Bol-
sonaro.

Do Jornal do Brasil A Receita Federal co-
meçou a pagar ontem (16) 
o sexto lote da restituição 
do Imposto de Renda Pes-
soa Física da declaração de 
2018. O pagamento tam-
bém contempla lotes resi-
duais das declarações de 
2008 a 2017.

Ao todo, a Receita 
restituirá R$ 1,9 bilhão a 
1.142.680 contribuintes. 
Desse total, 991.153 de-
clarações são do Imposto 
de Renda deste ano, cujo 
pagamento totalizará R$ 
1,676 bilhão. A consulta ao 

sexto lote foi liberada na 
sexta-feira, dia 9.

As restituições terão 
correção de 4,16%, relati-
va às declarações de 2018, 
a 106,28%, para as decla-
rações de 2008. Os índices 
equivalem à taxa Selic – ju-
ros básicos da economia – 
acumulada entre a data de 
entrega da declaração até 
este mês.

A relação dos contri-
buintes está disponível 
na página da Receita Fe-
deral na internet. A con-
sulta também pode ser 
feita pelo telefone 146 ou 
nos aplicativos da Recei-

ta Federal para tablets e 
smartphones.

Caso o valor não seja 
creditado nas contas in-
formadas na declaração, o 
contribuinte deverá rece-
ber o dinheiro em qualquer 
agência do Banco do Brasil.

Também é possível li-
gar para os telefones 4004-
0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) 
e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para de-
ficientes auditivos) para 
agendar o crédito em con-
ta-corrente ou poupança, 
no nome do declarante, em 
qualquer banco.

Receita paga restituições 
do sexto lote do IR 2018
Da Agência Brasil

União já pagou R$ 3,5 bi 
em dívidas dos estados

Ao longo do mês de outu-
bro, a União  pagou R$ 301,37 
milhões em dívidas garantidas 
de estados e municípios. Desse 
total, R$ 291,88 milhões são 
relativos a inadimplências do 
estado do Rio de Janeiro e R$ 
9,49 milhões de Roraima. No 
ano, o total pago chegou a R$ 
3,575 bilhões. Os dados es-
tão no Relatório de Garantias 

Honradas pela União em ope-
rações de crédito, divulgado 
ontem (16) pela Secretaria do 
Tesouro Nacional.

Como garantidora de 
operações de crédito de en-
tes subnacionais, a União, 
representada pelo Tesouro 
Nacional, é comunicada pe-
los credores de que o estado 
ou o município não realizou a 
quitação de determinada par-
cela do contrato. Caso o ente 
não cumpra suas obrigações 

no prazo estipulado, a União 
paga os valores.

Em 2016 e 2017, o Te-
souro pagou, respectivamente, 
R$ 2,377 bilhões e R$ 4,059 
bilhões em dívidas de estados 
e municípios. As garantias hon-
radas pelo Tesouro são descon-
tadas dos repasses da União 
aos entes federados - como 
receitas dos fundos de partici-
pação, Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), dentre outros. 

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

O mercado financei-
ro reagiu ao anúncio dos 
novos nomes da equipe 
econômica do presiden-
te eleito Jair Bolsonaro, 
com a cotação da moeda 
norte-americana encer-
rando a semana em que-
da e o índice B3, da Bolsa 
de Valores de São Paulo, 
registrando alta no fecha-
mento do pregão. O dólar 
comercial fechou a sema-
na em baixa de 1,28%, 
cotado a R$ 3,7372 para 
venda, mantendo a ten-
dência de queda nos últi-
mos pregões da semana. 
A moeda norte-america-
na ainda acumula uma 
valorização de 14% no 
ano em relação ao real.

O índice B3 termi-
nou o pregão de ontem 
(16) em forte alta de 
2,96%, com 88.515 pon-
tos. As ações das grandes 
companhias, chamadas 
de blue chip, seguiram a 
tendência com Petrobras 
encerrando a semana em 
valorização de 2,91%, 
Vale com mais 1,70%, 
Itau subindo 3,05% e Bra-
desco em alta de 4,28%. 
Os papéis da Eletrobras 
também fecharam com 
destaque positivo, com 
alta de 8,60%.

Dólar cai e 
Bovespa 
registra alta 
de 2,96%

Agência Brasil

O índice incorpora informações sobre o nível 
de atividade dos três setores da economia: 
indústria, comércio e serviços e agropecuária
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Diversidade

Karina e Filip Miranda comandando os salões da capital

Itapuan Botto e Regina, Silvio Lobo e Yonne Almeida, em Brasília

O Grupo Fulô Mimosa está preparando seu primeiro disco no Stúdio SG

Secretário de Turismo Zenildo Oliveira e Walter Aguiar, superintendente do Sebrae

Estreou nos cinemas de todo o país o filme brasilei-
ro “O Grande Circo Místico”, de Cacá Diegues, que 
está sendo apontado como o representante brasilei-
ro no Oscar do ano que vem, na categoria Melhor 
Filme de Língua Estrangeira.  Com forte presença de 
personagens mulheres, o filme conta a estória da 
família Knieps, que fundou um circo que passou por 
várias gerações, e foi inspirado num musical de 1983, 
que teve músicas de Edu Lobo e Chico Buarque. “O 
Grande Circo Místico” fala de dramas, relações amo-
rosas, magia e decadência, e tem no elenco os atores 
Bruna Linzmeyer, Mariana Ximenes, Jesuita Barbosa, 
Juliano Cazarré.

O escritor e imortal da Academia Paraibana 
de Letras, Itapuan Botto Targino, está fazendo 
uma série de lançamentos do seu livro  “Nelson 
Speers – Memórias Relações Públicas, Cerimonial 
e Protocolo”. Semana passada lançou em Brasília,  
no Espaço Cultural  Parlamundi, e vai lançar, no 
próximo dia 25, em Recife. O lançamento faz 
parte da 2a Jornada Pernambucana de Cerimonial 
e Protocolo promovido pelo Comitê Nacional do 
Cerimonial Público. Nelson Speers era, paulista, 
já falecido , e foi o mais renomado cerimonialista 
e especialista em etiqueta social do país, muito 
amigo de Itapuan.

Estreia

Lançamento
Alberto Emmanoel 
Loureiro,
Diene Camelo,
Elane Leal Martins,
Giovana Carneiro 
Pires Ferreira,
João Batista 
Fernandes,
Lenira da Costa 
Nóbrega Madruga,
Martinho Moreira 
Franco Filho,
Rosa Lúcia Mendes,
Saulo Raniery e
Verangela Lacerda 
Wanderley.

Parabéns

Foto: Arquivo pessoal

TrabaLho 

LiLy

Uma boa parceria entre o 
Poder Judiciário Estadual, 
por meio do 10 Juizado 
Especial Regional Misto 
de Mangabeira, com a 
Fundação Cidade Vida, 
desencadeou mais um 
projeto de ressocialização na 
Penitenciária de Segurança 
Máxima Criminalista Geraldo 
Beltrão, em João Pessoa. Já 
foi inaugurada, dentro do 
Presídio, as instalações de 
uma fábrica de gesso, que 
funcionará com mão de obra 
exclusiva de apenados. De 
acordo com o juiz titular do 
10 Juizado Especial, Meales 
Medeiros de Melo, o projeto 
é financiado com recursos 
provenientes de prestação 
pecuniária.

Considerada a rainha 
das flores, a rosa está 
de volta ao papel de 
destaque na perfumaria. 
O seu cheiro é a 
base do novo eau de 
parfum Love Lily, do 
Boticário, que misturou 
rosas da França, Turquia 
e Bulgária. Assinado pelo 
perfumista da casa de 
fragrâncias Firmenich, 
Olivier Cresp, ganhador 
deste ano do Prêmio 
Lifetime Achievement da 
Fragrance Foundation, o 
perfume é resultado de 
um processo natural de 
maturação para que as 
essências interajam com 
a riqueza olfativa do lírio. 
O frasco, que ganhou 
tons rosa, é inspirado nas 
embalagens tradicionais 
do início da perfumaria.

boa nova
A Universidade Federal da Paraíba, 
em parceria com a Universidade 
de Ohio, nos Estados Unidos, e 
com o Centro de Desenvolvimento 
de Medicamentos e Ensaios 
Terapêuticos para África (CDT-
África), vai trabalhar em prol 
de descobertas inovadoras e de 
invenções de medicamentos, 
vacinas, diagnósticos e outras 
intervenções terapêuticas. Essa 
cooperação começou durante 
viagem do pró-reitor de pesquisa, 
Isac Medeiros, à Universidade 
de Ohio, para participar de 
simpósio e de evento bianual 
sobre investigações acadêmicas. 
Universidades e centros de pesquisa 
de vários países africanos estão 
associados ao CDT-África, entre eles 
Etiópia, Quênia e Tanzânia. O órgão 
é financiado pelo Banco Mundial.

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Pedro Ivo

Ui!
 

Hoje tem a voz de 
Glauco Meirelles e seu 
grupo apresentando os 
clássicos internacionais 
no Tramonto Wine Bar, 
em Manaíra, às 21h.

Hoje, no Apetito 
Vino Musicale, em Tam-
baú, quem se apresen-
ta é a cantora  Daize 
Lellys e Fábio Caval-
canti, interpretando o 
melhor da Bossa Nova, 
Jazz e MPB. A partir das 
21h.

 O IT Club, no Hotel 
Tambaú, abre oficial-
mente suas portas 
como clube privê em 
janeiro de 2019.

aquário Pb - O Aquário Paraíba, que fica na Praia do 
Seixas, em João Pessoa, está promovendo uma série de ativi-
dades para seus visitantes neste mês de novembro.  A con-
templação e rota subaquática nos arrecifes dos Seixas. Atra-
vés da embarcação do Aquário, é possível apreciar o ponto 
mais oriental das Américas e mergulhar com as máscaras full 
face – que permitem a respiração natural pelo nariz ou pela 
boca. O Aquário Paraíba possui inúmeros animais da vida 
marinha para serem visitados, personagens como a Seresei-
xas e  Tubi – o tubarão guardião. Um totem digital permite 
que o visitante revele suas fotos do passeio

Molho Inglês - a banda Molho inglês, liderada pelo 
jornalista abelardo Jurema, e tendo em sua formação 
abelardo nos vocais e guitarra, Marcelo Jurema na ba-
teria, nabo, na guitarra solo e Jair no contrabaixo, vai 
se apresentar no dia 30 deste mês no novo espaço 
apetito vino Musicale, no baixo Tambaú. o grupo já 
está ensaiando para este retorno aos palcos. Com o 
repertório todo dos beatles, este show vai ser em ho-
menagem a um integrante da banda, fundador, artista 
plástico e contrabaixista José Crisólogo, que está em 
tratamento de saúde. 

O grupo Fulô Mimosa, fundado em 11 de julho de 2016, tem em sua formação cantoras/instrumentistas, estudantes 
e professoras de música, e surgiu da vontade do maestro Chiquito em desenvolver um trabalho vocal, fugindo do típico 
quarteto clássico, e com um diferencial nesta formação. O grupo é composto por sete mulheres na flauta, cavaquinho, 
violão, sanfona, zabumba, triângulo e agogô, com todas também cantoras. As meninas são Harue Tanaka, Luiza Rosa,  
Naomi Barroso, Ingrid Simplício, Priscila Fernandes, Thay Fernandes e Naima Vilôr.

O grupo está preparando o primeiro disco, e este mês se encontra em tempo integral no Stúdio SG do músico e 
instrumentista Sergio Galo, em processo de gravação, desenvolvendo um trabalho com a música nordestina produzida no 
país, e possibilitando um contato direto de qualidade com a diversidade da música brasileira. O CD “FuloreSSeres” constará 
de músicas inéditas, participações especiais de renomados artistas como Flávio José, Chico Cesar, Santana, Deda Silva e 
Genaro, direção musical do maestro Chiquito e produção executiva de Rosanna Chaves. A ideia é mostrar as raízes do 
Sertão, Cariri, Brejo e Agreste, para que todos desfrutem da riqueza cultural nordestina. 

O CD “FuloreSSeres” é uma coletânea de compositores paraibanos que se dedicam a construção de uma música 
essencialmente estruturada nas raízes nordestinas. Todas as músicas têm nos seus arranjos a reconhecida marca do 
maestro Chiquito, constando, ainda, composições do próprio maestro em parcerias com Marcelo Piancó, Berenger Araújo, 
Thay Fernandes e Newton Marinho. O “FuloreSSeres´ também traz composições de Livardo Alves , o “Canto de Tambiá”, o 
compositor da “Marcha da Cueca”, música de referência nos carnavais brasileiros, Jarbas Mariz e Chico Cesar, Humberto 
de Almeida e Gil de Rosa, com “Ela Me Ensinou a Comer Flores”, já gravada, e agora com uma nova leitura. Neste sábado, 
17, o Fulô Mimosa se apresenta, de graça, às 18h, na Sala Maestro José Siqueira, no Espaço Cultural José Lins do Rêgo.

baCksTagE

ANNE FRANK GEORGE ORWELLmeioColuna   do
 Em tempos de embustes 

universais, dizer a verdade se torna 
um ato revolucionário                                                                                                                                           

 Apesar de tudo, eu acredito que 
as pessoas são realmente boas de 

coração                                                                                                                                           

Médico Adahylson Costa e Silva e Gláucia prestigiando o Club Gourmet

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Divulgação

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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CSA briga por vaga
Mais um clube nordestino pode chegar à Série A do Brasileiro 
neste sábado. É que o CSA precisa vencer o Avaí para conquistar 
mais um acesso na sua história.  Página 24
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Última derrota do Timão para o time carioca aconteceu em novembro de 2007 e o jogo foi no Pacaembu

Em confronto direto con-
tra o rebaixamento no Cam-
peonato Brasileiro, Corin-
thians e Vasco se enfrentam 
neste sábado, às 19h (de Bra-
sília), na Arena Corinthians. 
O jogo pela 35ª rodada é fun-
damental para as pretensões 
das equipes de permanecer 
na Série A em 2019.

O retrospecto recente é 
favorável ao Corinthians, que 
perdeu pela última vez para o 
Vasco como mandante há 11 
anos. Desde então, foram oito 
jogos, com seis vitórias do Ti-
mão e dois empates.

Apenas dois desses con-
frontos aconteceram na Are-
na Corinthians: a vitória por 
3 a 0 em 2015, no ano do 
hexacampeonato brasileiro, 
e a por 1 a 0 no ano passado, 
na campanha do hepta. Esse 
jogo em questão teve polêmi-
ca, já que o centroavante Jô 
marcou um gol com o uso do 
braço.

A última derrota do Co-
rinthians em casa foi exata-
mante no ano do rebaixamen-
to, em 2007.

Em 28 de novembro da-
quele ano, o Timão recebeu 
o Vasco na Pacaembu na pe-
núltima rodada da compe-
tição, mas perdeu por 1a 0, 
com gol de Alan Kardec. No 
jogo seguinte, a equipe aca-
bou sendo rebaixada para a 
Série B com um empate por 1 
a 1 contra o Grêmio, em Porto 
Alegre.

Corinthians e Vasco es-
tão separados por apenas um 
ponto na tabela, com o Timão 
na frente, 40 a 39. Nos últimos 
dez jogos na temporada, o Co-
rinthians venceu apenas um. 
Tudo isso faz crer num grande 
jogo com as equipes buscando 
o gol nos 90 minutos.

Globo Esporte

Corinthians leva vantagem
no retrospecto contra o Vasco

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 
Classificação da Série A

BRASILEIRÃO 2018

Classificação P J V E D GP GC SG 

10  Palmeiras 70 34 20 10 4 55 23 32 

20  Internacional 65 34 18 11 5 47 25 22 

30  Flamengo  63 34 18 9 7 53 27 26 

40  Grêmio 59 34 16 11 7 45 25 20 

50  São Paulo 59 34 15 14 5 45 31 14 

60  Atlético - MG 50 34 14 8 12 50 39 11 

70 Cruzeiro 49 34 13 10 11 31 31 0 

80 Atlético - PR 47 34 13 8 13 47 33 14 

90 Santos 46 34 12 10 12 40 33 7 

100 Bahia 44 34 11 11 12 37 39 -2 

110 Botafogo - RJ  44 34 11 11 12 34 43 -9 

120 Fluminense 41 34 11 8 15 31 42 -11 

130 Corinthians 40 34 10 10 14 33 33 0 

140 Vasco da Gama 39 34 9 12 13 39 46 -7 

150 Sport 38 34 10 8 16 32 53 -21 

160 Ceará 38 34 9 11 14 29 36 -7 

170 Chapecoense 37 34 9 10 15 31 47 -16 

180 Vitória  36 34 9 9 16 33 55 -22 

190 América - MG 34 34 8 10 16 27 41 -14 

200  Paraná 21 34 4 9 21 15 52 -37  

Restam apenas quatro rodadas 
para o término do Campeonato Bra-
sileiro. O Atlético-MG está na sexta 
colocação, fechando o chamado G-6, 
grupo que garante vaga na próxima 
Libertadores. O time precisa encaixar 
uma sequência de vitórias para ga-
rantir a classificação. Apesar da irre-
gularidade, Levir acredita que o Galo 
pode ter uma arrancada final.

“Isso (falta de regularidade) tem 
me incomodado um pouco, mas o 
Atlético sempre foi assim, nos perío-
dos que eu estive aqui. Em determina-
do jogo, acerta um grande resultado e 
o time começa a deslanchar. É uma 
coisa que pode perfeitamente acon-
tecer nessa reta final de campeonato”.

O Atlético-MG volta a campo nes-
te sábado. O time enfrenta o Bahia, às 
21h, no Independência, pela 35ª ro-
dada do Brasileirão. 

 A manhã de ontem foi de papo 
e treino com bola para o elenco do 
Bahia na última atividade antes da 

Atlético Mineiro enfrenta o Bahia
para se manter no G6 do Brasileiro
Globo Esporte  

partida contra o Atlético-MG. O jogo, 
válido pela 35ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro, está marcado para as 
20h (de Salvador) deste sábado, no 
estádio Independência, em Belo Ho-
rizonte.

O dia começou com uma rápida 
conversa entre Enderson Moreira e os 
jogadores, na academia do clube, como 
tradicionalmente acontece na véspera 

de partidas do Brasileirão. Em seguida, 
os atletas foram a campo e participa-
ram de uma atividade tática. Alguns 
jogadores, ao fim deste trabalho, per-
maneceram para aprimorar cobranças 
de falta e pênalti.

O lateral-direito Nino Paraíba, 
com incômodo na coxa, e o meia Mar-
co Antônio, com dores no pé, continua-
ram em tratamento.

Corinthians e Vasco prometem um 
jogo dos mais equilibrados neste 
sábado na abertura da 35a rodada 
do Campeonato Brasileiro

Levir Culpi com Ricardo Oliveira e Xará falando da responsabilidade do jogo com o Bahia

Foto: Daniel Augusto

Foto: Bruno Cantini

JoGoS DE hoJE 
n 19h
Vitória x Atlético-PR
Corinthians x Vasco
n 21h
Atlético-MG x  Bahia

Amanhã
n 17h
Paraná x Palmeiras
América-MG x  Santos
Botafogo x Internacional
Sport x Flamengo
n 19h
São Paulo x Cruzeiro
Grêmio x Chapecoense

Segunda-feira
n 20h
Fluminense x Ceará
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Esportes

No segundo dia de competições, o estado já tinha conquistado cinco medalhas, uma de prata e quatro de bronze

A Paraíba, na última  quin-
ta-feira (15), encerrou o segun-
do dia dos Jogos Escolares da 
Juventude 2018 acumulando 
cinco medalhas. Na natação, 
Daniel Azevedo levou a prata 
na prova dos 50 metros nado 
costas (12 a 14 anos) e Maria 
Eduarda ficou com o bronze 
nos 100 metros borboleta (12 
a 12). Ainda nas piscinas, Ana 
Beatriz também ficou no ter-
ceiro lugar no pódio nos 50 
metros borboleta (15 a 17).

No vôlei de praia, a du-
pla Thiêgo e Pablo levou mais 
uma medalha de bronze (15 a 
17). Pela modalidade de ginás-
tica rítmica, Maíra Myashita 
também foi terceira colocada. 
Os Jogos estão ocorrendo em 
Natal-RN e são organizados 
pelo Comitê Olímpico do Bra-
sil (COB) e a delegação parai-
bana tem o apoio do Governo 
do Estado por meio da Secre-
taria de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel).

“Em dois dias de compe-
tição, a delegação da Paraíba 
já subiu no pódio cinco vezes. 
Por isso, é motivo de come-
morar e parabenizar aos atle-
tas e às atletas por cada me-
dalha conquistada”, disse José 
Marco, secretário executivo 
de esporte e lazer.

Secom/PB

COB

COB

Paraíba segue brilhando
nos Jogos da Juventude

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

As últimas duas sema-
nas foram especiais para a 
paulista Giulia Takahashi. 
Após conquistar a medalha 
de bronze no Desafio Mundial 
de Cadetes, no Japão, a mesa-
tenista foi convocada para 
enfrentar meninas até cinco 
anos mais velhas no Mundial 
Juvenil, que acontece em de-
zembro, na Austrália, e pela 
primeira vez representará a 
Seleção Brasileira ao lado da 
irmã, a atleta olímpica Bruna 
Takahashi. Para coroar o fim 
de temporada, a jovem ainda 
conquistou três medalhas de 
ouro em sua estreia nos Jogos 
Escolares da Juventude, em 
Natal (RN): individual, duplas 
mistas e equipes. 

“Estava muito ansiosa 
para participar dos Jogos Es-
colares, mas tenho treinado 
bastante. Agora, vou para a 
Austrália jogar com a minha 
irmã, o que eu queria muito. 
Pensei que demoraria um 
pouco mais para isso acon-
tecer”, disse Giulia, que terá 
também a companhia de Lívia 
Lima (Colégio Gusch – RS), 
campeã individual na catego-
ria 15-17, no Mundial Juvenil.

Treinada por um dos 
grandes nomes do tênis de 
mesa brasileiro, a amazonen-
se Lígia Silva, Giulia impres-
siona a todos por sua capa-
cidade técnica. E compensa a 
inexperiência com muita dis-
posição. “Mesmo jovem, ten-
to sempre entrar nas partidas 
com garra e ir para cima das 
minhas adversárias. Procuro 
ser rápida nos deslocamen-
tos e manter a cabeça ergui-
da”, disse a atleta de 13 anos.

As atuações recentes de 
Giulia e, principalmente, a 
convocação para o Mundial 
renderam elogios e conselhos 
da irmã mais velha. Bruna Ta-
kahashi é o principal nome do 
tênis de mesa brasileiro, entre 
as mulheres. Bruna foi a atleta 
mais jovem de toda a delega-
ção brasileira nos Jogos Olím-
picos Rio 2016, aos 16 anos. 

“Ela me deu os para-
béns e disse para eu treinar 
bastante, se quiser conseguir 
ganhar alguns jogos lá. Nossa 
relação é muito boa, recebo 
vários conselhos dentro e 
fora da mesa”, comentou Giu-
lia, que enfrentou Bruna pela 
primeira vez este ano, na se-
letiva para o campeonato pan
-americano adulto, e acabou 
derrotada por 3 a 1.

Mesatenista ganha
medalhas em Natal

Melhor do ano

Seis atletas concorrem ao Prêmio
Brasil Olímpico da temporada 2018

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou nessa 
quarta-feira, dia 14, os atle-
tas que concorrerão ao tro-
féu de Melhor Atleta do Ano 
do Prêmio Brasil Olímpico 
2018. São eles: Ana Marce-
la Cunha (maratona aquá-
tica), Ana Sátila (canoagem 
slalom) e Marta (futebol), 
no feminino; e Gabriel Me-
dina (surfe), Isaquias Quei-
roz (canoagem velocidade) 
e Pedro Barros (skate), no 
masculino. Os vencedores 
serão anunciados na ce-

rimônia do Prêmio Brasil 
Olímpico, no dia 18 de de-
zembro, no Teatro Bradesco, 
no Shopping Village Mall, no 
Rio de Janeiro. Os vencedo-

res de 2017 foram Marcelo 
Melo e Mayra Aguiar.

“O Prêmio Brasil Olím-
pico chega à sua 20ª edição 
homenageando o melhor 
do esporte brasileiro, tan-
to do presente quanto do 
passado. Tenho certeza de 
que será uma grande festa 
em homenagem aos atle-
tas, técnicos e aos diversos 
agentes que fazem com que 
as vitórias nas principais 
competições internacionais 
e a escolha de brasileiros 
como melhores do mundo 
em suas modalidades se-
jam uma constante nesses 
últimos anos”, disse Paulo 

Wanderley Teixeira, presi-
dente do COB. “Nada mais 
justo do que celebrar as 
conquistas desses atletas 
que tanto nos inspiram”, 
completou Paulo.

O COB anunciou tam-
bém o nome dos 51 melho-
res atletas em cada modali-
dade esportiva. Já os atletas 
que concorrerão ao prêmio 
Atleta da Torcida serão re-
velados no domingo, dia 
25 de novembro, durante 
o programa Esporte Espe-
tacular, da TV Globo. A es-
colha do Atleta da Torcida 
será feita pelo público, em 
votação pela Internet.

O Prêmio Brasil 
Olímpico chega à sua 

20ª edição 
homenageando o 
melhor do esporte 
brasileiro, tanto do 
presente quanto do 

passado 

Os atletas paraibanos estão se destacando nos Jogos Escolares da Juventude que estão sendo disputados em Natal. A natação, o vôlei de praia e a ginástica rítmica deram cinco medalhas ao Estado

Ana Marcela(maratona aquática), Ana Sátila (canoagem), Marta (futebol), Gabriel Medina (surfe), Isaquias Queiroz (canoagem ) e Pedro Barros (skate)

A paulista Giulia Takahashi vem se destacando no tênis de mesa

Foto: Divulgação/Sejel

Foto: Divulgação

Foto: COB/Divulgação
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Clube está sendo acusado de ferir as regras de fair play financeiro e ter feito declarações falsas à entidade

Maior potência finan-
ceira dos últimos anos no 
futebol mundial e autor das 
contratações mais caras das 
últimas janelas (Neymar e 
Mbappé), o PSG pode ser pu-
nido pela Uefa, que reabriu 
as investigações das contas 
do clube e revisou os valores 
dos patrocínios, deixando os 
franceses fora das regras do 
fair play financeiro imposto 
pela entidade. 

De acordo com o jor-
nal “L’Équipe”, a Câmara de 
Adjudicação da Uefa estaria 
sendo mais rigorosa desta 
vez com as finanças do Paris 
Saint-Germain, revisando os 
contratos de patrocínio com 
as empresas do Qatar (Qatar 
Tourism Authority, Qatar Na-
tional Bank, Ooredoo, beIN 
Sports e Aspetar).

Segundo a publicação, 
o clube francês teria decla-
rado 87 milhões de euros 
(R$ 370,2 milhões) ao invés 
de 138 milhões de euros 
(R$ 587,3 milhões), atin-
gindo um déficit de 84 mi-
lhões de euros na temporada 
2016/17.

As regras do fair play 
financeiro da Uefa determi-
nam que um clube não pode 
ter déficit acima de 30 mi-
lhões de euros em um perío-
do de três temporadas.

Por não se enquadrar 
nas regras, o PSG, que é rein-
cidente, pode ser proibido de 
participar das competições 
organizadas pela entidade, 
como a Liga dos Campeões, 
ou então ter vetada a ins-
crição de novos jogadores e 
ter suas receitas retidas nos 
campeonatos.

O jornal francês afirma 
ainda que a Uefa pretende 
observar com atenção as con-
tas do PSG nas próximas tem-
poradas para verificar, ano a 
ano, como o clube amortiza-
rá os gastos com as transfe-
rências e salários de Neymar 
(que custou 222 milhões de 
euros) e Mbappé (180 mi-
lhões de euros). Para equili-
brar suas contas, o clube pre-
cisaria de uma receita anual 
de 150 milhões de euros.

Portal iG

Portal iG

Uefa pode excluir PSG da Liga

Edição: Ivo  Marques Editoração: Maradona

Premier League

Clubes ingleses diminuirão número de estrangeiros

O jornal britânico The 
Times divulgou, na última 
terça-feira, que os clubes 
da Premier League precisa-
rão se adaptar as regras do 
Brexit e diminuir o número 
de jogadores estrangeiros 
em seu plantel.

O Brexit foi a saída do 
Reino Unido da União Eu-
ropeia e, em termos de es-
porte, terá impacto no de-
senvolvimento do futebol 
nacional. Por esse motivo, 
as novas regras reduzirão de 
17 estrangeiros em um elen-
co de 25 jogadores na Pre-
mier League para apenas 12.

De acordo com a pu-
blicação, as equipes serão 
notificadas da mudança nos 

próximos dias. “Os times da 
primeira divisão inglesa es-
tão sob pressão para chegar 
a um acordo com a FA (Asso-
ciação de Futebol da Ingla-
terra) por conta do Brexit”, 
diz o texto.

E por que essa pressão? 
Caso não haja um acordo en-
tre as equipes e a Federação, 
os estrangeiros que estarão 
inscritos nos clubes ingleses 
terão que seguir os mesmos 
critérios dos jogadores fora 
da União Europeia para con-
seguir uma autorização de 
trabalho.

Desde 2015, para um 
jogador que não é da União 
Europeia (um brasileiro, por 
exemplo) atuar na Premier 
League é determinante que 
tenha participado de uma 
certa porcentagem de jogos 

da sua seleção nos últimos 
dois anos. Essa % é regula-
da pelo ranking da Fifa até 
a posição 50 (um brasileiro 
precisa de 30% de atuação 
na seleção).

Ou seja, um atleta que 
queira jogar na Inglaterra e 
defenda uma seleção abai-
xo do top 50 da Fifa não es-
tará apto a ser contratado. 
Além do que, a Federação 
Inglesa também avalia se 
o atleta contribuirá para o 
jogo de alto nível disputa-
do no país.

Caso os clubes entrem 
em acordo com a FA para 
seguir as regras do Brexit, a 
Federação facilitará os vis-
tos de trabalho. Jogadores 
que são de nacionalidades 
diferentes, mas que se de-
senvolveram nas categorias 

de base de clubes ingleses 
são exceções à regra, casos 
de Paul Pogba e Romelu Lu-
kaku, considerados home-
grown (criados em casa).

O governo britânico dá 
até o ano de 2020 para a 
liga nacional implementar 
as novas regras no futebol. 
A redução de estrangeiros 
mudará o elenco de muitas 
equipes. Na atual tempo-
rada, 13 times tem mais do 
que doze jogadores estran-
geiros, número mínimo que 
será permitido pelo gover-
no.

Manchester City, Totte-
nham (17 estrangeiros cada 
um), Chelsea e Liverpool (16 
estrangeiros cada) serão os 
times da Premier League 
que mais sentirão o peso da 
nova regra.

O PSG teria investido 222 milhões de euros entre transferência e salários de Neymar, e mais 180 milhões de euros com o jovem Mbappé. Agora, o clube francês está sendo fiscalizado com rigor pela UEFA

Romelu Lukaku é um dos estrageiros que podem permencer na Inglaterra

Foto: Divulgação/PSG

Foto: Getty Images
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Como é do conhecimento do nosso leitor, o 
Brasil possui dimensões continentais e em seu 
imenso território existe uma variedade e grande 
miscigenação cultural, folclórica, gastronômica 
e religiosa fora de série. Essa integração das 
regiões, essa troca de informações são benéficas 
e produtivas ao nosso modelo federativo de 
nação. E no nosso futebol – a pátria de chuteiras 
- não poderia ser diferente essa interação entre 
os estados, as capitais e os seus respectivos 
clubes. 

 Há, inclusive, times que nascem copiando 
a estrutura de outros. Que imitam as cores, os 
símbolos, o hino e até mesmo a nomenclatu-
ra. Não há nada de mais nisso, ao contrário, é 
uma forma carinhosa de se homenagear uma 
agremiação vitoriosa, exitosa, de sucesso e reco-
nhecida pela imprensa de um modo geral. Aqui 
mesmo, em nosso estado, temos o Botafogo 
Futebol Clube, atualmente campeão brasileiro, 
um feito histórico nos seus mais de oitenta anos 
de existência. Ele, como todos sabem foi funda-
do copiando as cores, o escudo e o nome do seu 
homônimo carioca, denominado de Botafogo 
de Futebol e Regatas. Clube esse que inspirou, 
também, a criação do Botafogo de Ribeirão 
Preto, interior de São Paulo, aonde foi revelado 
o saudoso meio campista Sócrates, fundador 
da democracia corintiana e um dos artífices da 

extraordinária seleção de 1982. Também, em 
sua homenagem foi fundado um Botafogo no 
interior da Bahia, e outro na cidade paraibana 
de Cajazeiras.

 O tricolor das laranjeiras, por também 
ser um time de grande torcida, ganhador de 
títulos, formador de craques e reconhecido 
pelos amantes do futebol, deu motivos para o 
surgimento do Fluminense da cidade de Feira 
de Santana, interior da Bahia. Os exemplos são 
muitos, como a Portuguesa de Desportos ter en-
sejado o aparecimento da Portuguesa Santista, 
na cidade de Santos, e da Portuguesa carioca. 
Esses, com uma peculiaridade histórica e sen-
timental, pois nasceram para abrigar a imensa 
colônia portuguesa existente em nosso país.

 O Santos Futebol Clube, nascido na cidade 
portuária do mesmo nome, e que nos propor-
cionou imensas glórias e formou o atleta do 
século, Pelé, foi homenageado aqui, em João 
Pessoa, com o surgimento do Santos de Tereré, 
do saudoso Valter Marsicano. A lista é grande. 
As homenagens são imensas, como o Interna-
cional de Porto Alegre, que na década de setenta 
ganhava de todo mundo, fez surgir um homôni-
mo na também cidade gaúcha de Santa Maria. 

O Cruzeiro de Minas Gerais, que teve em 
seus quadros jogadores do nível de Tostão e 
Dirceu Lopes, foi homenageado com a criação 

do Cruzeiro da cidade paraibana de Itaporanga. 
O centenário Sport Club Corinthians Paulista, 
considerado o clube de maior torcida no país, 
foi homenageado com o surgimento de seu 
homônimo na cidade de Caicó, interior do Rio 
Grande do Norte. O grande Flamengo carioca, 
de Zico e companhia, possui um homônimo no 
Estado do Piauí, e já teve um na Paraíba dispu-
tando a primeira divisão. Aliás, o mengo possui 
torcidas organizadas na maioria dos estados 
brasileiros. É uma marca extraordinária.

 Agora, o que recentemente me chamou a 
atenção e despertou a curiosidade, foi à existên-
cia de um time com o nome de Clube Recreativo 
Kashima, no bairro do Cristo da cidade de João 
Pessoa , possuindo mais de quinze anos de fun-
dação. Uma agremiação amadora, com estatu-
tos, disputando várias categorias, várias moda-
lidades, educando e oferecendo oportunidades 
aos jovens e proporcionando lazer aos adultos. 
E qual o motivo de se homenagear um time de 
um país como o Japão, onde não há tradição no 
futebol, que nunca venceu copas do mundo ou 
torneios internacionais? O que sabemos, é que 
eles jogam muito bem o beisebol, o ping pong, 
são bons em ginástica olímpica e nas artes ma-
ciais são feras. Bem, para matar a minha curio-
sidade, procurei o jornalista Marcos Lima, que é 
o presidente do Kashima. Ele nos informou que 

foi uma homenagem a Artur Antunes Coimbra, 
o Zico, que por muitos anos defendeu as cores 
do Flamengo e da Seleção Brasileira. Quando 
aquele ídolo e artilheiro do Brasil, estava em 
final de carreira, resolveu divulgar e propagar o 
futebol na terra do arroz, defendendo as cores 
do Kashima Antlers, chegando logo depois a ser 
técnico da seleção japonesa. 

Tá explicado, quem na verdade inspirou os 
fundadores a batizar o time com aquele nome, 
foi o grande Galinho de Quintino, como cari-
nhosamente era chamado pela fanática torcida 
rubro-negra. E Marcos Lima ainda acrescentou 
uma coisa bastante interessante e inusitada 
para o nosso futebol, quando os atletas do 
Kashima resolvem realizar uma jogada ensaia-
da, e não querem que o adversário saiba, eles 
se comunicam falando em japonês. O próprio 
técnico do time, ao gritar as instruções do ban-
co, grita em japonês, evitando que o seu colega 
entenda as mudanças táticas. A mesma coisa 
se diga, dos elogios endereçados aos juízes que 
prejudicam o Kashima, pois a torcida do clube 
não perdoa e assim grita Doroboo…Doroboo…
Doroboo !

Obs: Doroboo significa ladrão na língua 
japonesa.

* Extraído  do livro Causos & Lendas do 
Nosso Futebol.

Clube Recreativo Kashima

Além do Fortaleza, já campeão, o futebol nordestino pode ganhar mais um clube na elite do futebol brasileiro

Globo Esporte/OCPnews

CSA precisa da vitória sobre o 
Avaí para disputar a Série A

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O meia Didira é desfalque 
certo no CSA para a partida 
contra o Avaí, às 17h de hoje, 
no Estádio Rei Pelé. O joga-
dor vai cumprir suspensão 
pelo terceiro cartão amarelo. 
O camisa 19 foi advertido aos 
10 minutos do primeiro tem-
po no empate sem gols com o 
Atlético-GO, sábado passado. 
Ele foi substituído por Walter 
aos 29’ da etapa final.

Didira é o único suspenso 
para o duelo com o Avaí, mas 
a lista de pendurados é exten-
sa: Xandão, Matheus, Dawhan, 
Yuri, Daniel Costa e Neto Bero-
la. O zagueiro Leandro Souza 
também tem dois amarelos, 
mas o defensor não deve mais 
jogar nesta temporada. Ele so-
freu uma entorse no tornozelo 
esquerdo na vitória contra o 
Sampaio Corrêa, pela 34ª ro-
dada.

O técnico Marcelo Cabo 
evitou falar da formação da 
equipe que enfrenta o Avaí, 
no Rei Pelé. Mas alertou que o 
trabalho da semana foi dese-
nhado para carimbar o acesso 
neste sábado.

“Agora não dependemos 
mais de resultado de ninguém. 
Uma vitória nos dá o acesso. 
Respeitamos o Avaí, mas ago-
ra temos que ter tranquilida-
de, trabalhar bem a bola para 
ganhar esse jogo decisivo”.

Avaí
Depois de passar mais 

de um turno entre os quatro 
primeiros colocados da Série 
B do Campeonato Brasileiro, 
o Avaí perdeu fôlego nas últi-
mas rodadas e o lugar no G-4 
da competição. Hoje, o time 
de Florianópolis tem pratica-
mente a última chance de 
se manter vivo na disputa 
por uma das três vagas que 
restam à Série em 2019. O 

CSA é o atual terceiro colo-
cado, como 59 pontos, dois a 
mais do que o Avaí. Se vencer, 
o time alagoano praticamen-
te garante o seu acesso. Essa 
configuração dá o tamanho da 
importância deste jogo.

Só a vitória recoloca o 
time do técnico Geninho en-
tre os quatro e, daí, podendo 
jogar a última partida, contra 
a Ponte Preta, na Ressacada, 
no sábado (24) com a vanta-
gem até do empate, depen-
dendo das combinações de 
resultados.

Geninho ficou sem o 
centroavante Rodrigão para 
este confronto decisivo. Com 
amigdalite, ele nem viajou 
para Maceió e será substi-
tuído por Daniel Amorim. O 
meia Luan Santana, com des-
conforto muscular, também 
não seguiu para o Nordeste.

O Botafogo não depen-
de mais só dele para se clas-
sificar para a segunda fase da 
Copa do Nordeste Sub-20. O 
Belo entra em campo hoje, 
às 15 horas, no Barretão, em 
Ceará Mirim, para enfren-
tar o América de Natal, pela 
quarta rodada da compe-
tição. Com 3 derrotas con-
secutivas, o time paraibano 
tenta a primeira vitória na 

copa e torce por uma derrota 
do líder Fortaleza, diante do 
Náutico, para continuar com 
chances matemáticas de che-
gar às semifinais.

O Belo estreou com der-
rota em casa para o Náutico, 
por 1 a  0. Na segunda roda-
da, o clube da Maravilha do 
Contorno foi ao Ceará e per-
deu por 2 a 0. E no último fim 
de semana, no Almeidão em 
João Pessoa, voltou a perder, 
desta vez por 2 a 1 para o 
América, adversário de hoje 

no Rio Grande do Norte. A 
equipe é lanterna do Grupo 
E, que é liderado pelo Forta-
leza com 9 pontos, seguido 
do América e Náutico, ambos 
com 4 pontos.

Apesar da péssima 
campanha, o técnico do Bo-
tafogo Ramiro Sousa ainda 
acredita na classificação. 
“Enquanto houver chan-
ces matemática, nós não 
vamos desistir. Nosso time 
foi armado às pressas para 
a competição e não teve o 

tempo necessário para en-
trosar, mas vem melhorando 
o desempenho a cada parti-
da e em algumas partidas 
nosso maior pecado foi não 
aproveitar bem as oportu-
nidades criadas. Está difícil 
a classificação, mas vamos 
fazer a nossa parte e torcer 
pelo tropeço dos outros”, 
afirmou o treinador, que 
não deverá fazer grandes 
mudanças na escalação da 
equipe para hoje, em relação 
a utilizada no jogo passado.

Botafogo joga em Ceará Mirim pela
Copa NE Sub-20 diante do América
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após empatar com o 
Atlético-GO, o CSA tem 
nova chance em casa 
para se garantir na Série 
A hoje

Foto: O Popular
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Stan Lee
12/11/2018 - Aos 95 anos, em Los Angeles, nos Estados 
Unidos, de pneumonia e de problemas nos olhos. Roteirista 
e editor da Marvel Comics. Nasceu em 1922, em Nova Ior-
que. Começou a trabalhar em HQs com o pseudônimo de 
Stan Lee em 1939, contratado por John Goodman, fundador 
da Timely Publications e primo de sua mulher, Joan. Se tor-
nou um dos nomes mais importantes dos quadrinhos ame-
ricanos ao criar super-heróis como Homem-Aranha, Thor, 
Hulk, X-Men, Pantera Negra, Homem de Ferro, Doutor Estranho e Demolidor.

Paulo Tourinho
15/11/2018 - Aos 81 anos, em Salvador (BA), de causa 
não divulgada. Paulo Sérgio Freire de Carvalho Gonçalves 
Tourinho era o presidente do Hospital Aliança, uma das 
principais unidades de saúde particular de Salvador. Es-
tava internado no Hospital Aliança e não há detalhes do 
tempo de internamento.

Arnóbio Souza Costa
15/11/2018 - Aos 74 anos, em João Pessoa, de pa-
rada cardíaca. Fotógrafo, servidor aposentado do 
Estado da Paraíba e estava à disposição da Assem-
bleia Legislativa. Diabético, foi internado por causa 
de um ferimento no pé no Hospital Edson Ramalho, 
em João Pessoa; submeteu-se a uma cirurgia e du-
rante o procedimento sofreu três paradas cardíacas e não resistiu.

Antônio Miranda
15/11/2018 - Aos 95 anos, em Recife (PE), de causa não 
divulgada. Jornalista morreu na manhã da quinta-feira 
(15) enquanto viajava de Caruaru, no Agreste de Per-
nambuco, para Itamaracá, na Região Metropolitana de 
Recife. Ele passou mal dentro do veículo e foi levado para 
um hospital em Recife, mas não resistiu. Atuou em vários 
veículos de comunicação, como o antigo ‘Jornal do Agres-
te’, foi correspondente do ‘Diário de Pernambuco’ e tinha 
uma coluna no ‘Jornal Vanguarda’.

Regina Gorgulho
12/11/2018 - Aos 67 anos, em Brasília, de câncer no 
intestino. Diretora da Folha do Meio Ambiente, Regina 
Célia Belotti Lopes Gorgulho dirigia o jornal que fundou 
com o marido, o jornalista e ex-secretário de Cultura Sil-
vestre Gorgulho. Lutava contra um câncer de intestino há 
dois anos e fazia tratamento no Hospital Sírio Libanês de 
Brasília, onde estava internada.

Genival Costa de Barros Lima (Gena)
12/11/2018 - Aos 75 anos, em Recife, de infecção no abdô-
men. Ex-lateral-direito que fez história no Náutico e no Santa 
Cruz. Estava internado há quase duas semanas. Considera-
do por muitos um dos maiores atletas da história do futebol 
pernambucano. Foi titular em boa parte do hexacampeona-
to estadual conquistado pelo Náutico. Depois, transferiu-se 
para o Santa Cruz e também foi peça fundamental no penta-
campeonato do Tricolor, conseguindo a proeza de ser ídolo nos clubes rivais.

Onivaldo Enéas de Moura
10/11/2018 - Aos 75 anos, em João Pessoa, de infarto. Apo-
sentado, ele era pai do jornalista, músico, cantor e professor 
Onivaldo Júnior, técnico vocal da cantora Mariah Yohanna. 
Sofria de pressão alta e fazia uso de medicação para man-
tê-la equilibrada. Deixa a atual esposa, Francinalda, e mais 
seis filhos do primeiro casamento: Onivaldo Júnior, José Ni-
valdo, Maria do Socorro, Sandra, Geanni e Flávio.
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Irecê Martins Botelho
11/11/2018 - Aos 73 anos, em João Pessoa, de complicações 
do Alzheimer. Radialista e colunista paraibana. Nasceu em 
6 de maio de 1945, em João Pessoa. Começou sua trajetória 
no rádio aos 16 anos de idade com locuções comerciais na 
Rádio Tabajara. Das décadas de 1960 a 1980 atuou como 
locutora nas rádios Caturité, em Campina Grande, e Correio 
e Arapuan, na capital. Também escrevia artigos para O Norte, 
Correio da Paraíba, O Combate, O Momento, A Hora, entre 
outros periódicos, nos anos de 1970 e 1980. A voz de Irecê 
era comparada com a da locutora Íris Lettieri e chamada de “A Voz de Veludo”.

Escritor Aldyr Garcia Schlee também é apontado como um dos maiores contistas da literatura gaúcha

Morreu na noite de quin-
ta-feira (15), aos 83 anos, em 
Pelotas, o escritor Aldyr Garcia 
Schlee. Ele havia sido diagnosti-
cado há menos de 15 dias com 
um câncer que atacou o fígado 
e parte dos pulmões, e ainda es-
tava realizando exames para to-
mar pé de seu estado de saúde. 
Schlee deixa três filhos: Aldyr, 
Andrey e Sylvia.

Reconhecido no campo da 
literatura como um dos maio-
res contistas em atividade no 
Rio Grande do Sul, o autor tam-
bém era famoso por ter criado, 
em 1953, o uniforme da Seleção 
Brasileira até hoje em uso pelo 
time canarinho – apelido, aliás, 
que só passou a ser usado de-
pois que Schlee fez o desenho 
da camiseta.

Nascido em Jaguarão em 
1934, ele não tinha ainda 20 
anos quando criou o desenho 
verde-amarelo da camiseta bra-
sileira para um concurso pro-
movido pelo jornal carioca Cor-
reio da Manhã para substituir 
o malfadado uniforme branco e 
azul usado pela Seleção de 1950, 
derrotada em pleno Maracanã.

“Fui na agência da Varig em 
Pelotas buscar os jornais do dia. 
Entre eles, o Correio da Manhã. 
Na terceira página, lá estava o 
meu desenho, com a manchete: 
esta será a nova camisa do Brasil. 
Fiquei louco. Nem sei como che-
guei ao trabalho”, contou ele em 
entrevista a Zero Hora em 2014.

O episódio da camiseta, 
contudo, era uma nota de pé de 
página na trajetória de Schlee, 
que trabalhou como ilustrador 
de imprensa e artista gráfico até 
estrear na literatura nos anos de 

Do Portal Gauchazh

Do Portal ZAP

Morre aos 83 anos o criador da 
camisa canarinho da Seleção

1980 com ‘Contos de Sempre’. 
Numa produção constante, mas 
sem fanfarras, Schlee publicou 
12 livros ao longo de mais de 
três décadas de carreira literá-
ria. Sua obra artística é peculiar 
e diferente da corrente mains-
tream da literatura do Rio Gran-
de do Sul.

Embora também enfoque 
com frequência o mundo rural e 
a mentalidade de fronteira (seus 
contos costumam ser ambien-
tados no território entre Brasil 
e Uruguai), Schlee era ele pró-
prio uma tradição à parte: suas 
histórias renegavam o ufanismo 
cetegista e preferiam lançar seu 
olhar não sobre valentes e tau-
ras, mas sobre as vidas pobres e 
sofridas à margem, tanto da his-
tória oficial quanto do banditis-
mo glamoroso.

Schlee faria 84 anos no dia 
22 de novembro e havia recém
-lançado seu último livro, a no-
vela ‘O Outro Lado’, uma história 
de amor entre dois personagens 
desfavorecidos pela sorte. O se-
pultamento do escritor ocorreu 
ontem, em Pelotas.

OS LIVROS 
n ‘Contos de Sempre 
(contos, 1983).
n ‘Uma Terra Só’ 
(contos, 1984).
n ‘O Dia em que o Papa Foi 
a Melo’ (contos, 1991, publi-
cado primeiro Uruguai, em 
espanhol, e editado no Brasil, 
em português, em 1999).
n ‘Contos de Futebol’ 
( contos, 1997).
n ‘Linha Divisória’ 
(contos, 1998).
n ‘Contos de Verdades’ 
(contos, 2000).
n ‘Os Limites do Impossível: 
Contos Gardelianos’ 
(contos, 2009).
n ‘Don Frutos’ 
(romance, 2010)
n ‘Contos da Vida Difícil’ 
(contos, 2013).
n ‘Memórias de o que já não 
será’ (contos, 2014).
n ‘Fitas de Cinema’ 
(contos, 2015).
n ‘O Outro Lado’ 
(romance, 2018).

Pesquisa

Ter sempre o mesmo médico 
reduz risco de morte, diz estudo

Um estudo recente, elabora-
do por pesquisadores das univer-
sidade de Exeter e Manchester, 
concluiu que ser sempre acompa-
nhado pelo mesmo médico reduz 
a taxa de mortalidade. Até agora, 
sabia-se que as pessoas que vão 
sempre ao mesmo médico são 
mais propensas a seguirem suas 
indicações, ter as vacinas em dia 
e irem menos vezes aos serviços 
de urgência. Esse novo estudo, 
publicado na BMJ Open, mostra 
que há ainda uma relação com a 
taxa de mortalidade.

Denis Pereira Gray disse ao 
The Guardian que o artigo reve-
la que “ainda há um lado muito 
humano na medicina que é mui-
to importante e pode até ser 
uma questão de vida ou morte”, 
isto num momento em que a 

ênfase está nas máquinas e nas 
novas tecnologias.

A recente pesquisa foi basea-
da em vários documentos cientí-
ficos, assim como em outros es-
tudos já publicados, que tinham 
dados relevantes no que diz res-
peito à taxa de mortalidade e ao 
número de pacientes que eram, 
de fato, acompanhados pelo mes-
mo médico. Foram analisados 
22 estudos publicados depois de 
2010, britânicos, mas também do 
Canadá, Estados Unidos, Croácia, 
Holanda, França, Israel, Taiwan e 
Coreia do Sul.

A equipe descobriu que 18 
dos estudos mostraram uma liga-
ção entre o aumento da continui-
dade dos cuidados médicos e a 
redução das taxas de mortalidade. 
Um paciente de cirurgia colorretal, 
por exemplo, tinha o dobro do ris-
co de morrer dentro de um ano se 

tivesse um cirurgião diferente do 
que se fosse tratado pelo mesmo.

Os dados analisados mos-
tram assim que existe mesmo 
uma redução da taxa de mor-
talidade das pessoas que eram 
acompanhadas sempre pelo mes-
mo profissional de saúde, inde-
pendente de se tratar de médicos 
generalistas ou especialistas.

O pesquisador afirma que o 
estudo apoia trabalhos anteriores, 
que sugerem: a continuidade dos 
cuidados médicos pelo mesmo 
profissional significa que os pa-
cientes se sentem mais à vontade 
para discutir problemas com o seu 
médico, permitindo assim que o 
profissional acumule conhecimen-
to sobre o doente em questão.

Além disso, Gray conclui ainda 
que os pesquisadores acreditam 
mesmo “que se trata de um efeito 
humano transversal à medicina”.

1917 - Auguste Rodin, escultor francês
1959 - Heitor Villa-Lobos, maestro brasileiro
2006 - Ferenc Puskás, futebolista e treinador 
de futebol húngaro

HISTóRIa
MORTeS nA DATA De HOJe

Aldyr Schlee nasceu em 1934 em Jaguarão, na fronteira entre Rio Grande do Sul e Uruguai

Foto: Leo Fontes

“Todas as decepções 
são secundárias. O 

único mal irreparável 
é o desaparecimento 

físico de alguém a 
quem amamos.”

(Romain Rolland).

Aforismo



Mutirão foi realizado numa ação do Ministério da Saúde, Secretaria de Estado da Saúde e do Hospital Regional Wenceslau Lopes

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), juntamen-
te com o Hospital Regional 
Wenceslau Lopes, em Piancó, 
realizou, nos dias 14 e 15, o 
3º Mutirão de Cirurgias de 
Catarata, para usuários de 18 
municípios do Vale do Pian-
có. Nos dois dias do mutirão, 
foi realizado o procedimento 
cirúrgico em 250 pessoas. 

O critério adotado para 
que acontecessem as cirur-
gias é que os municípios 
identifiquem os usuários, en-
caminhem ao hospital, para 
uma triagem para confirma-
ção de diagnóstico e muni-
dos de exames pré-operató-
rios, são encaminhados para 
a cirurgia.

O mutirão é realizado 
numa ação do Ministério da 

Saúde, Secretaria de Estado 
da Saúde e do Hospital Re-
gional Wenceslau Lopes, que 
entra com os insumos, mate-
rial de primeira qualidade e 
equipe profissional de apoio, 
auxiliando a equipe que rea-
lizará os procedimentos.

“Esta ação importan-
tíssima acontece graças ao 
compromisso do governa-
dor Ricardo Coutinho e ao 
empenho pessoal das secre-
tárias de Estado da Saúde, 
Claudia Veras, e a executiva, 
Maura Sobreira, em propor-
cionar aos usuários do SUS 
o acesso a esse procedimen-
to, que, realizado no âmbito 
particular, tem um custo re-
lativamente alto”, disse a di-
retora do Hospital Regional, 
Inez Leite.  

Mutirão de catarata realizado 
em Piancó beneficia 250 pessoas
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Na Espanha

Equipe do programa Gira Mundo 
é recebida pela cônsul brasileira

A equipe do Programa 
Gira Mundo, do Governo do 
Estado da Paraíba, foi re-
cepcionada em Málaga pela 
cônsul do Brasil na Espanha, 
Paloma Almeida Boatella. Os 
50 estudantes brasileiros da 
Rede Estadual de Educação 
que embarcaram para o país 
no último dia 9 estão dividi-
dos em cidades nas provín-
cias de Málaga e Cádiz.

Na reunião com a côn-
sul, a equipe apresentou o 
programa consolidando a 
parceria com o país, assim 
como oportunizando aos 
intercambistas apresen-
tarem a cultura brasileira 
nas atividades realizadas 
pelo consulado. A cônsul 

elogiou o investimento do 
Governo da Paraíba no pro-
grama Gira Mundo e falou 
que o intercâmbio cultural 
e dos estudos é importan-
te na vida dos estudantes. 
Paloma Almeida se propôs 
a contribuir com o progra-
ma, proporcionando aos 
discentes brasileiros a par-
ticipação em eventos que 
proporcionem a relação da 
cultura brasileira com as fa-
mílias espanholas.

O coordenador do pro-
grama, Tulhio Serrano, e a 
equipe Gira Mundo estão 
realizando visitas às casas 
das famílias que estão abri-
gando os estudantes bra-
sileiros e escolas da região 

nas quais irão estudar. O 
objetivo é verificar in loco 
as instalações, o funciona-
mento e a parte pedagógica 
onde os estudantes vão cur-
sar o período de intercâm-
bio. Uma das visitas essa 
semana foi no Instituto de 
Educação Secundária de Al-
menara em Málaga, escola 
pública da Espanha.

O Programa Gira Mundo 
visa proporcionar aos alunos 
matriculados na segunda 
série do Ensino Médio o de-
senvolvimento linguístico e a 
interação com novas culturas 
e métodos de ensino. Ao re-
gressarem, os alunos serão 
multiplicadores do Progra-
ma Gira Mundo em suas re-

giões e desenvolverão ações 
voltadas ao aprimoramento 
da educação no Estado da 
Paraíba. O projeto objetiva 
motivar alunos e professores 
da rede pública estadual na 
busca de melhor formação e 
desempenho na escola.

Os estudantes classi-
ficados e aprovados para o 
intercâmbio recebem uma 
bolsa instalação e bolsa 
manutenção. A primeira 
foi entregue antes do em-
barque, para cobrir despe-
sas iniciais, e as demais, no 
decorrer do programa. Eles 
também recebem seguro 
de saúde durante o período 
em que estiverem residindo 
no país de destino.

Salvamento Aquático

Corpo de Bombeiros participa do Campeonato Brasileiro
Como atual equipe cam-

peã do Campeonato Brasilei-
ro de Salvamento Aquático, 
um grupo de 31 integrantes 
do Corpo de Bombeiros Mili-
tar da Paraíba embarca, hoje, 
para Foz do Iguaçu (PR), onde 
acontece a competição deste 
ano. Como evento integran-
te do Seminário Nacional de 
Bombeiros (Senabom-2018), 
a prova reunirá atletas de 
todo o país, em provas de 
natação em piscina e lago, si-
mulando, também, atividades 
bombeirísticas de resgate.

Conforme o chefe da 
delegação paraibana do 
Campeonato Brasileiro de 
Salvamento Aquático, coro-
nel Lucas Severiano, a equi-
pe está confiante e motiva-
da para defender o título. 
“Vamos dar o melhor de nós 
para trazer um bom resulta-
do para a nossa corporação”, 
comentou. O comandante 
geral do CBMPB, coronel Jair 

Carneiro de Barros, ressaltou 
a importância de manter essa 
constância de ter bombeiros 
do Estado participando do 
Senabom e das provas técni-
cas do evento.

“É um momento de 
aprendermos mais, com os 
diversos congressos técnicos 
e palestras disponibilizadas; 
além de testarmos nossas 
habilidades nas competições. 
Estamos enviando uma equi-
pe de salvamento aquático 
capacitada para competir em 
pé de igualdade com as de-
mais delegações participan-
tes”, avaliou. 

O comandante contou 
ainda que, durante esses dias 
que antecedem o evento, os 
bombeiros fizeram treinamen-
to em lagos e rios, que pudes-
sem ter características seme-
lhantes aos que sediarão as 
competições em Foz do Iguaçu.

A programação referen-
te ao salvamento aquático 

tem início no Senabom, no 
dia 20, com o reconheci-
mento dos locais de provas 
de piscina e de lago; além 
de congresso técnico com os 
chefes de equipe - confirma-
ção das inscrições e entrega 
de kits. No dia 22 serão rea-
lizadas as provas de pisci-
nas (50m, 100m, 4x25m e 
4x50m) e no dia seguinte no 
lago (Aquathlon, Salvamento 
com tubo de resgate, Salva-
mento com pranchão e corri-
da à nadadeira).

No total, 74 bombeiros 
embarcam para o Senabom 
2018, que congrega as pro-
vas técnicas Bombeiro de 
Aço, Certificação Nacional 
de Cães e as competições de 
Salvamento Aquático; além 
de cursos, seminários, feira 
internacional e a reunião do 
Conselho Nacional de Co-
mandantes Gerais dos Cor-
pos de Bombeiros e Polícias 
Militares (CNCG).

Programação especial em Guarabira
Com o objetivo de prestar 

um melhor serviço de prevenção 
aquática e diminuir os índices de 
afogamento, o 3º Batalhão do 
Corpo de Bombeiros Militar da 
Paraíba (CBMPB) realizará, entre 
os dias 19 e 26 de novembro, a 
‘Semana Latino-Americana de 
Prevenção em Afogamentos’. O 
evento terá uma programação 
especial, com palestras, entre-
vistas e treinamentos, na cidade 
de Guarabira (no Brejo), sede da 
unidade.

O público-alvo serão os pró-
prios bombeiros militares do 3º 
BBM, que cobre 40 cidades da 
região, além de profissionais de 
saúde, professores, funcionários 
de clubes aquáticos e alunos do 
9º ano de escolas integrantes do 
Projeto ‘Bombeiro na escola’, em 

Guarabira. A ideia é capacitar 
todos em conhecimentos de pre-
venção e primeiro atendimento a 
vítimas de afogamento.

Conforme o comandante da 
unidade, major Tiago Aragão, o 
evento também faz alusão ao 27º 
aniversário do 3º BBM, fundado 
em 26 de novembro. A progra-
mação incluirá, ainda, orienta-
ções de segurança aquática em 
piscinas aos colaboradores da 
AABB e do SeSC. “Concomitan-
temente, serão concedidas en-
trevistas em rádio local, visando 
a disseminação para o público 
em geral de dicas de prevenção 
de acidentes aquáticos, tendo em 
vista, também, a proximidade do 
período de férias e verão, que 
aumenta o fluxo de banhistas”, 
explicou.

A Secretaria de Estado 
da Educação (SEE), em par-
ceria com a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
realiza nesta segunda-feira 
(19) a Aula Inaugural do 
Curso de Especialização 
em Educação Financeira 
(CEEF). A aula começa às 
8h30, no Auditório 211 do 
Centro de Ciências Sociais 
Aplicadas (CCSA), na UFPB, 
encerrando às 12h50.

A programação conta 
com apresentação do cur-
so pelo professor Bruno 
Frascaroli; com a superin-
tendente da Associação de 
Educação Financeira do 
Brasil (AEF –Brasil), Cláu-
dia Forte, que falará sobre 
as Estratégias Nacionais 
de Educação Financeira; 
com o professor Sinézio 
Maia com o Projeto Sala de 
Ações; e com a professora 
Alessandra Camargo com o 
projeto Polo de Formação 

de Professores do Tocantins 
e o Projeto de Avaliação de 
Impacto Social CEEF.

O curso é uma parce-
ria entre a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
a Associação de Educação 
Financeira do Brasil (AE-
F-Brasil), a Fundação Par-
que Tecnológico da Paraíba 
(PaqTcPB) e a Secretaria de 
Estado da Educação da Pa-
raíba (SEE-PB). 

O objetivo da parceria 
foi ofertar a especialização 
para professores multipli-
cadores da Rede Estadual 
de Educação, acompanhan-
do e avaliando socialmente 
o impacto do curso sobre as 
escolas atendidas. Pretende 
ainda contribuir para o for-
talecimento da cidadania, 
a eficiência e a solidez do 
sistema financeiro nacional, 
além de auxiliar na melhor 
tomada de decisões por 
parte das pessoas.

Educação Financeira 
promove aula inaugural

O Gira Mundo visa proporcionar aos alunos matriculados na 2ª série do Ensino Médio o desenvolvimento linguístico e a interação com novas culturas e métodos de ensino

Foto: Secom-PB



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO 0007/2018 AO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO 003/2018 PREGRÃO 

PRESENCIAL 007/2018 PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA DE FORMA PARCELADA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00007/2018 - Ata de Registro de Preços 
nº 003, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 007, realizado pelo 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra 
de Santana:04 122 2002 2005 Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 12 365 
1002 2007 Manutenção da Educação Infantil e Creche - MDE 12 361 1002 2011 Manutenção da 
Educação de Jovens e Adultos - MDE 12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria de Educação 
12 368 1002 2030 Manutenção de Outros Programas do FNDE 10 301 2002 2031 Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Saúde 10 301 1004 2033 Manutenção do Fundo Municipal de Saúde 
(Recursos Próprios) 10 301 1004 2041 Manutenção da Atenção Básica 10 302 1004 2043 Manuten-
ção das Atividades do SAMU 10 303 1004 2044 Manutenção das Atividades do CAPS15 122 2002 
2045 Manutenção das Atividades da Secretaria de Infraestrutura 08 244 2002 2051 Manutenção 
das atividades da Secretaria de Desenvolvimento Social e Humano 08 243 1003 2052 Manutenção 
do Conselho Tutelar da Criança e do Adolescente 3390.30 002,0014 Material de Consumo. VIGÊN-
CIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: .
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00007/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00007/2018, que objetiva: ADESÃO 0007/2018 AO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO 
003/2018 PREGRÃO PRESENCIAL 007/2018 PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA DE 
FORMA PARCELADA; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ARNOBIO JOAQUIM 
DOMINGOS DA SILVA - R$ 271.118,50.Barra de Santana - PB, 07 de Novembro de 2018 CACILDA 
FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
 AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Bernardino Batista, CONVOCA os licitantes 

abaixo relacionados participantes do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018, tendo como objeto 
o REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de veículos, tipo ambulância e de passeio, para compor 
a frota do município de Bernardino Batista/PB:

CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA;
COMERCIAL SANT’ANA VEICULOS E PECAS LTDA;
COMERCIO PATOENSE DE AUTOMOTORES LTDA;
UNIDAS VEICULOS E SERVIÇOS LTDA.
Para realização de nova reunião no dia 21/11/2018 às 10:00 horas para continuidade dos trabalhos 

do Pregão Presencial nº 00043/2018 que fora suspenso para realização de diligências, nos termos 
do §3º do art. 43, da Lei 8.666/93. Comunica ainda a necessidade da presença dos representantes 
dos licitantes na sessão pública acima, para, querendo, se manifestar imediata e motivadamente 
a intenção de recorrer, nos termos do inciso XVIII do Art. 4º da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 
2002. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 16 de Novembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60019/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60019/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS EM RADIODIAGNÓSTICO 
PARA EXECUTAR ATIVIDADE DE SUPERVISÃO DE RADIOPROTEÇÃO NO CENTRO DE DIAG-
NÓSTICO POR IMAGEM DA POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, CONFORME SOLICITAÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS - PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: GOMES & SANTOS SERVICOS DE RADIOPROTECAO LTDA - R$ 48.600,00.

Cajazeiras - PB, 16 de Novembro de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SER-

VIÇOS EM RADIODIAGNÓSTICO PARA EXECUTAR ATIVIDADE DE SUPERVISÃO DE RA-
DIOPROTEÇÃO NO CENTRO DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM DA POLICLÍNICA ORCINO 
GUEDES, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS - PB.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60019/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Cajazeiras: 02.130 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.302.1004.2064 - MANUT. 
DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEX. AMBUL. E HOSPIT. - MAC 3390.39 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0014 - TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSOS DO SUS 10.302.1004.2066 - MANUT. DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA 
COMPLEX. AMBUL. E HOSPITALAR - RECURSOS PRÓPRIOS 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0002 - RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE 
IMPOSTOS - SAÚDE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60101/2018 - 16.11.18 - GOMES & SANTOS SERVICOS DE 
RADIOPROTECAO LTDA - R$ 48.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60017/2018, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 
COM TROCA DE PEÇAS EM EQUIPAMENTOS DIVERSOS DA POLICLÍNICA ORCINO GUE-
DES, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DE CAJAZEIRAS.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MEDCALL SERV. E REP. DE 
MAT. RADIOLOGICO - R$ 26.000,00.

Cajazeiras - PB, 16 de Novembro de 2018
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 

PREVENTIVA E CORRETIVA COM TROCA DE PEÇAS EM EQUIPAMENTOS DIVERSOS DA 
POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAUDE DE CAJAZEIRAS.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60017/2018. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.130 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
10.302.1004.2064 - MANUT. DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEX. AMBUL. 
E HOSPIT. - MAC 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0014 
- TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS 10.302.1004.2066 - MANUT. DO BLOCO DE ATEN-
ÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEX. AMBUL. E HOSPITALAR - RECURSOS PRÓPRIOS 3390.39 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0002 - RECEITAS DE IMPOSTOS E 
DE TRANSF. DE IMPOSTOS - SAÚDE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60102/2018 - 16.11.18 - MEDCALL SERV. E 
REP. DE MAT. RADIOLOGICO - R$ 26.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 04 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA RECUPERAÇÃO DO PISO DA QUADRA DO RENASCER II DO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 16 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00136/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Veículos automotores 
e Motocicletas para renovar e reforçar a frota da Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados 
como viaturas pela GCM de Cabedelo.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 16 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de material para o sistema de segurança eletronico.; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: Antonio Alves Amaral Junior - R$ 25.098,00; Geraldo Vidal 
da Nobrega - R$ 9.480,50; Multforte Comercio e Superimento de Informatica LTDA - R$ 1.160,00.

Campina Grande - PB, 16 de Novembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO
COORDENADORIA EXECUTIVA DO PROCON

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.005/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Prefeito Ernani Lauritzen, 226 – Centro- 58.400-123 Campina Grande, PB. às14:00 horas 
do dia 30 de novembrode 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço,  
para:FORNECIMENTO DE SERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO DE DADOS COM A INTERNET NAS 
MODALIDADES TERRESTRE:(LINK FULL DEDICADO, conforme termo de referência. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93  10.520, de 17 de julho 
de 2002  e Decreto Municipal 3.057/2003suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83)3342- 9197 e 3310 – 6024. E-mail: proconcg.
licita@gmail.com, www.tce.pb.gov.br. Campina Grande - PB, 16 de novembro de 2018,JOSE 
AFONSO PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 13:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios (pão, queijo e bebida láctea), 
pelo sistema de registro de preço, para atender aos estudantes das Creis e Escolas Municipais. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Fardamento Escolar, pelo sistema de registro 
de preço, para atender as necessidades dos estudantes matriculados nos Centros de Referência 
em Educação Infantil- CREIs, Ensino Fundamental e EJA da Rede Municipal, conforme condições, 

quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento:. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 01 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: Aquisição de Brinquedos 
para área externa, para atender as necessidades dos Centros de Referência de Educação Infantil 
e Escolas da rede municipal, em suas atividades recreativas, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste instrumento; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI - R$ 32.000,00; JOAO 
PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - R$ 59.410,00; ORGANIZACAO 
COMERCIAL PRODUTEK LTDA - EPP - R$ 41.230,00.

Conde - PB, 16 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 05 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Contratação de empresa especializada em implantação de abastecimento de Água em 
áreas rurais e comunidades tradicionais por meio de captação de água subterrânea e instalação de 
Sistema Simplificado na Comunidade de Campo Velho no Município de Conceição/PB, conforme o n.º 
CV 02069/17 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA - convênio 856406/2017/MSAÚDE, 
Nº./ANO DA PROPOSTA 098513/2017 e conforme projeto básico em anexo. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 16 de Novembro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2018, com o seu objeto Contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços especializado de ultrassonografia, em pacientes 
carentes encaminhado pela secretaria de Saúde do Município de Igaracy/PB, não compareceu 
nenhum interessado, sendo considerado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 14 de Novembro de 2018.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa para os serviços de pavimentação em paralelepípedos na marginal da 
Av José Alves Camboin - zona urbana Imaculada; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: F A CONSTRUCOES E COMERCIO LTDA - R$ 82.350,72. 
Imaculada - PB, 18 de setembro de 2018. Aldo Lustosa Da Silva – Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de pavimentação em paralelepípedos na 
marginal da Av José Alves Camboin - zona urbana Imaculada Fundamento Legal: Tomada de Preços 
nº 00003/2018. Dotação: Recursos Próprios do Município de Imaculada: 02.050 Secretaria de Obras 
Públicas, Serviços Urbanos, Transporte E Estradas 154511004 008 Construção de Pavimentação 
na Cidade e Distritos 4490.51Obras e Instalações. Vigência: 60 (sessenta) dias. Partes contratan-
tes: Prefeitura Municipal de Imaculada e: CT Nº 00105/2018 - 19.09.18 - F A CONSTRUCOES E 
COMERCIO LTDA - R$ 82.350,72.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL

CONVOCAÇÃO
A Secretária Municipal de Habitação Social - SEMHAB, no uso das atribuições que lhe confere 

o art. 13 da Lei Municipal n° 10.719/2006, com fundamento no Edital de Seleção nº 001/2017, 
vem, respeitosamente, CONVOCAR os candidatos habilitados no processo seletivo do Projeto 
Villa Sanhauá, abaixo nominados, seguindo a ordem de classificação, no prazo de 05 (cinco) dias 
úteis, contados da publicação da presente convocação, para assinatura do Contrato de Permissão 
Onerosa a Título Precário para Uso de Área Pública do Projeto Villa Sanhauá, sob pena de perda 
do direito de permissão e substituição. 

Nome CNPJ
BEHISTUN SERVIÇOS DE CONSULTORIA LTDA-ME 27.239.091/0001-79

FLAMBOYANT COMÉRCIO VAREJISTA DE ALIMENTOS NATU-
RAIS LTDA-ME 09.491.370/0001-43

João Pessoa, 16 de novembro de 2018.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

Secretária Municipal de Habitação Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

EDITAL DECONVOCAÇÃO Nº 110/2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL, convoca THIAGO HENRIQUE JACOB OLIVEIRA 
SOUSA, inscrição nº 11013748, para ocupar o cargo de AUDITOR MUNICIPAL DE CONTROLE 
INTERNO, selecionado por ordem de classificação no Concurso Publico Edital nº1 /PMJP/CGM, 
de 21 de setembro de 2017, homologado através da portaria nº 579 de 27 de abril e 2018 e Edital 
de Vida Pregressa nº 12 de 19 de outubro de 2018, publicado no Semanário Oficial Especial de 
19 de outubro de 2018, para posse do referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias contados da pu-
blicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  
com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional.
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiológica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Física, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 986458717das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência 

;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Declaração, caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 

natureza do vinculo e carga horária. 
q) Apresentar os originais das declarações e certidões  de acordo com o EDITAL Nº 011 

– PMJP/CGM, DE 20 DE JULHO DE 2018 (Sindicância de Vida Pregressa). 
João Pessoa, 14 de novembro de 2018.

ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA
Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE ADITIVO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 33005/2016/SEPLAN
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 33.003/2017/SEPLAN – EXECUÇÃO DE SERVIÇOS TOPO-

GRÁFICOS EM ÁREAS URBANAS NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: Lucena Topografia e Construção Ltda - EPP.
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo o Reajuste e Remanejamento com inclusão de 

serviços novos e a Prorrogação de Prazo. O Valor do Contrato foi acrescido de R$ 151.625,86 
(cento e cinqüenta e um mil, seiscentos e vinte e cinco reais e oitenta e seis centavos. O prazo foi 
prorrogado por mais 120 (cento e vinte) dias corridos.

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira /PMJP e o Sr. Adriano Antônio 

de Lucena/ : Lucena Topografia e Construção Ltda – EPP.
Data da Assinatura: 16/11/2018

João Pessoa, 16 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária Municipal de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.010/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 3012/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública Nº 07.010/2018, tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Execução de Serviços de Pavimentação e 
Drenagem de Vias Urbanas  - Lote 6 na Cidade de João Pessoa – PB. Após análise da documentação 
foram habilitadas as seguintes empresas: Construtora PLANICIE Ltda., CNPJ Nº 07.861.146/0001-
70. CONCRETE Serviços de Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos 
Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.,  CNPJ Nº 
07.195.191/0001-33. Comercial Construtora FENIX Eireli., CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. SANCCOL 
Saneamento, Construção e Comércio Ltda., CNPJ Nº 09.267.923/0001-89. ECO LATINA Partici-
pações Empreendimentos Eireli - EPP., CNPJ Nº 10.868.103/0001-21. Construtora BRTEC  Ltda. 
– EPP. CNPJ Nº 13.493.236/0001-59. CLPT Construtora Eireli – EPP, CNPJ Nº 25.165.699/0001-
70. ACCOCIL Construções e Locações Eireli – EPI, CNPJ Nº 02.349.757/0001-10. ENGETECH 
Construções Ltda., CNPJ Nº 22.594.815/0001-89. ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., 
CNPJ Nº 05.475.046/0001-80. ANTUNES Engenharia Eireli, CNPJ Nº 22.455.563/0001-07. Cons-
trutora GALVÃO MARINHO Ltda., CNPJ Nº 12.647.038/0001-30. Comunicamos ainda que toda a 
documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial de Licitação 
da SEINFRA/PMJP e caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão comparecer para 
abertura do envelope de Proposta Comercial, no dia 28 de novembro de 2018 impreterivelmente 
as 9h  na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 16 de novembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.081/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE CUNHO SOCIAL CONTINUADO, NA OFERTA DE AÇÕES DE ACOLHIMENTO INSTITUCIO-
NAL COM CARÁTER PROTETIVO INTEGRAL, VOLTADO A ATENDER/ACOLHER CRIANÇAS 
E ADOLESCENTES DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, QUE SE ENCONTREM AMEAÇADOS 
DE MORTE, PODENDO SER EXTENSIVO À FAMÍLIA – QUANDO A AMEAÇA REPERCUTIR 
DIRETAMENTE SOBRE ESTA.

DATA DA SESSÃO: 29/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min horas (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min 

(HORÁRIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 16 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.009/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO de Concorrência Pública Nº 07.009/2018, tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Execução de Serviços de Capeamento, Re-
capeamento Asfáltico nos Bairros Portal do Sol, Jardim Oceania, Brisamar, Centro, João Paulo II, 
Bancários, Altiplano, Miramar, Paratibe, Jardim São Paulo, Esplanada, Jardim Cidade Universitária, 
Jardim Veneza, Funcionários, Costa e Silva, Bessa, Expedicionários e Tambauzinho e Implantação de 
Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo no Bairro das Indústrias e Mangabeira (50 Ruas) - Lote 
5 na Cidade de João Pessoa – PB. Após análise da documentação foram habilitadas as seguintes 
empresas: Construtora PLANICIE Ltda., CNPJ nº 07.861.146/0001-70. CONCRETE Serviços de 
Urbanização Construção e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. 
CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33. Comercial Construtora 
FENIX Eireli. CNPJ Nº 73.041.188/0001-90. NOVATEC Construções e Empreendimentos Ltda., 
CNPJ Nº 00.338.885/0001-33. MATERA Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97. 
POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº 10.791.675/0001-50. CLPT Construtora Eireli – EPP, 
CNPJ Nº 25.165.699/0001-70. ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda. CNPJ Nº 
40.869.463/0001-09. ENGETECH Construções Ltda., CNPJ Nº 22.594.815/0001-89. ENGEMEC 
Construtora e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80. Comunicamos ainda que toda a 
documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial de Licitação 
da SEINFRA/PMJP e caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão comparecer para 
abertura do envelope de Proposta Comercial, no dia 27 de novembro de 2018 impreterivelmente 
as 9h  na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 16 de novembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
RESULTADO DA 4ª SESSÃO PÚBLICA PARA ABERTURA DOS ENVELOPES DE HABILITAÇÃO 

DAS EMPRESAS PARTICIPANTES DA CONCORRÊNCIA Nº 01/2018 – SECOM.
PROCESSO Nº. 2018/002945 – SECOM.    
CONCORRÊNCIA Nº 01/2018
A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Secretaria de Administração comunica a 

todos os interessados, após a análise dos documentos de habilitação, o Resultado Final, declarando 
como habilitadas nesta fase, as agências abaixo descritas, ocorrida em sessão pública realizada no 
dia 16/11/2018, às 09h:30min, na sala de reuniões da Comissão Central Permanente de Licitações, 
à Rua Diógenes Chianca, nº 1.777, Água Fria, nesta Capital. 

CLASSIFICAÇÃO EMPRESA
1º TAG GROUP COMUNICAÇÃO LTDA
2º SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA
3º  ART & C COMUNICAÇÃO INTEGRADA LTDA

Consoante a classificação apresentada, abrem-se os prazos recursais nos termos do art. 109, 
I, “b” da Lei nº 8.666/93, c/c inciso VIII, art. 11, da Lei nº 12.232/10.

João Pessoa, 16 de novembro de 2018.
FERNANDA SVENDSEN

Presidente da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Tertuliano Aires de Queiroz, 168 - Centro - Parari - PB, às 09:30 horas do dia 04 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS PARA ELABORAÇÃO DE PROJETOS BÁSICO E EXECUTIVO NAS AREAS DE EN-
GENHARIA VISANDO A CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA: ADUÇÃO, 
RESERVAÇÃO, REDE DE DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES EM AREAS RURAIS 
E COMUNIDADES TRADICIONAIS DESTE MUNICIPIO. Recursos: MS/FNS/CEF – Convênio nº 
855218/2017 e próprios previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 99946-0272. 

E-mail: pmparari_cpl@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Parari - PB, 16 de Novembro de 2018

CRISOLOGO MATIAS DE QUEIROZ - Presidente da Comissão
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI
 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tertuliano Aires de Queiroz, 168 - Centro - Parari - PB, às 09:30 horas do dia 29 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE DESTINADOS AS NECESSIDADES DA UBS DESTE MUNICIPIO. Recursos: MS/
FMS proposta nº 13845.567000/1170-01 e próprios previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3645-1023. E-mail: pmparari_cpl@hotmail.com

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Parari - PB, 16 de Novembro de 2018

SANDRO F SOUSA - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000105/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 28de novembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS E MALHAS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 16 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000106/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 28de novembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E INSTRUMENTAIS 
ODONTOLÓGICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 16 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 0151/2015

EXTRATO DO 03 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Terceiro Aditivo de prazo do contrato original 0151/2015, nos termos do art. 57, II da 

Lei nº 8.666/93, com novo prazo para 14/10/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e ECOANÁLISES SERVIÇOS 

MEDICOS LTDA - ME, inscrito no CNPJ sob nº 14.183.931/0001-87 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 13 de outubro de 2018.

Francisco André Alves
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00017/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00017/2018, 
que objetiva: GERENCIAMENTO DE INSCRIÇÕES ON LINE EM PLATAFORMA DO SITE PARA 
O EVENTO: XX CORRIDA INTERNACIONAL DE REMÍGIO; RATIFICO o correspondente pro-
cedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ZENITE ASSESSORIA ESPORTIVA E EVENTOS LTDA 
- ME - R$ 2.500,00.

Remigio - PB, 16 de Novembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00017/2018. OBJETO: GERENCIAMENTO DE 

INSCRIÇÕES ON LINE EM PLATAFORMA DO SITE PARA O EVENTO: XX CORRIDA INTERNA-
CIONAL DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Esporte e Lazer. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 16/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: GERENCIAMENTO DE INSCRIÇÕES ON LINE EM PLATAFORMA DO SITE PARA 

O EVENTO: XX CORRIDA INTERNACIONAL DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 
EXECUTIVO 02.130 SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER 02130.27.812.1006.2043 APOIO AO 
DESPORTO AMADOR NO MUNICIPIO 02130.27.122.2002.2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER 3390.39.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PJ FONTE DE RECURSOS: 000 - RECURSOS ORDINARIOS. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00154/2018 - 16.11.18 - ZENITE 
ASSESSORIA ESPORTIVA E EVENTOS LTDA - ME - R$ 2.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
ERRATA DE PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial - Nº 087/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 de 

novembrode 2018, às 13:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial.Objeto da presente licitação consiste emSistema de registro de 
preço para a contratação de empresa especializada no fornecimento de materiais de construção 
a exemplo de: madeiras, telhas,chapa de madeirite, cumeeira, para suprir as necessidades do 
município de Sousa/PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://
www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução 

UNIÃO  A
Esportes
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Comarca de 9ªVara Cível de Campina Grande - PB. Edital de Citação. Prazo: 30 dias. Processo 
nº 0800171-05.2015.8.15.0001. Ação: Usucapíão. O(A) MM. Juiz(a) de Direito do(a) 9ªVara Cível de 
Campina Grande, em virtude da Lei, etc. Faz saber a todos quantos virem ou tiverem conhecimento 
do presente Edital, que por este Cartório e Juízo tramita a açãoacima mencionada, promovida por 
AUTOR: SEVERINO DA SILVA PEREIRA em face de Joselito Monteiro da Silva, que através do 
presente Edital manda o MM. Juiz de Direito daVara supra citar o(a) promovido(a) acima referidO(a), 
atualmente em local incerto e não sabido, para, querendo, contestar a presente ação no prazo de 
15 dias, sob pena de serem aceitoscomo verdadeiros os fatos alegados pelo(a) autor(a). E para que 
ninguém possa alegarignorância, o presente Edital será afixado no local de costume e publicado no 
Diário da Justiça. 9ªVara Cível de Campina Grande-Pb, 1 de novembro de 2018. Eu, Majorier Lino 
Gurjão, Técnico/Analista Judiciário desta vara, o digitei. Andréa Dantas Ximenes, Juíza de Direito.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - CG
EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 01004/2018

OBJETO: Locação de 05 (cinco) impressoras multifuncionais com serviço de outsourcing de impres-
são para necessidades do fundo municipal de defesa dos direitos difusos – PROCON de Campina 
Grande – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 01004/2018. INSTITUCIONAL: 10.010 
- Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - Atenção ao 
Consumidor. ELEMENTO DE DESPESA: 30.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
RECURSO: 000 - Recursos Próprios. VIGÊNCIA:12 (doze) meses. PARTES: RIVALDO RODRIGUES 
CAVALCANTE JR - COORDENADOR EXECUTIVO DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS 
DIREITOS DIFUSOS- PROCON – CG .e: COPY LINE SERVIÇOS LTDA. Valor R$ 20.000,00. CT 
Nº 01013/2018 - Campina Grande - PB, 09/11/2018.   

impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente 
empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 13 de novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ONDE LÊ-SE: Sistema de registro de preço para a contratação de empresa especializada 
no fornecimento de materiais de construção a exemplo de: madeiras, telhas,chapa de madeirite, 
cumeeira, para suprir as necessidades do município de Sousa/PB.

PASSA A LER: Sistema de registro de preço para a contratação de pessoa jurídicapara aqui-
sição parcelada de  madeiras, telhas, chapa de madeirite, cumeeira, para suprir as necessidades 
do município de Sousa/PB.

Sousa, 14 de novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRU-

ÇÃO DE UMA CRECHE PRÓ INFÂNCIA TIPO I.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Soledade e transferência do FNDE: 02.005 SE-

CRETARIA DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS E TRÂNSITO 12 365 2011 1027 CONSTRUÇÃO/
RECUPERAÇÃO DE CRECHES 0050 Transferência de Convênios – Educação – Federal 000092 
4490.51 99 Obras e Instalações

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e:
CT Nº 00115/2018 - 12.11.18 - BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP - R$ 2.038.656,14

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00153/2018

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
PROCESSO Nº. 00080/2018 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, CNPJ Nº: 08.321.484/0001-82.
OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 

de Santa Luzia/PB.
VALOR GLOBAL: R$ 7.480,00 (sete mil, quatrocentos e oitenta reais). Vencendo nos seguintes 

itens: 5, 7, 8, 17, 18, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 14/11/2018 a 31/12/2018.
DATA DO CONTRATO: 14 de novembro de 2018.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00154/2018

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
PROCESSO Nº. 00080/2018 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: FERNANDES & MEDEIROS VAREJISTA LTDA, CNPJ Nº: 08.883.446/0001-13.
OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 

de Santa Luzia/PB.
VALOR GLOBAL: R$ 5.880,00 (cinco mil, oitocentos e oitenta reais). Vencendo nos seguinte 

item: 19, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 14/11/2018 a 31/12/2018.
DATA DO CONTRATO: 14 de novembro de 2018.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00155/2018

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
PROCESSO Nº. 00080/2018 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: NOVA CONQUISTA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA - ME, CNPJ Nº: 

14.209.485/0001-32.
OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 

de Santa Luzia/PB.
VALOR GLOBAL: R$ 560,00 (quinhentos e sessenta reais). Vencendo nos seguinte item: 4, 

conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 14/11/2018 a 31/12/2018.

DATA DO CONTRATO: 14 de novembro de 2018.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para ampliação e construção do cemitério público localizado no centro no Município de 
São José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

São José do Bonfim - PB, 14 de novembro de 2018.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo 
tipo Van, para estruturação de Rede de serviço de Proteção Social Básica, por meio da aquisição 
de bens, conforme o plano de trabalho, para o município de São José do Bonfim/PB, conforme 
Convênio/MDS Nº: 855743/2017 – SICONV nº. 092986/2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 14 de Novembro de 2018.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 036/2018
Processo n° 134/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 08:30 do dia 29 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 
036/2018, cujo objeto é oREGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO 
PARA ATENDER A DEMANDA DOS DIVERSOS SERVIÇOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SANTA RITA, PB.O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no ho-
rário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 13 de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias

Pregoeira - CPL/PMSR

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE SALÃO
FUNDADA EM 20 DE MARÇO DE 1964 

 FILIADA A CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DE FUTEBOL DE SALÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA ELETIVA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente da Federação Paraibana de Futebol de Salão, no uso das suas atribuições legais 

e de acordo com o artigo 18º parágrafo 2º do Estatuto da Entidade, CONVOCA os Presidentes dos 
clubes filiados ou seus representantes legalmente credenciados, Conselho Fiscal Efetivos/Suplentes 
e Diretoria da FPFS que estejam em pleno gozo de seus direitos, para Assembléia Geral Ordinária 
Eletiva a se realizar no dia 01 de Dezembro de 2018 às 11:00 horas em primeira convocação e às 
11:30 horas em segunda convocação, na sala de reuniões do colégio Motiva Ambiental, localizado 
na Rua Silvino Lopes, Nº 255, Tambaú – João Pessoa /PB, com a seguinte ordem do dia:

 A) Eleição e Posse do Presidente, Vice Presidente, e dos membros efetivos e suplentes do 
conselho fiscal da FPFS de acordo com o inciso II - alínea a,  do artigo 18º do estatuto da entidade.

João Pessoa (PB), 12 de Novembro de 2018.
Publicado no jornal do dia 15-11-2018 republicado por incerreção
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